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Sauri: la relección 
de Alito será ‘‘la 
muerte del PRI’’ 

Amaga el dirigente del tricolor con expulsar a sus detractores    

l ‘‘Destruyó uno 
de los principios 
pétreos del partido’’, 
acusa la yucateca   

l ‘‘Comenzó con 
6.5 millones de 
militantes y ahora 
tiene 1.4 millones’’      

l Moreno arremete 
contra Labastida, 
Joaquín Coldwell  
y Aurelio Nuño    

l Vincula a la  
ex gobernadora  
Dulce María con  
el Pemexgate           

néstor Jiménez e iván evair salDaña; Patricia vázquez y Juan ricarDo montoya, CorreSPonSaLeS / P 5

La sombra de Beltrones enciende a Alejandro Moreno          

▲ Un día después de que fueron aprobados los cambios en los 
estatutos del PRI, que permiten la relección de dirigentes, Alejandro 
Moreno, presidente nacional de ese partido, aseguró en conferencia 
de prensa que hay militantes que piden expulsar a personajes que 

han cuestionado las reformas. En la Asamblea Nacional del pasado 
domingo sostuvo que existen priístas vinculados con el asesinato 
de Luis Donaldo Colosio. Ayer afirmó que uno de ellos es el ex líder 
tricolor Manlio Fabio Beltrones. Foto Luis Castillo

López Obrador: 
estoy abierto a 
cambios en la 
reforma judicial  
● ‘‘Se puede mejorar;  
no queremos aprobación 
sin quitar una coma’’    

● ‘‘Planteamos 5 años de 
experiencia para cargos,  
pero también se podría 
elegir a recién egresados’’        

emir olivares  
y alonso urrutia / P 3  

Crece el coro de 
demócratas para 
que Biden deje 
la contienda        
● El mandatario afirma 
tajante que no abandonará 
su candidatura; ‘‘todo esto  
es un regalo’’: Trump  

DaviD brooks y Jim cason, 
CorreSPonSaLeS / P 26  

OCDE: México 
tiene la mayor 
alza en salarios 
mínimos          
● Resalta el organismo  
el aumento de 86.6 por 
ciento entre 2019 y 2024       
 
● Sigue la baja en el 
desempleo; aumenta la 
fuerza laboral de mujeres  
 
clara zePeDa / P 18 

Diálogo, pide la 
ministra Piña 
al Presidente y 
a Sheinbaum              
● La solución a que haya 
justicia ‘‘no está en 
remover a los togados’’   

● ‘‘Retrocesos’’, si se avala 
la enmienda como está, 
afirma la titular de la Corte         

iván evair salDaña / P 3  



Alito, el enterrador del PRI

E
l Partido Revolucionario Institucio-
nal (PRI) continúa la caída libre en 
que se encuentra atrapado desde 
2018. El domingo, la 24 Asamblea 
Nacional Ordinaria del organismo 

votó a favor de un cambio en los estatutos que 
permitirá a su presidente, Alejandro Moreno 
Cárdenas, Alito, presentarse como candidato 
a la relección este año y potencialmente man-
tenerse en el cargo hasta 2032. La adhesión 
incondicional que le mostraron los delegados 
parece garantizarle el puesto, cuando menos, 
hasta 2028.

Horas después de haber afianzado su con-
trol sobre la formación antaño hegemónica, 
el dirigente tricolor amenazó con expulsar 
a “todos y cada uno” de los 250 ex líderes 
partidistas, ex gobernadores, ex dirigentes 
estatales y ex integrantes del Comité Ejecu-
tivo Nacional que firmaron un desplegado en 
contra de sus maniobras para perpetuarse.

 Sea que las instancias de disciplina interna 
del PRI expulsen a los disidentes, o que éstos 
acaben yéndose por decisión propia tras 
comprobar que el partido ya no les ofrece 
un espacio para realizar sus labores políti-
cas y luchar por cargos de elección, parece 

inevitable un nuevo cisma dentro del PRI, 
con la subsecuente desbandada de cuadros 
históricos (y no necesariamente menos des-
prestigiados que el propio Moreno Cárdenas) 
y, sobre todo, de militantes: sólo entre 2020 y 
2023, el Revolucionario Institucional perdió 
a más de 653 mil afiliados, prácticamente 
un tercio de su ya previamente mermada 
militancia.

La dirigencia de Moreno Cárdenas puede 
contarse como una sucesión de derrotas: 
antes de que el campechano llegara a la 
dirigencia nacional, el instituto político 
ya había perdido de manera estrepitosa la 
Presidencia y había quedado relegado a la 
tercera posición en el Senado y la quinta en 
la Cámara de Diputados, pero desde enton-
ces la debacle no hizo sino acelerarse. En 
2021 perdió las gubernaturas de Sonora, Si-
naloa, Zacatecas, San Luis Potosí, Tlaxcala, 
Colima y Campeche, esta última de especial 
significado porque él la había ocupado ape-
nas dos años antes. En 2022 perdió Hidalgo 
y Oaxaca, y en 2023 el estado de México. 
Las del altiplano fueron pérdidas dolorosas 
tanto porque el PRI las había dominado de 
manera ininterrumpida desde 1929, como 

porque la mexiquense es la entidad más 
poblada y con el mayor padrón electoral 
del país. El pasado 2 de junio se consumó la 
catástrofe: respecto a 2018, el partido pasó 
de nueve a apenas 5 millones de votos en la 
elección presidencial.

La única manera en que una institución 
puede concebir esperanzas de sobreponerse 
a semejante cadena de fracasos es con una 
autocrítica sincera, cuyo primer e ineludible 
paso es la renuncia de quienes causaron el 
desastre; en este caso, Alito y todo su equi-
po. Sin la separación de los responsables, 
el reconocimiento sin justificaciones ni 
racionalizaciones de lo que se hizo mal y la 
rendición de cuentas, la “profunda reforma” 
anunciada por Moreno Cárdenas es una me-
ra simulación para sustraerse a sí mismo y a 
sus aliados internos de las responsabilidades 
que les tocan por el inédito y acaso irrever-
sible distanciamiento entre el partido y los 
ciudadanos.

En suma, si Alito se sale con la suya y 
perpetra el golpe a la democracia interna 
del priísmo, su soberbia podría sentenciar 
al partido a transitar de la irrelevancia a la 
inexistencia.

EL CORREO ILUSTRADO

El fi n del capitalismo 
salvaje se acerca, opina

Nadie en su sano juicio podrá 
negar la influencia de México en 
la geopolítica mundial; tal es su 
impacto, que la búsqueda de la 
justicia social, columna vertebral 
de toda organización política pro-
gresista, ha llegado a Francia por 
la vía democrática el domingo 
pasado; la admiración y respeto 
a la revolución de las conciencias 
construida y practicada en la 
nación azteca ha trascendido 
las barreras geográficas conven-
cionales para instalarse en el 
corazón mismo del capitalismo 
decadente.

El camino para alcanzar el 
bienestar que permite la felicidad 
humana está inspirado en la obra 
magna del movimiento de regene-
ración nacional encabezado por el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador: el despertar de las con-
ciencias.

La llegada del segundo gobierno 
revolucionario en Europa –el pri-
mero fue el inglés– constituye un 
balde de agua fría para el conser-
vadurismo tradicional, presagio 
de la inminente muerte del capita-

lismo salvaje, rapaz y depredador 
que ha dominado durante siglos 
en todos los rincones de la tierra.

Sin afanes de autocomplacencia 
o adulación, a la par de la Cuarta 
Transformación nacional, tam-
bién se están gestando las bases 
de la Cuarta Transformación 
mundial. Tras el capitalismo sigue 
el cuarto sistema de organización 
política: humanismo mundial o 
socialismo humanista.
Daniel Moctezuma Jiménez

Se augura extinción 
del Revolucionario 
Institucional 
La volvió a hacer Alejandro
presidente se relige
y a los priístas exige,
con desvergüenza el malandro,
que lo sigan soportando.
Desbandada habrá segura
de militancia madura
en tanto él, bienes pepena,
mientras hay fiesta en Morena
del PRI la extinción se augura.
Guadalupe Martínez Galindo 

Biden debe escuchar a 
los que piden dejar de 
armar a Israel, opina

Si el presidente estadunidense, 
Joe Biden, expresó en la nota pu-
blicada el sábado que se retiraría 
de la candidatura presidencial 
sólo “si el Señor Todopoderoso se 
lo pidiera...”, conviene recordarle 
las peticiones de millones de fieles 
creyentes en todo el mundo que 
le han exigido detener de envío 
armas al ejército israelí para dar 
fin a la matanza de civiles y niños 
palestinos (más de 30 mil). 

Solicitud deífica similar a la 
fuerza moral que invoca el manda-
tario, por lo que debe ser escucha-
da esta vez ante la muerte, el dolor 

y sufrimiento del pueblo de Gaza. 
Ignorarlos es acercarse a la 

hipótesis de una insuficiencia de 
capacidad cognitiva.
José Lavanderos

Confían en que secretaría
de la ciencia cuide el 
patrimonio cultural

Participamos en la Red Nacio-
nal de Jardines Etnobiológicos, 
creada por el Conahcyt en 2019. 
Durante cinco años hemos contri-
buido a la custodia del patrimonio 
etnobiológico de México, uno de 
los más significativos del mundo. 

Escuchamos con interés el 
anuncio de creación de la secreta-
ría de ciencia, humanidades, tec-
nología e innovación y confiamos 
en que esta nueva estructura se-
guirá reconociendo el papel de los 
pueblos originarios, afromexica-
nos y mestizos en la generación de 
saberes tan valiosos y relevantes 
para la sociedad global como los 
que aportan los diversos núcleos 
de investigación en este país. 

Reconocer el valor de este 
legado colectivo y dinámico im-
plica que la nueva dependencia 
continúe con los programas como 
la Renajeb, Pronaces e IxM. En 
este campo, como en todas las 
políticas públicas orientadas al 
bien común, el pueblo de México 
demanda no volver al pasado.
Alejandro de Ávila, Paul Hersch, Artu-
ro Castro, Mercedes Rodríguez, Lidia 
Salas, César Cantú y Marco Alvarado 

Actual Poder Judicial 
le falta al respeto a la 
ciudadanía, sostiene

Tuve la fortuna de contar con el 
doctor Bernardo Bátiz Vázquez 
como un maestro en mi formación 
profesional. Ayer lo vi sentado 
junto con los ministros en la Cá-
mara de Diputados discutiendo la 

reforma al Poder Judicial; tras ello 
quiero expresarle mis vivencias co-
mo abogado litigante, ya que sufro 
en carne propia los problemas que 
existen en este poder.

Los togados le faltan al respeto 
a la ciudadanía y consideran a 
la justicia como una mercancía 
donde al pobre, el indígena y los 
campesinos no les alcanza para 
pagar el precio que piden. 

En mi caso, como abogado de 
los campesinos e indígenas, he te-
nido que mendigar la justicia para 
mis clientes. Lamentable, pero 
cierto. Es necesario que se con-
temple como fuente del derecho y 
la justicia la visión de los pueblos 
originarios. 

Aprovecho este medio para 
enviarle saludos y abrazos al dis-
tinguido maestro Bernardo Bátiz 
Vázquez.
Abelardo López Martínez

Invitación

Conferencia “Análisis del 
gabinete propuesto por 
Claudia Sheinbaum”

El Colectivo Morena Chilangos 
(Comochi) invita a la conferencia 
“Análisis abierto del gabinete pro-
puesto por Claudia Sheinbaum”. 
La cita es hoy en el Albergue del 
Arte, ubicado en Alberto Zamo-
ra número 32, casi esquina con 
Felipe Carrillo Puerto, paralela a 
Miguel Ángel de Quevedo, colonia 
Villa Coyoacán, Ciudad de México.
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IVÁN EVAIR SALDAÑA 

“La justicia está muy lejos de las 
personas”, pero la solución no es-
tá en “remover” a los juzgadores, 
declaró la ministra presidenta de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Norma Piña Her-
nández, al llamar al presidente An-
drés Manuel López Obrador y a la 
virtual mandataria electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, a que les “abran 
la puerta” para dialogar con ellos 
sobre la inminente reforma al Poder 
Judicial (PJ). 

Piña reconoció que se necesita 
una reforma, pero convocó al Ejecu-
tivo federal a que revise las conclu-
siones de los 14 foros del Encuentro 
Nacional por una Agenda de Seguri-
dad y Justicia, que clausuró ayer, en 
los que encontraron un diagnóstico 
real de las problemáticas que la ac-
tual iniciativa de reforma presiden-
cial no resolverá; contrariamente, 
afirmó que si se aprueba en sus 
términos habrá “retrocesos” en de-
rechos humanos y México entraría 
“en incertidumbre”. 

“La realidad es que la reforma 
no aborda el problema de raíz. Por 
eso, quiero aprovechar esta opor-
tunidad para invitar, tanto al pre-
sidente López Obrador, como a la 
virtual presidenta, la doctora Clau-
dia Sheinbaum, a sumarse a este 
diálogo plural, y a que nos abran la 
puerta para que podamos compar-
tirles los hallazgos de este Encuen-
tro Nacional y analizar así, cómo 
afecta la reforma no sólo el futuro 
de la justicia, sino de todo nuestro 
país”, manifestó en el Centro Cultu-
ral Universitario Tlatelolco. 

En los 14 foros, realizados desde 
marzo en distintos estados, partici-
paron 3 mil 500 personas. De ese 
total, 17.7 por ciento era de la socie-
dad civil; de la iniciativa privada 12.9 
por ciento; de la academia, 18.4, y 
del sector público, 50.9 por ciento. 

Tal como adelantó ayer La Jorna-
da, Piña manifestó que la mayoría 
expresó mucho interés por temas 

de acceso a la justicia y de seguri-
dad, que sobre la disciplina judicial, 
rendición de cuentas y calidad en la 
impartición de justicia. 

“El 75 por ciento de las y los parti-
cipantes se interesan por temas rela-
cionados con los derechos de las per-
sonas, las garantías de las víctimas y 
temas relacionados con la seguridad 
pública. Fíjense la independencia 
judicial, la carrera judicial y el fun-
cionamiento de los tribunales sólo 
llaman la atención de las personas 
juzgadoras, que representan 9 por 
ciento”, aseguró la ministra.

Los resultados, reconoció Piña, 
también dan una lectura de autocrí-
tica para las instituciones del Estado 
que deben garantizar la seguridad 
e impartición de justicia, pues las 

víctimas expresaron que deben to-
car más de 20 puertas y aun así sus 
casos siguen impunes. 

“Escuchamos de todos ellos una y 
otra vez: ‘que la justicia es distante, 
que la justicia es inhumana, que la 
justicia es una pesadilla’”, comentó.  

Sólo cuatro de sus 10 compañe-
ros ministros, Alberto Pérez Dayán, 
Juan Luis González Alcántara Ca-
rrancá, Loretta Ortiz y Javier Lay-
nez Pontisek, acompañaron a Piña 
en ese acto. 

También estuvieron representan-
tes de instituciones como el INAI, de 
organizaciones de jueces y magis-
trados, y legisladores como Óscar 
Cantón Zetina, secretario de la Co-
misión de Puntos Constitucionales 
de la Cámara de Diputados, la cual 
dictaminará la iniciativa. Al hablar, 
provocó abucheos de los presentes, 
pues aseguró que el 2 de junio la gen-
te votó por la reforma al PJF. 

“Habrá elección de ministros, de 
magistrados y de jueces por voto 
universal, secreto, directamente del 
pueblo, en casillas electorales. Eso 
ya no está en discusión”, destacó.

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador se pronunció a favor 
de que como parte de la reforma 
al Poder Judicial se establezca 
que puedan llegar a los cargos 
personas sin experiencia en el 
área jurídica. 

A la par, aseguró que está de 
acuerdo en que se den ajustes a 
su iniciativa de reforma consti-
tucional a ese poder, a fin de en-
riquecerla.

“Nosotros no queremos que 
se apruebe sin quitar una coma 
a nuestra iniciativa. Si se va a me-
jorar, si se va a enriquecer, pues 
adelante. Por ejemplo, se nos fue 
en la iniciativa que tienen que 
tener cinco años de experiencia 
los que puedan participar como 
jueces, magistrados, ministros. 
Yo he estado en contra de eso y, 
sin embargo, se nos pasó.” 

El documento enviado el pa-
sado 5 de febrero al Congreso 
incluye la experiencia entre los 
requisitos, al asentar que para 
competir con el fin de ser juez o 
magistrado los aspirantes deben 
contar con “práctica profesional 
de cuando menos cinco años en 
un área jurídica afín a su candi-
datura”.

El mandatario aseguró que es 
partidario de la idea de que un 
recién egresado de derecho “sale 
con mucho entusiasmo de hacer 
valer la ley, está lleno de frescura, 
de ideales, de llevar a la práctica la 
máxima de que: ‘al margen de la 

ley, nada; y por encima de la ley, na-
die’”. Sin embargo, agregó, cuando 
al pasar de los años, “ya perdieron 
la mística, ya la fueron dejando en 
el camino, ya aprendieron otras 
cosas que no se necesitan”.

Criticó que en términos ge-
nerales se pida esa experiencia 
e incluso planteó que de ser ne-
cesario haya cursos especiales. 
“Si van a ser abogados titulados, 
y la escuela, pues. Y si hace falta 
un curso especial, se lleva a cabo 
sobre la función específica de un 
juez. ¿Qué, es muy compleja la 
impartición de justicia cuando 
se actúa con rectitud y no por 
consigna, como suele pasar?”

Urge prohibir 
los sabadazos

Insistió en que se debe dar el de-
bate sobre la reforma al Poder Ju-
dicial y se pronunció por que en 
la iniciativa se incluya también 
el que se prohíban los llamados 
sabadazos.

“Que se siga debatiendo, todo 
esto va a ayudar muchísimo, por-
que si no, entran los delincuentes 
(a la cárcel), y si tienen influen-
cias y dinero, salen, porque un 
juez lo decide, y ya háganle co-
mo quieran, pero está afuera. ¿Y 
qué hace la fiscalía? Presenta un 
recurso, por lo general resuelve 
ese recurso tres, seis meses, ha-
cen su labor los abogados en la 
fiscalía o en el nuevo juzgado y 
es un círculo vicioso. Y se trata a 
veces de delincuentes peligrosos 
que han eliminado a personas, 
que han causado la muerte de 
personas, y también de policías, 
de marinos, de soldados”. 

Agregó que en muchas oca-
siones los jueces o magistrados 
ordenan la salida de delincuentes 
los viernes por la tarde-noche, lo 
que debería prohibirse. “¿Cómo 
vamos a estar en estos tiempos 
todavía con los sabadazos?” 

LAS TAREAS DE ALITO●MAGÚ
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Recién egresados 
podrían ser jueces, 
propone el Presidente 

Norma Piña 
pide a AMLO 
y Sheinbaum 
diálogo sobre 
reforma al PJ

“SOLUCIÓN NO ES REMOVER A JUZGADORES”

La ministra sólo fue acompañada 
en un foro por 4 de sus 10 colegas // 
Los cambios van porque van, le 
responde morenista en ese acto

 La ministra presidenta de la 
Corte, Norma Piña, ofreció 
compartir los resultados de los 14 
foros del Encuentro Nacional por 
una Agenda de Seguridad y 
Justicia, que clausuró ayer. Foto 
Luis Castillo
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ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL 
MADRID

La fundación Iniciativa Demo-
crática de España y las Américas 
(IDEA), que tiene su sede en Flo-
rida, Estados Unidos, y fue creada 
hace nueve años para impulsar las 
ideas conservadoras en los centros 
del poder, impulsó una declaración 
contra la reforma judicial en cier-
nes en México. 

A dicho posicionamiento, abier-
tamente en contra a las tesis del 
actual gobierno de México, pre-
sidido por Andrés Manuel López 
Obrador, se adhirieron políticos 
como los ex mandatarios Vicente 
Fox, Felipe Calderón, José María 
Aznar, Mariano Rajoy, Lenín Mo-
reno, Mauricio Macri y Andrés 
Pastrana, entre otros. 

La asociación sin ánimo de lucro 
IDEA fue impulsada por un grupo 
de ex presidentes y empresarios 
de propuestas conservadoras ha-
ce siete años, con el objetivo de 
expandir sus metas ultraliberales 
en los centros del poder en España 
y América Latina. 

Uno los principales defensores 
de esta entidad en México fue el ex 
presidente Vicente Fox, quien in-
cluso intentó organizar unas mesas 
de diálogo a través de su fundación 
Centro Fox para reconciliar al go-
bierno legítimo de Venezuela con 
la oposición. 

Los orígenes

IDEA se fundó en 2015, y en 2017, 
después de registrarse en el Departa-
mento del Tesoro de Florida, creó su 
sede física en ese estado, que dirige 
en su calidad de secretario general 
el venezolano Asdrúbal Aguiar, un 
político de ideario democristiano 

abiertamente enfrentado al gobierno 
actual de la nación sudamericana.

En la declaración relativa a la 
reforma judicial en México, el tex-
to fue escrito desde la matriz de 
IDEA y a ella se fueron adhiriendo 
ex mandatarios iberoamericanos.

En la carta, la fundación seña-
la que “a propósito de la reforma 
judicial que se pretende aprobar 
en México siguiendo en sus propó-

sitos los mismos experimentados 
bajo las dictaduras y autoritaris-
mos electivos emergentes en Amé-
rica Latina, a saber, la cooptación
de la administración de justicia 
para disponerla al servicio de ob-
jetivos ideológicos, usarla para la 
aplicación de un derecho penal del 
enemigo y asegurar la relección in-
definida de los gobernantes”. 

Los ex presidentes señalan en 

la declaración: “rechazamos enér-
gicamente cualquier intento de 
modificar el sistema judicial que 

pueda debilitar la independencia 
y autonomía de los jueces, magis-
trados y ministros del Poder Judi-
cial mexicano, incluido el Tribunal 
Electoral; como la propuesta del 
partido oficial Morena, que busca 
implementar elecciones populares 
para la selección de estos cargos, 
haciéndolos depender de influen-
cias políticas, comprometiendo la 
imparcialidad de sus ministerios y 
haciéndolos presa de una justicia 
de opinión”.

Atentado a la democracia

La declaración además aboga por 
impulsar un “diálogo abierto y cons-
tructivo entre todos los actores polí-
ticos y sociales de México, para que 
aborden cualquier necesidad de re-
forma judicial, asegurando siempre 
el respeto irrestricto a los principios 
democráticos como a los elementos 
esenciales y componentes funda-
mentales de la democracia conteni-
dos, sea en la Convención America-
na de Derechos Humanos, sea en la 
Carta Democrática Interamericana 
como interpretación auténtica de 
ésta”, al advertir que “una reforma 
que implique el debilitamiento y 
desmantelamiento del Poder Judi-
cial representa un atentado grave 
contra la democracia y la vigencia 
de un orden constitucional”.

La declaración la firman los ex 
presidentes Mario Abdo, Juan Car-
los Wasmosy y Federico Franco, 
de Paraguay; Óscar Arias, Miguel 
Ángel Rodríguez y Rafael Ángel 
Calderón, de Costa Rica; José 
María Aznar y Mariano Rajoy, de 
España, Felipe Calderón y Vicen-
te Fox, de México; Alfredo Cris-
tiani, de El Salvador; Iván Duque 
y Andrés Pastrana, de Colombia; 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle, de Chile; 
Osvaldo Hurtado, Guillermo Las-
so, Jamil Mahuad y Lenín More-
no, de Ecuador; Mauricio Macri, 
de Argentina; Carlos Mesa y Jorge 
Tuto Quiroga, de Bolivia; Mireya 
Moscoso y Ernesto Pérez Ballada-
res, de Panamá.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

El diputado federal de Morena 
Hamlet García Almaguer afirmó 
que su bancada tomará en consi-
deración todas las sugerencias de 
cambios a la iniciativa presidencial 
de reforma al Poder Judicial de la 
Federación (PJF) que han recibido 
en los primeros foros de parlamento 
abierto sobre la propuesta, organi-
zados por la Cámara de Diputados. 

Horas después de que el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor declaró que “si se va a mejorar 
(su iniciativa), adelante”, el legis-
lador subrayó en conferencia de 
prensa que no harán oídos sordos 
de las propuestas. 

“Hemos recibido muchos co-
mentarios sobre modificaciones 
eventuales, apuntes que se han 
realizado y que se tienen que valo-
rar, todas esas aportaciones se van 
a tomar en consideración. 

“Hay datos, por ejemplo, sobre 
si es necesario o no la carrera judi-
cial, sobre si tendría que permitirse 
a los propios jueces y magistrados 
actuales competir en el siguiente 
proceso, sobre la experiencia, por 
ejemplo, hoy también el Presidente 
de la República se pronunciaba al 
respecto”, comentó ayer en el Pala-
cio Legislativo de San Lázaro. 

Reconoció que hay preocupacio-
nes sobre la elección de los minis-
tros, jueces y magistrados, pues 

voces como el presidente del Tribu-
nal Superior de Justicia capitalino, 
Rafael Guerra, han expresado que 
el proceso debe ser escalonado. 

“Todas esas valoraciones se van 
a considerar”, garantizó. 

Ve difícil que 
el PRI sobreviva

Usando la ironía, García Almaguer 
declaró que desde Morena saludan 
“con alegría y pleno respaldo” la 

decisión del Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI) de quitar el 
candado en sus documentos bá-
sicos que permitiría la relección 
de su actual dirigente, Alejandro 
Moreno Cárdenas, pues auguró 
que llevará al partido por el mis-
mo camino que Jesús Zambrano 
condujo al PRD: la desaparición.

También expresó que ve difícil 
que en las elecciones intermedias 
de 2027 el tricolor conserve el re-
gistro para competir por la Presi-
dencia de la República en 2030.

“La saludamos con alegría y 
pleno respaldo hasta que logre el 
cometido, igual que Jesús Zambra-
no, de desaparecer al PRD, pues 
nuestra solidaridad y apoyo entu-
siasta a Alejandro Moreno hasta 
que extinga al PRI.”

Pretende poner 
al aparato de 
justicia al servicio 
de objetivos 
ideológicos

La reforma judicial tiene tintes 
dictatoriales: fundación ultraliberal

“BUSCA LA RELECCIÓN INDEFINIDA DE GOBERNANTES”

Garantiza Morena que escuchará a todos
Diputado García Almaguer asegura que “no harán oídos sordos”

La declaración de IDEA fue suscrita por Fox, Calderón, 
Aznar, Rajoy y Macri, entre otros políticos conservadores

▲ Felipe Calderón y José María 
Aznar, miembro del Partido 
Popular de España, son dos de 
los fi rmantes del posicionamiento 
de la fundación liberal radical. 
Foto La Jornada
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NÉSTOR JIMÉNEZ 

Un día después de avalarse los 
cambios estatutarios del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) 
que permiten la relección de sus 
dirigentes, Alejandro Moreno Cár-
denas, presidente nacional de ese 
instituto político, eludió confirmar 
o rechazar si buscará mantenerse 
en su cargo y sólo expresó: “cuan-
do el consejo político lo determine, 
emitirá una convocatoria y cual-
quiera, incluyéndome a mí, podre-
mos participar”. Además, afirmó 
que hay militantes que piden iniciar 
procesos de expulsión para ex diri-
gentes y liderazgos del tricolor, que 
han cuestionado a la dirigencia y a 
las reformas estatuarias. 

El domingo, durante la asamblea 
nacional de esta fuerza política, 
Moreno Cárdenas sostuvo que hay 
priístas vinculados al asesinato del 
ex candidato presidencial Luis Do-
naldo Colosio. 

Ayer, en conferencia de prensa, 
detalló que hablaba sobre el ex go-
bernador de Sonora, Manlio Fabio 
Beltrones. 

Se trata, sostuvo, de “uno de los 
señalados en los expedientes, y no 
lo digo yo, lo dice la actuación judi-
cial, es Manlio Fabio Beltrones y es-
tá señalado ahí”. Cuestionado sobre 
las versiones que han relacionado 
con ese caso al ex presidente Carlos 
Salinas de Gortari, mencionó que 
“todos los que tengan que estar ten-
drán que rendir cuentas”. 

También, el llamado Pemexgate lo 
ligó con la gestión de Dulce María 
Sauri como presidenta del partido 
en 2000, y arremetió contra otros 

ex presidentes del partido como En-
rique Ochoa Reza, Pedro Joaquín 
Coldwell, así como contra el ex can-
didato presidencial Francisco La-
bastida y el ex funcionario federal 
Aurelio Nuño. Los responsabilizó 
de la “imagen que le hicieron al PRI 
por actos de corrupción”.   

Argumentó que ellos buscan 
romper la unidad en este partido, 
y aseveró que “hacen política desde 
la comodidad de su celular. Están 
en la nostalgia del viejo partidazo. 
Cuando te dicen, ‘es que yo cuan-
do fui presidente del PRI ninguna 
casilla perdimos’, sí, nomás que fue 
presidente hace 50 años, cuando 
el PRI ganaba todo, entonces, hay 
que ser inteligentes. Ellos lo que 
quieren es un partido al servicio 
del gobierno, estar ahí en la cor-
tesanía, en ser lacayos, en ser es-
quiroles”. 

Una de sus críticas la lanzó con-
tra el ex secretario de Educación, 
Aurelio Nuño, y al referirse a su 
columna publicada en este diario, 
indicó que fue “coordinador de la 

campaña en la que perdieron la 
Presidencia de la República y la en-
tregaron, y después cómodamen-
te se peló a Estados Unidos, que a 
estudiar, y cinco años abandonó 
al partido. No tiene vergüenza, no 
tiene madre”. Al calificarlo como 
“político de Polanco”, recordó que 
no está afiliado al PRI. 

Durante la conferencia, en la que 
estuvo acompañado por parte de la 
dirigencia del partido y los coordi-
nadores parlamentarios, Moreno 
Cárdenas presentó tres gráficos 
con las presuntas irregularidades 
que relaciona con Beltrones, Sauri 
y Nuño. 

“No vamos a permitir nunca más 
que esos perfiles rancios, del viejo 
régimen, beneficiados del partido 
que les dimos todo, vuelvan a man-
char el nombre del Partido Revolu-
cionario Institucional”, añadió. 

A la vez, a Moreno Cárdenas se le 
preguntó en reiteradas ocasiones 
si buscará relegirse. “(Para) eso 
falta todavía mucho”, respondió. 
Momentos después, el responder 

sobre cómo beneficiaría al PRI su 
permanencia en el cargo, señaló: 
“Eso no ha sucedido, eso en tiempo 
y forma cuando suceda con mucho 
gusto contesto”. 

Pese a que fueron avalados el fin 
de semana ajustes a cuatro de sus 
documentos internos, el líder parti-
dario apuntó que “son sólo el punto 
de partida para la gran reforma que 
vamos a impulsar en el interior del 
PRI”, para lo cual convocarán a fo-
ros encaminados a concretarlo en 
2025. 

Casi al inicio de la conferencia, la 
secretaria general del partido, Ca-
rolina Viggiano, hizo un gesto de 
evidente molestia y dejó la sala de 
prensa, aunque regresó 10 minutos 
después.

IVÁN EVAIR SALDAÑA, 
PATRICIA VÁZQUEZ Y 
JUAN RICARDO MONTOYA
REPORTERO Y CORRESPONSALES

Si Alejandro Moreno Cárdenas, Ali-
to, se relige como presidente nacio-
nal del PRI significa “la muerte” del 
partido, sentenció una de las mili-
tantes tricolores más reconocidas, 
Dulce María Sauri Riancho.

La yucateca, quien fue presidenta 
del PRI, gobernadora de Yucatán, 
presidenta de la Cámara de Diputa-
dos, entre otros cargos, se declaró 
preocupada por los recientes cam-
bios a los documentos básicos del 
partido, entre ellos que borró uno 
de sus “principios pétreos” que es 
la no relección.

“Está en la esencia misma del 
partido. Lo que hizo el PRI el día de 
ayer (domingo) en esta asamblea, 
por cierto de dudosa legalidad, pero 
en esta asamblea, es tirar, destruir 
uno de sus principios pétreos”, de-
claró a La Jornada.

En tanto, militantes del tricolor
de Quintana Roo e Hidalgo también 
manifestaron su rechazo a los cam-
bios que hizo el dirigente nacional 
del partido, pues va contra los prin-
cipios fundamentales del PRI.

Ante el escenario de una relec-
ción del líder priísta, Sauri Riancho 
aseguró que no tiene intenciones 
de renunciar a su militancia, sino 
“defender a una institución histó-

rica del país, que no merece tener 
la muerte que tendrá si continúa 
Alejandro Moreno al frente de la 
misma”.

La ex presidenta del PRI sostu-
vo que no exagera al hablar de la 
desaparición del PRI, pues cuando 
Moreno inició la presidencia del 
partido tenían 6.5 millones de mi-
litantes registrados ante el INE.

“Ahora tiene 1.4 millones de mili-
tantes. El PRI no tuvo en la votación 
del 2 de junio la cifra de militantes 
que tenía al arranque del periodo 
de Moreno, tuvo 5.7 millones de vo-
tos. Eso quiere decir que ni siquie-
ra los que eran militantes en 2019 
votaron por el PRI. ¿Qué le espera 
a un partido que ha ido perdiendo 
porciones crecientes del electorado 
hacia 2027 si continúa haciendo lo 
mismo?”, preguntó.

Sobre otros cambios en los cua-
tro documentos básicos del PRI, di-
jo que le preocupa la concentración 
de facultades y la centralización del 
poder en la figura del presidente del 
Comité Ejecutivo Nacional.

Por ejemplo, ahora podrá nom-
brar a los coordinadores parlamen-
tarios priístas en el Congreso; se le 
permitirá la autorización para en-
deudar al partido sin mayor trámite 
y la facilidad sobre enajenación de 
los bienes inmuebles del partido, y 
es un retroceso en materia de pari-
dad de género.

“Por ejemplo, en el caso de una 
aparentemente medida para in-

crementar la participación de las 
mujeres a 60 por ciento de las 
candidaturas, se sustituye el verbo 
garantizar por el verbo promover. 
Quienes hemos estado muchos 
años en esta lucha por los espacios 
políticos de las mujeres, pues cuan-
do vemos una sustitución de esta 
naturaleza, se prenden todas las 
alarmas”, advirtió.

Por su parte, el ex presidente 
estatal del PRI en Quintana Roo, 
Carlos Cardin Pérez, también ex 
presidente municipal de Benito Juá-
rez (Cancún), calificó de “ruin” el 
regresar a la opinión pública los te-
mas del asesinato de Luis Donaldo 
Colosio y el Pemexgate, intentando 
acusar a los priístas.

Cardin Pérez reprochó que Alito 
ha tenido muchas inclinaciones ha-
cia el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, pero también tra-
bajó con muchas tendencias perso-
nales cambiando todos los consejos 
políticos con la consigna de que los 
nuevos se plieguen, le aplaudan y 
aprueben sus propuestas, lo cual 
“es un grave retroceso para la de-
mocracia del país y del PRI”.

En este contexto, bajo el princi-
pio de “sufragio efectivo, no relec-
ción”, José Antonio Rojo García de 
Alba, ex presidente de la junta de 
gobierno del Congreso de Hidalgo y 
nieto del ex gobernador Javier Rojo 
Gómez, expresó su rechazó a la po-
sible permanencia de Moreno como 
dirigente nacional del PRI.

Alito matará al PRI: Dulce María

▲ Alejandro Moreno, Alito, 
dirigente del PRI, eludió 
responder si buscará mantenerse 
en su cargo. “Para eso falta 
todavía mucho”, declaró a 
reporteros. Foto Luis Castillo

Se lanza contra Beltrones, Sauri, 
Ochoa Reza, Joaquín Coldwell, 
Labastida, Nuño y hasta Salinas

POLÉMICOS EN MORENA ● ROCHA

Prepara Moreno la expulsión de 
ex líderes y opositores tricolores
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EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
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DINERO
Descobija Alito a Dulce María, Beltrones y Nuño 
// Mañanera estilo Claudia // Paneles solares

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

E
STALLÓ ALITO MORENO, tam-
bién conocido como Don Perpetuo. 
Arreó parejo contra los dirigentes 
priístas o ya ex priístas, que lo han 
venido cuestionando por apode-

rarse del partido mediante una reforma es-
tatutaria que le permitirá permanecer como 
presidente hasta el año 2032. A Dulce María 
Sauri la tachó de corrupta, enredada en el 
Pemexgate; de Manlio Fabio Beltrones dijo 
que está involucrado en el asesinato de Luis 
Donaldo Colosio; sobre Arturo Nuño Meyer 
comentó que salió huyendo del país acusado 
de enriquecimiento ilícito al terminar el 
sexenio de Enrique Peña Nieto. No se le es-
caparon Pedro Joaquín Coldwell y Francisco 
Labastida Ochoa. Habrá que decir que no 
ofreció ninguna prueba. Después de éste ha-
brá otros encontronazos. Hay que tener claro 
de qué se trata: no es una lucha por la demo-
cracia, sino un pleito callejero por el botín, 
o sus despojos. Aunque el PRI perdió gran 
parte de las posiciones políticas –Congreso, 
gubernaturas, presidencias municipales– to-
davía este año recibirá más de mil millones 
de pesos como subsidio del Instituto Nacio-
nal Electoral. Es cierto, gobiernos priístas 
crearon el IMSS, el Infonavit, construyeron 
Ciudad Universitaria y otras obras, pero fue 
devorado por la corrupción y condenó a los 
mexicanos a la pobreza. Si ponemos en la 
balanza lo malo y lo bueno, el saldo negativo 
es mayor.

Las mañaneras de Claudia

SIN PONERLES NOMBRE todavía ya son 
frecuentes las ruedas de prensa que ofrece la 
futura presidenta a eso de las 11 de la mañana. 
Tienen su propio sello. No se deja arrastrar 
por la presión de los medios cuando no quiere 
hablar de algún tema. Le plantearon que su-
puestamente el INAI a petición del gobierno 
federal reservó la información sobre Segal-
mex. Contestó: “no conozco este tema de que 
se reservó la información, no lo conozco”. 
Le insistieron: “¿Pediría usted que se diera 
marcha atrás a esta reserva?” Repuso: “No 
conozco el tema”. La presionaron: “La pregun-
ta es saber su opinión para saber si debe o no 
abrirse la información”. Claudia puso el punto 
final: “Déjame revisar el tema antes de dar una 
opinión”.

Boeing y Aeroméxico

LA COMPAÑÍA MEXICANA hizo una mala 
operación al adquirir aviones Boeing. De algu-
na manera su suerte ha quedado ligada a la de 
la firma norteamericana, aunque recientemen-
te anunció que incorporó aviones Embraer. 
Boeing ha aceptado declararse culpable de 
engañar a los reguladores de seguridad aérea 
de Estados Unidos antes de dos accidentes 
fatales de su modelo 737 MAX, ocurridos en 
Indonesia en 2018 y en Etiopía en 2019. El fin 
de semana alcanzó un acuerdo con el Depar-
tamento de Justicia para declararse culpable 
de “conspiración para defraudar a Estados 
Unidos” durante la certificación de los aviones 
MAX. El acuerdo, que permitirá a Boeing evitar 
un juicio, incluye una multa de 244 millones de 
dólares. Es menor a los 24 mil 800 millones 
de dólares que las familias reclaman. 

Ombudsman Social
Asunto: paneles solares
HOY (AYER), EN la sección de Opinión de La 
Jornada, Gabriel Yorio retoma lo que usted 
menciona sobre los paneles fotovoltaicos. Se 
llama Generación Distribuida cuando los pa-
neles se instalan en las azoteas de los usuarios 
domésticos, comerciales, industriales o rura-
les. El cobro de los paneles a través del recibo 
bimestral es una estrategia segura para que 
CFE recupere la inversión. Nos han amaestra-
do muy bien como al perrito de Pavlov a todos 
los mexicanos y ya nos la sabemos: si nos atra-
samos con el recibo, nos cortan la luz.
                                                    Agustín Bernal Inguanzo

R: COINCIDO CON la opinión del subsecre-
tario de Hacienda Yorio. Habría que añadir 
que la razón por la que la CFE no ha aceptado 
financiar la instalación de paneles solares es 
porque sus clientes pagarían mucho menos y 
¡se le caería la facturación!

Twitterati

“¡PERSERVERANCIA! NO TE rindas”. Hace 
cuatro años, @lopezobrador_ aconsejó a 
@JLMelenchon perseverar y no rendirse 
nunca en la lucha por una dimensión social. 
¡Felicitaciones al pueblo francés!
                                                                   @jantonioruizh

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

TRANSICIÓN

▲ Claudia Sheinbaum sostuvo ayer una 
reunión con Omar García Harfuch y Rosa Icela 

Rodríguez. Foto tomada de la cuenta de X 
@Claudiashein

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Ante las críticas de colaborado-
res de Latinus porque la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF) 
difundió datos de la operación de 
esa empresa, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador sostuvo que 
tienen derecho a expresarse. Sin 
embargo, subrayó que “nosotros 
no somos autoritarios, nada más 
que ya basta de hipocresías, porque 
esa es de las características de los 
conservadores, son muy hipócritas, 
muy corruptos y muy autoritarios, 
y lo puedo probar científicamente”.

Sobre las reacciones que desató 
la información que dio a conocer 
ese órgano de la Secretaría de Ha-
cienda –que incluyó los salarios y 
el origen del financiamiento–, el 
Presidente justificó las motivacio-
nes de hacer públicos estos datos: 
“están enojados; deben de serenar-
se. ¡Cómo no vamos a informar, si 
es dinero público y, además, de 
una cuenta del extranjero, si ellos 
constantemente están denunciando 
supuestos casos de corrupción en 
contra nuestra y están a favor de la 
transparencia! ¿Por qué les moles-
ta? El que nada debe, nada teme”.

En su conferencia, a pregunta ex-
presa, López Obrador dijo que es 
posible probar científicamente la 
corrupción e hipocresía de los con-

servadores, porque sus críticas par-
ten de ver la paja en el ojo ajeno y no 
la viga en el propio. Sin embargo, 
consideró que en este tipo de polé-
micas lo mejor es no engancharse 
y no caer en ninguna provocación, 
porque entre ellos hay dogmatismo 
y enajenación detrás de sus críticas 
a su administración.

A diferencia de las descalificacio-
nes que le hicieron con la leyenda 
“AMLO, narcopresidente”, acusán-
dolo sin presentar pruebas, López 
Obrador aseveró que en la pre-
sentación de la información sobre 
Latinus hay datos concretos de las 
irregularidades en la operación de 
la empresa.

La diferencia, afirmó, es que se 
dieron datos concretos de que La-
tinus recibe recursos públicos, de 
donde se financia el pago de la nó-
mina de periodistas conservadores 
que están en contra de la transfor-
mación del país, “y lo probamos, 
¿cuál es el delito?”

Más adelante, fue más enfático: 
“¿por qué tanto lío con el asunto de 
Latinus? Porque estaban metidos 
en el negocio de la compra de me-
dicinas; se robaban el dinero de la 
medicina del pueblo de México, los 
equipos, porque esa empresa La-
tinus, que recibe dinero, es de los 
estados por supuestas –porque no 
se sabe si entregaban o no entre-
gaban– compras de medicinas y de 
equipos”.

DE LA REDACCIÓN

En América Latina se identifican 
tres tipos de censura indirectas 
por parte de gobiernos, que agu-
dizan la amenaza a la libertad de 
expresión, como son las comuni-
caciones desfavorables a la prensa, 
vigilar y controlar con la ayuda de 
nuevas tecnologías y abusar de las 
herramientas legales para judicia-
lizarla, plantearon organizaciones 
de la región que participaron en la 
audiencia temática de la Comisión 
Interamericana de Derechos Hu-
manos (CIDH).

En la audiencia Afectaciones al 
derecho a la libertad de expresión 
por medidas estatales de censura, 
Eduardo Guerrero, del Centro Pro 
de Derechos Humanos, mencionó 
que en México hay estigmatización 
en contra de defensores de garan-
tías individuales.

Se refirió específicamente al Cen-
tro Pro, por su papel en el caso de 
los 43 estudiantes de Ayotzinapa, y 
también al caso del Centro de De-
rechos Humanos Fray Bartolomé 
de las Casas, por la situación que 
actualmente se vive en Chiapas.

Emmanuel Vargas, de la funda-
ción colombiana El Veinte, detalló 
que 25 organizaciones de la socie-
dad civil, que trabajan en siete paí-
ses de América Latina, documen-
tan las estrategias gubernamenta-
les que tienen el fin de socavar la 
participación ciudadana, la cual es 
un derecho y es fundamental para 
el pleno y efectivo ejercicio de la 
democracia, por lo cual los estados 
deben garantizarla.

En la audiencia pública, presen-
tada en el 190 periodo de sesiones 
de la CIDH, participó Pedro Vaca 
Villarreal, relator especial para la 
Libertad de Expresión del órgano 
autónomo de la OEA.

Se probó que fondos de 
Latinus provienen del 
erario, señala AMLO

Denuncian tres tipos de 
censura gubernamental
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LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Los resultados que dieron los 
cómputos finales para las elec-
ciones de diputados y senadores 
muestran lo que decidió la gente; 
entonces, más allá de pedir que no 
haya sobrerrepresentación, como 
demandaron el PAN y el PRI, lo 
más importante sería que el par-
tido con más representación en el 
Congreso de la Unión aproveche 
“esa supermayoría para enmen-
dar la Constitución”, aseveró La-
rry Diamond, académico especia-
lizado en temas de democracia de 
la Universidad de Stanford. 

Consultado sobre las implica-
ciones que podrían tener los resul-
tados del pasado 2 de junio, don-
de Morena, PT y PVEM podrían 
tener una sobrerrepresentación 
al mantener alianza tanto en la 
Cámara de Diputados como en el 
Senado, el especialista consideró 
que tener mayoría no es “malo”, 
pero debe servir para hacer cam-
bios para bien en la Constitución 
y que no lo hagan “unilateralmen-
te”, sino que busquen consenso, 
así como autolimitarse con el fin 
de generar confianza, lo cual “es 
mejor para la democracia”.

El académico ofreció una con-
ferencia magistral en el Instituto 
Nacional Electoral (INE) titulada 
“Retos de la democracia en tiem-
pos de retrocesos democráticos” 
y ahí consideró que en un siste-
ma presidencial puede ser algo 
bueno contar con mayoría en el 
Congreso para promulgar una 
ley, porque el exceso de partidos 
también es perjudicial.

Ejemplo de ello, dijo, es el ca-
so de Brasil, al señalar que es un 
sistema de multipartidos, lo cual 
limita al presidente de ese país, 
porque se pide apoyo a las otras 
fuerzas políticas, pero genera co-
rrupción para que aprueben las 
leyes y “esto tampoco es lo ideal.

“Lo que se vuelve peligroso es 
que cuando un solo partido en el 
Congreso se alinea con una pre-
sidencia fuerte, tiene la capaci-
dad unilateral para enmendar la 
Constitución, pero no lo hace. Y 
así pasó con Hungría, pues pudo 
muy rápido transformar y pasar 
de una democracia a un régimen 
autoritario, porque Viktor Orbán, 
el primer ministro, hace 14 o 15 
años ganó una gran mayoría en 
el Parlamento y luego empezó a 
enmendar la Constitución a su 
voluntad”, recordó.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Al admitir que el pasado sábado 
no pudo llegar a la audiencia de 
pruebas y alegatos en el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), la ex candi-
data Xóchitl Gálvez Ruiz informó 
que presentó una queja formal por 
el procedimiento que está siguiendo 
la comisión especial encargada de 
hacer el proyecto de la validez de la 
elección presidencial, pues ha gene-
rado confusión “a partir de la falta 
de transparencia y comunicación 
del tribunal”.

Tras una reunión privada que sos-
tuvo con la magistrada presidenta 
Mónica Soto Fregoso, Gálvez expli-
có que solicitará una cita con los dos 
magistrados a cargo de esta comi-
sión (Felipe Fuentes y Felipe de la 
Mata) para saber a detalle cuál va 
a ser el proceso que se va a seguir, 
porque hay fechas que fijaron y que 
se desconocen, que no son públicas 
y por ello señaló que hay confusión.

“Espero que sea una audiencia 
pública para que nos aclaren a to-
dos cuál va a ser el procedimiento, 
porque no sólo yo tengo la confu-

sión, porque el acuerdo ya no se 
cumplió y el tribunal nos pueda 
precisar estas fechas”, expresó en 
entrevista al salir del encuentro que 
le concedió Soto Fregoso.

Subrayó que hay muchas dudas 
de cómo se va a calificar la elec-
ción, pues “al parecer ya no están 
siguiendo el procedimiento, dado 
que no se publicó en el Diario Ofi-
cial de la Federación este acuerdo 
para la calificación”.

Según ese plan de trabajo, seña-
ló que le avisaron que el 20 de julio 
cerraría la instrucción de los juicios 

de inconformidad que fueron pre-
sentados ante el TEPJF, después 
de concluir con los alegatos y au-
diencias; entonces, “hay muy poco 
tiempo y la preocupación que tengo 
es que en el INE hay un montón de 
quejas que no se han resuelto y son 
parte importante de mi juicio y no 
es que no me haya presentado a de-
fender mis pruebas, me encontraba 
en Guadalajara”.

Reiteró que no busca la nulidad 
de la elección presidencial porque 
es clara la diferencia de votos, pero 
lo que pide es que el TEPJF analice 
la falta de equidad y la intromisión 
del presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, porque hay sentencias 
“que dicen que jugó a favor de su 
candidata.

“No está bien que el procedimien-
to en el tribunal sea confuso y los 
dos magistrados pueden aclarar 
esas dudas, porque no hay infor-
mación disponible y sería grave 
para la democracia mexicana que 
no quede en la calificación presi-
dencial la franca intervención del 
Presidente en la elección y que usó 
la mañanera para promover a su 
candidata y atacarme a mí”, aseveró 
la senadora.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Por haber incurrido en afiliaciones 
sin la autorización de los ciudada-
nos, todos los partidos políticos 
deberán pagar un monto total de 
2.7 millones de pesos.

Así lo aprobó la Comisión de Que-
jas y Denuncias del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), aunque el tema 
será puesto a consideración del con-
sejo general del organismo, pues se 
trata de 24 afiliaciones en diferen-
tes años, pero que al actualizar la 
unidad de medida y actualización 
(UMA) se llega a dicha cantidad, 
que por partido va de 70 mil a 227 
mil pesos cada una. 

De acuerdo con las sanciones 
aprobadas por esta comisión, el 
Partido Revolucionario Institucio-
nal (PRI) tendrá que erogar más de 
un millón de pesos por haber afi-
liado a 10 personas sin su consenti-
miento en 2013, 2020, 2019 y 2021. 

En tanto, Morena deberá desem-
bolsar 814 mil 677 pesos, siempre y 

cuando el consejo general lo avale, 
por haber afiliado a siete ciudada-
nos sin su permiso en 2023.

Mientras, el Verde Ecologista de 
México (PVEM) tendrá que pagar 
una multa de 526 mil 625 pesos 
por haber afiliado a cuatro per-
sonas en 2016 y 2019, entre las 
que hay una reincidencia, la cual 
representa una sanción de 277 mil 
465 pesos, además de que en ella 

se acreditó que el partido utilizó 
documentación falsa.

Acción Nacional (PAN) debe 
erogar 166 mil 969 pesos por la afi-
liación de dos personas en 2020 y 
2021, y el Partido del Trabajo (PT) 
tiene una multa de 111 mil 553 pe-
sos por la afiliación indebida de un 
ciudadano en 2020.

Sobre estas sanciones aprobadas 
por la Comisión de Quejas del INE, 
la consejera Claudia Zavala conside-
ró que es necesario evitar rezagos 
en estos temas, pues si bien no es 
fácil hacer las indagatorias y com-
probar que efectivamente fue con-
tra su voluntad, no deben permitir 
que se retrasen tanto.

En febrero de 2022, el INE 
aprobó imponer multas por 5.2 
millones de pesos en contra de 
PAN, PRI, PT, PRD, PVEM, Mo-
vimiento Ciudadano y Morena 
debido a infracciones por afilia-
ciones indebidas y designación de 
personas como representantes de 
los partidos ante mesas directivas 
de casillas.

MERDE! ●HERNÁNDEZ

La “supermayoría” 
puede ser benéfi ca, 
considera experto

Calculan multa de $2.7 millones 
por afi liaciones no autorizadas

Solicita Xóchitl Gálvez 
claridad en validez de 
la elección presidencial
Busca que “la falta de equidad” quede asentada

LA MAGISTRADA SOTO RECIBIÓ A LA EX CANDIDATA

El consejo general 
del INE defi nirá 
si proceden las 
infracciones a 
los partidos 

Al parecer no 
están siguiendo 
el procedimiento, 
que no se publicó 
en el DOF
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ASTILLERO
¿Por qué Sedena y Semar hasta septiembre? // Las 
designaciones más delicadas // Alito, embelesado 
con el lodo // Se tiran unos a otros en el PRI

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L
A POSPOSICIÓN DE los nombra-
mientos militares (Secretaría de la 
Defensa Nacional y Secretaría de la 
Marina) hasta finales de septiembre 
aviva la percepción de que es ahí, en 

esa zona tan empoderada durante la actual 
administración federal, donde más compli-
caciones se están dando en la aparentemente 
aterciopelada transición guinda.

POR LO PRONTO, Claudia Sheinbaum ha 
anunciado que este jueves anunciará otra 
tanda de nombramientos, en específico en las 
carteras de Cultura, Turismo y del Trabajo 
y Previsión Social, donde, respectivamente, 
se mencionan como probables ocupantes a 
Claudia Stella Curiel de Icaza (actual secreta-
ria de Cultura en el gobierno capitalino) y a la 
senadora Susana Harp; a Tatiana Clouthier y 
a Martí Batres. Además, el nombre de quien 
coordinará al gabinete o la oficina de la Presi-
dencia de la República.

EN LOS SIGUIENTES jueves la virtual pre-
sidenta electa informará de otras designacio-
nes, ya enfocadas en el gabinete al que, para 
diferenciarlo del “legal”, llaman ampliado (por 
ejemplo, Pemex, Comisión Federal de Electri-
cidad, el Seguro Social y el Issste). Pero precisó 
en el calendario lo que ya había prefigurado: 
que los relevos del general Luis Cresencio San-
doval y del almirante Rafael Ojeda Durán se 
darían a conocer hasta finales del complicado 
mes de septiembre, el último al mando del 
país de un Andrés Manuel López Obrador que 
desea cerrar su paso por Palacio Nacional a 
tambor batiente.

EL CUIDADO ESPECIAL de estos nombra-
mientos es proporcional al enorme poder acu-
mulado por los jefes militares en el sexenio por 
terminar: no sólo se ha extendido por el país 
el control físico mediante la Guardia Nacional, 
siempre militar y nunca civil, sin que el gasto 
y el despliegue se correlacionen siquiera en 
aproximación a un descenso de la inseguridad 
pública y del predominio del crimen organiza-
do, sino que a las ampliadas funciones castren-

ses en lo policiaco (siempre en detrimento del 
espíritu constitucional) se han sumado otras 
relacionadas con aduanas, trenes y aeropuer-
tos que le han conferido a generales y almiran-
tes una preocupante asignación empresarial, 
con operaciones y partidas presupuestales 
siempre susceptibles de ser cubiertas por el 
mando de la seguridad nacional.

EN EL CONTEXTO de un continuismo de 
personajes relacionados con la administración 
federal saliente, y la designación casi a mitades 
de otros que son más identificados con Claudia 
Sheinbaum, genera especulaciones la razón 
por la cual se está dejando hasta el mero tra-
mo final del obradorismo la designación del 
general secretario y el almirante secretario. 
¿Por qué romper el ritmo de nombramientos 
del gabinete legal de a seis por semana, luego 
cuatro, sólo en el caso de los relacionados con 
las fuerzas armadas tan fundamentales para el 
gobierno saliente?

EL ESPECTÁCULO DECADENTE del priís-
mo se aceleró ayer con la oratoria engañosa del 
autodenominado Alito, quien de pronto se acor-
dó de temas sobre los que durante décadas ha 
mantenido silencio y arrojó acusaciones contra 
los tampoco defendibles Manlio Fabio Beltro-
nes, Aurelio Nuño y Francisco Labastida Ochoa.

ALITO, EMBELESADO EN el lodo como 
materia de “denuncia”, amaga incluso con 
expulsar del Revolucionario Institucional a 
aquellos con quienes ahora sostiene una ruda 
batalla sin opciones rescatables: tan malos los 
Alitos releccionistas como sus opositores aho-
ra escandalizados, entre éstos Pedro Joaquín 
Coldwell y Dulce María Sauri, quienes estudian 
vías jurídicas para echar abajo los resolutivos 
que se mandó fabricar Alito, quien a la vez ya 
advirtió que estos dos personajes, y el primer 
candidato presidencial priísta derrotado, Fran-
cisco Labastida, podrían ser dados de baja del 
padrón tricolor.

Y, MIENTRAS LA ministra presidenta de la 
Corte, Norma Piña, pide a AMLO y a la VPE 
que le “abran la puerta” para “compartir los 
hallazgos” habidos en foros de análisis que ha 
realizado, ¡hasta mañana! 

SEGURIDAD Y JUSTICIA

▲ Inauguración de la última sesión del 
Encuentro Nacional para una Agenda de 
Seguridad y Justicia, encabezada por la 
ministra Norma Lucía Piña Hernández 
(centro), titular de la Corte; la flanquean Sonia 

Venegas Álvarez (izquierda), directora de la 
Facultad de Derecho de la UNAM, y Marcela 
Guerra, presidenta de la Cámara de 
Diputados, en el Centro Cultural Tlatelolco. 
Foto Luis Castillo

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La sala especializada del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) multó a Mo-
rena con 5 mil 428 pesos por in-
cumplir una medida cautelar, de-
rivada de la transmisión de un acto 
en vivo, vía YouTube, realizado en 
Zongolica, Veracruz, en el que se 
observaron rostros de niñas, niños 
y adolescentes sin contar con los 
permisos para ello.

Originalmente, la sala concluyó 
que ese partido había difundido 
propaganda política o electoral 
que vulneró el interés superior de 
la niñez e incumplido el acuerdo de 

medidas cautelares en su vertiente 
de tutela preventiva con motivo de 
la transmisión de dicho acto.

Al resolver un recurso interpues-
to por el partido contra esa deter-
minación de la sala especializada, la 
sala superior de este tribunal revo-
có la primera de esas infracciones, 
por considerar que la aparición de 
menores de edad fue accidental o 
espontánea, a causa de un movi-
miento de cámara (paneo) durante 
la transmisión.

Sin embargo, confirmó el incum-
plimiento de medidas cautelares y 
ordenó a la sala especializada emi-
tir una nueva sanción sólo por esa 
infracción. De modo que la multa 
quedó en 5 mil 428 pesos.

DE LA REDACCIÓN

La Comisión Nacional de Elección 
del Partido Acción Nacional (PAN) 
comenzó los trabajos para renovar 
su dirigencia, los cuales se desa-
rrollarán “con estricto apego a los 
principios de certeza, legalidad, in-
dependencia, imparcialidad y con 
perspectiva de género”.

A diferencia de otros procesos 
de renovación de la presidencia, 
las responsabilidades de esta comi-
sión del Comité Ejecutivo Nacional 
(CEN) del blanquiazul han aumen-
tado, “generando la necesidad de 
incrementar la eficiencia y eficacia 
de los procedimientos que se vin-
culan a la organización electoral 
interna”, señaló en un comunicado.

La sesión de trabajos de esta 
comisión se realizó con apertura 
a la participación y aportación de 
opiniones de los consejos estatales, 

la tesorería nacional del CEN y las 
comisiones del consejo de orden y 
disciplina, atención de género, afi-
liación y de justicia.

Asimismo, el PAN informó que 
se propusieron líneas de acción 
que comprenderán un cronogra-
ma de actividades y la elaboración 
del proyecto de presupuesto para 
la ejecución de los trabajos que se 
realizarán en coordinación con los 
órganos directivos de las entidades.

También se designó secretario 
ejecutivo de dicha comisión a Ariel 
Enrique Arellano Sánchez.

Conforme a la reforma estatuta-
ria de noviembre de 2022, los inte-
grantes de la Comisión Nacional de 
Elección del CEN del partido garan-
tizaron que se apegarán también a 
los procedimientos que permitan 
la integración de liderazgos polí-
ticos de mujeres y se establecerán 
criterios con el propósito de lograr 
la paridad de género.

ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL
TOLUCA, MÉX.

El presidente del Tribunal Superior 
de Justicia del Estado de México, 
Ricardo Sodi Cuéllar, expuso que 
ahora que se discute la reforma ju-
dicial en el país es necesario que se 
debata sobre la necesidad de imple-
mentar presupuestos irreductibles 
para los poderes judiciales de los 
estados, debido a las carencias que 
enfrentan los tribunales locales y a 
las cargas de trabajo en ellos.

Durante un acto público donde el 
DIF nacional entregó a los titulares 
de los poderes judiciales estatales 
las llaves de acceso a la plataforma 
del Registro Nacional de Obliga-
ciones Alimentarias, Sodi Cuéllar 

recalcó que para lograr mayor efi-
cacia de un tribunal de justicia se 
necesita más apoyo económico.

Explicó que el estándar interna-
cional indica que se debe contar con 
18 jueces por cada 100 mil habitan-
tes, y en México esa condición  no se 
cumple, pues en el país existen 4.6 
jueces por cada 100 mil habitantes.

En el estado de México, agregó, la 
situación es más dramática, ya que 
sólo hay 2.8 jueces por cada 100 mil 
habitantes, lo que refleja el déficit 
de personal y, por consiguiente, las 
cargas de trabajo. 

“Estamos muy por debajo de la 
suficiencia presupuestal y por eso,  
en estas épocas de reflexión, yo as-
piro a un Poder Judicial eficiente, 
que tenga los recursos necesarios 
para salir adelante y cumplir sus 
compromisos.”

Comienza el PAN los 
trabajos para renovar a 
su dirigencia nacional

Morena incumplió medidas 
cautelares en Veracruz: TEPJF

En México sólo hay 4.6 jueces 
por cada 100 mil habitantes
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López Obrador considera viable 
revisar reforma sobre los ejidos
Debe analizarse si cambios generarían más benefi cios

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

En el próximo sexenio se construi-
rán 3 mil kilómetros de vías para 
trenes de pasajeros. La primera 
ruta será a Nuevo Laredo, Tamau-
lipas, informó la virtual presidenta 
electa Claudia Sheinbaum.

Dijo que la próxima semana pre-
sentará el proyecto integral, uno 
más está en elaboración y como ha 
sido hasta ahora, las obras estarán 
a cargo de ingenieros militares y 
empresas privadas.

Sobre la renovación del Poder 
Judicial, planteó que debe preser-
var la carrera judicial, sin que eso 
implique la permanencia de los 
actuales jueces y magistrados, ya 
que se tiene que buscar la forma 
de garantizar la renovación de los 
tribunales.

Sheinbaum reiteró su convic-
ción de que jueces, magistrados y 
ministros deben ser electos por los 
ciudadanos porque, además, la paz 
y seguridad no dependen solamen-
te del Poder Ejecutivo, también los 
Ministerios Públicos y jueces son 
corresponsables.

En conferencia en su casa de 
transición, la morenista también 
comentó que este jueves dará a co-
nocer a otros integrantes de su ga-
binete: los secretarios de Turismo, 

Cultura, del Trabajo y Previsión 
Social, además de que retomará 
el puesto de jefe de Oficina de la 
Presidencia. 

Las siguientes semanas conti-
nuarán los anuncios del resto del 
equipo de gobierno y reiteró que 
sólo los titulares de las Secretarías 
de la Defensa Nacional y de Marina 
se darán a conocer hasta finales de 
septiembre.

Sobre los nuevos proyectos que 
presentará al frente del Poder Eje-
cutivo, comentó que además de las 
plantas de generación de energía 
eléctrica, en construcción, dos de 
las cuales visitó el pasado fin de 
semana con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, habrá uno 
plan más que agregará 300 mega-

vatios, por lo que la Comisión Fede-
ral de Electricidad ya cuenta con los 
terrenos para este fin.

Sobre los proyectos para la cons-
trucción de infraestructura para los 
ferrocarriles de pasajeros, indicó 
que se da continuidad a lo realiza-
do en la actual administración con 
el Tren Maya e Interoceánico. De 
este último, comentó que faltan dos 
conexiones, una a Dos Bocas, Ta-
basco, donde está la refinería, y otra 
hacia Paraíso, en la misma entidad. 
Ambas rutas también serán carga.

De la misma manera, como parte 
del proyecto Renacimiento Maya, 
habrá una ruta a Puerto Progreso, 
Yucatán y detalló que este mismo 
año se realizará la licitación públi-
ca para la construcción de la ruta 

a Nuevo Laredo con la finalidad de 
que los trabajos empiecen en 2025.

Destacó que Gonzalo López Bel-
trán, hijo del Presidente, “no va a 
trabajar en el gobierno”, y comentó 
que la semana pasada fue a la ca-
sa de transición a felicitarla por el 
triunfo. “Los conozco desde peque-
ños, hay cariño”.

En otro tema, se refirió a la gira 
que realizó con el titular del Eje-
cutivo, en particular la visita a los 
pueblos seri y yaqui, donde por pri-
mera vez recibieron a una mujer, 
la próxima presidenta, y a quien le 
entregaron el bastón de mando.

Sostuvo que también continuará 

con los planes de justicia para los 
pueblos originarios. Van 16, pero 
hay 68 lenguas en el país.

Sheinbaum informó que la gira 
de agradecimiento a la gente em-
pezará a partir de octubre, una vez 
que asuma el cargo, porque en los 
meses que faltan seguirá viajando 
con López Obrador.

Ayer se reunió por cuatro horas 
con los próximos titulares de la Se-
cretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Omar García Harfuch, 
y de Gobernación, Rosa Icela Ro-
dríguez. Una vez que ambos se 
retiraron, Sheinbaum recibió al ex 
ministro Arturo Zaldívar.

Anuncia Sheinbaum proyecto de 
ferrocarril hacia Nuevo Laredo

LA OBRA ESTARÁ A CARGO DE INGENIEROS MILITARES

ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador consideró viable la revisión 
de la reforma salinista aprobada en 
los 90 que allanó obstáculos para 
la privatización del ejido. Sostuvo 
que una de las consecuencias que 
generó ese cambio ha sido que al-
gunos ejidatarios se  convirtieron en 
acaparadores y tienen propiedades 
de hasta 10 mil hectáreas, incluso 
compraron en zonas costeras como 
Playa del Carmen.

En su conferencia mañanera, a 
pregunta expresa para que definiera 
una postura sobre esta posibilidad, 
dijo: “la transformación va a conti-
nuar, siempre buscando lo que más 
conviene, el juicio práctico, porque si 
se va a llevar a cabo una cancelación 
de la reforma del 27 y va a generar 
un ambiente de malestar, intranqui-
lidad o inestabilidad económica y fi-
nanciera que afecte al país, hay que 
valorar; si son más los beneficios, 
adelante, a correr los riesgos, pero 
muchas veces no son importantes.”

López Obrador hizo un recuento 
de cómo se realizaban las reformas 
en ese periodo y las formas de nego-
ciación, al difundir una controverti-
da conversación telefónica obtenida 
en su momento de forma ilegal entre 
el empresario Roberto Hernández 
y quien era la coordinadora de los 
diputados del PRI en el sexenio de 
Vicente Fox, Elba Esther Gordillo. 
Recordó que el sistema quería remo-

verla, por lo que se filtró esa plática 
donde sugieren acuerdos para cam-
bios en materia fiscal y laboral.

“Era mantener congelados los 
salarios y quitar prestaciones a los 
trabajadores, y la reforma fiscal, 
que era cobrar IVA a alimentos y 
medicamentos. Y le dice también 
de la reforma energética, la privati-
zación del petróleo, de la industria 
eléctrica”. En ningún momento en 
ese periodo se abordaban los pro-
blemas de fondo del país, ni sobre 
la corrupción, “pero eran las formas 
de negociación, de antes, que ya no 
son las de ahora”.

A diferencia de entonces, comen-
tó que en su administración se ha 
impulsado la redistribución de la 
riqueza mediante la asignación pre-
supuestal con énfasis en los progra-
mas sociales que se pueden finan-
ciar del combate a la corrupción. 
Tras resaltar que por esta tarea 
se ha obtenido un billón de pesos, 
aseguró que “sólo la distribución 
justa del presupuesto es importan-

tísima, porque antes –y me pueden 
refutar– no había la distribución del 
presupuesto que hay ahora.

“Puedo probar cómo le está lle-
gando el presupuesto público, los 
9 billones del presupuesto nacional, 
cómo se distribuyen y cómo reciben 
aunque sea una pequeña porción de 
90 por ciento de los mexicanos de 
manera directa; el 10 por ciento res-
tante se beneficia porque, como el 
90 por ciento está recibiendo apoyo 
directo de la Tesorería de la Federa-
ción, tiene recursos para fortalecer 
el mercado interno”.

Agregó que otras acciones se han 
realizado por la vía de los cambios 
legales, como ocurrió en torno al 
sistema de pensiones para revertir 
“las bárbaras reformas que impul-
saron los gobiernos de Ernesto 
Zedillo y Felipe Calderón”. Confió 
en que se evaluó la posibilidad de 
cancelarlas por sus efectos negati-
vos para los trabajadores.

Se evaluó “quitando las Afore y 
que el gobierno manejara las pen-
siones de los trabajadores, como 
era antes, y dijimos: no, porque va 
a generar mucha inestabilidad”, por 
lo que se preservó ese mecanismo 
pero obligando a esas instituciones 
financieras a reducir sus elevadas 
comisiones, lo que redituó en un 
ahorro para los trabajadores de 40 
mil millones de pesos, estimándo-
se que para 2030 alcance 160 mil 
millones de pesos. “Se optó por la 
reformas para resarcir las magras 
pensiones que se desprendían del 
periodo neoliberal”.

Este jueves revelará a los que serán titulares de Turismo, Cultura y Trabajo

La educación es un 
derecho, no un privilegio.

gob.mx/sep

Sostuvo que en su 
gobierno hay una 
redistribución del 
presupuesto
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Beneplácito de
AMLO por salud
de Pablo Gómez
El presidente Andrés Manuel 
López Obrador expresó su soli-
daridad con Pablo Gómez, titular 
de la Unidad de Inteligencia Fi-
nanciera, quien el fin de semana 
fue internado en el Hospital 20 de 
Noviembre del Issste por proble-
mas de salud. “Un abrazo a Pablo 
Gómez, que le estaba dando un 
patatús, pero está bien, está muy 
bien. Estoy enterado, Pablo, estu-
ve informado desde el principio 
y sabía todo lo que te estaban ha-
ciendo, el estudio que te hicieron 
y que saliste muy bien. Y adelante, 
adelante”.

De la Redacción

Aprueba la Cofepris 
nuevo medicamento 
contra cardiopatías
La Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) informó que se aprobó el 
registro sanitario del dexrazoxano, 
medicamento genérico indicado 
contra las cardiopatías que pueden 
desarrollar pacientes que están en 
tratamientos anticáncer con doxo-
rrubicina. En el informe quincenal 
sobre nuevas opciones terapéuti-
cas, indicó que también autorizó 
otros 20 registros de medicamen-
tos genéricos. El organismo señaló 
que la evaluación de los productos 
farmacéuticos garantiza que cum-
plan con estándares de calidad, 
seguridad y eficacia para la protec-
ción de los pacientes.

De la Redacción

A pesar de lluvias, persiste sequía en Durango

CRISTINA GÓMEZ LIMA
CORRESPONSAL
NAVOJOA, SON.

Un tractocamión que transportaba 
a decenas de migrantes de diferen-
tes nacionalidades volcó en la carre-
tera federal México 15, a la altura 
de Estación Don, en los límites en-
tre Sonora y Sinaloa, con al menos 
ocho lesionados.

El accidente se produjo alrededor 
de las 18 horas, cuando el conductor 
de la pesada unidad que circulaba 
en dirección al norte perdió el con-

trol por razones que hasta ahora se 
desconocen.

El vehículo salió de la carretera 
y se estrelló de frente en la cuneta 
que divide ambos carriles. En vi-
deos difundidos en redes sociales, 
se observa cómo los indocumenta-
dos viajaban en la caja de tráiler y 
tras el impacto salieron por la parte 
superior de la misma. 

La mayor parte de los extranjeros 
salieron por su propio pie y logra-
ron escapar hacia el monte, donde  
se perdieron entre la vegetación.

Efectivos de los cuerpos de resca-
te como bomberos, Guardia Nacio-

nal y Cruz Roja llegaron para aten-
der a los ocho lesionados, que fue-
ron trasladados para su atención, 
siete al hospital de IMSS-Bienestar 
de Navojoa y el otro al nosocomio de 
Ahome, Sinaloa.

El caos y el miedo llevó a mu-

chos de los migrantes a evadir a 
las autoridades estatales y federa-
les, mientras La Fiscalía General 
de la República abrió una carpeta 
de investigación para indagar las 
causas del incidente y el origen del 
vehículo.

SAÚL MALDONADO
CORRESPONSAL
DURANGO, DGO.

Pese a las lluvias recientes, el al-
macenamiento de las presas de 
Durango sigue casi igual, al man-
tenerse en 23.8 por ciento de su ca-
pacidad, mientras en el norte de la 
entidad el sector ganadero padece 
por la falta de agua y alimento.

Con ese promedio en los embal-
ses, las 10 principales presas tienen 
un total de 885 millones 551 mil 

metros cúbicos de líquido.
Al cierre de junio, el almacena-

miento en esos lugares era de 25.4 
por ciento y se tenían 946 millones 
372 mil metros cúbicos.

En el reporte que emite el área 
de meteorología e hidrología de 
la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) de Durango, reveló que 
este lunes la reserva era de 23.8 
por ciento y que en los primeros 
días de julio se han perdido 60.8 
millones de metros cúbicos.

Las dos presas más grandes 
de la entidad son las que pierden 

agua porque se extraen 199 me-
tros cúbicos por segundo para el 
riego de parcelas, mientras el res-
to de los embalses se mantienen 
en los mismos niveles de hace un 
mes.

De acuerdo con la última actua-
lización de la Conagua, los muni-
cipios de Coneto de Comonfort, 
Mezquital, Nazas, Rodeo y San 
Luis del Cordero, que se encon-
traban en sequía extrema, retro-
cedieron a sequía severa.

Son las únicas variaciones que 
indican que el estado se halla en 

una situación de sequía excepcio-
nal, que es el nivel más alto de la 
escala, junto con los municipios de 
Canatlán, Canelas, Durango, Gua-
naceví, Ocampo, El Oro, Otáez, 
Pueblo Nuevo, San Bernardo, San 
Dimas, Santiago Papasquiaro, Ta-
mazula, Tepehuanes y Topia.

José Luis Luna, director local de 
la Conagua, señaló que de los 39 
municipios de la entidad 14 pre-
sentan sequía extrema, 11 excep-
cional, 11 severa y tres moderada.

Por eso y debido al abatimiento 
de los pozos y las fuentes natura-
les, ha empezado el reparto me-
diante pipas en las localidades de 
Cuencamé y El Oro, donde cerca 
de 4 mil habitantes no tienen agua 
en la red.

Rogelio Soto Ochoa, presidente 
de la Unión Ganadera de Durango, 
afirmó que son los municipios del 
norte de la entidad los que presen-
tando los mayores problemas para 
el sector ganadero, porque no tie-
nen el recurso.

En el resto del estado las precipi-
taciones han humedecido el campo 
y benefician al sector ganadero, pe-
ro en el norte los animales siguen 
sin agua en los abrevaderos y se 
gasta demasiado en la compra de 
alimento.

 Hatos del municipio de San 
Juan del Río, en el norte del 
estado, han sido severamente 
afectados por la sequía 
prolongada. Foto Saúl Maldonado

Vuelca tráiler 
que llevaba 
migrantes; 
ocho heridos
La mayor parte de los extranjeros 
huyó del lugar rumbo al monte

EL ACCIDENTE, EN SONORA

▲Efectivos de diversas 
corporaciones federales y locales 
acudieron a la zona limítrofe entre 
Sinaloa y Sonora para atender a 
los heridos, quienes fueron 
llevados a dos hospitales. Foto 
tomada de redes sociales
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Investigación de la FGR a Emilio 
Zebadúa se llevaría a juicio sin el 
benefi cio de testigo colaborador
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Con base en la denuncia presentada 
por la Unidad de Inteligencia Finan-
ciera (UIF) en contra de Emilio Ze-
badúa González, ex oficial mayor de 
las secretarías de Desarrollo Social 
(Sedesol) y de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) en el 
gobierno de Enrique Peña Nieto, así 
como sus hermanos José Ramón y 
Lourdes, son investigados operacio-
nes con recursos de procedencia ilí-
cita y, en caso de que se judicialice la 
carpeta de investigación, no gozaría 
de los beneficios de un criterio de 
oportunidad, indicaron fuentes de 
la Fiscalía General de la República 
(FGR). 

Los funcionarios consultados se-
ñalaron que el caso proviene de una 
carpeta de investigación que estaba 
en manos de la Fiscalía Especiali-
zada de Control Competencial, que 
dirigió Juan Ramos López hasta 
septiembre del año pasado y tras 
su fallecimiento el caso se mantuvo 
sin movimientos.

Sin embargo, desde un par de 
meses la Fiscalía Especializada de 
Combate a la Corrupción, que en-
cabeza María de la Luz Mijangos 
Borja, se turnaron expedientes de 
casos que la oficina de Ramos Ló-
pez no resolvió, como el de Emilio 
Cebada González.

Según la información obtenida, 
las investigaciones en contra del ex 
Oficial Mayor de la Sedesol y Sedatu 
ya han tenido una revisión y se ana-
liza la posibilidad de judicializar el 
expediente en el que Emilio Cebada 
González y sus hermanos gastaron 
más de 200 millones de pesos en 
la adquisición de un inmueble en el 
estado de México, pagos en casinos 
y depósitos a cuentas bancarias que 
posteriormente fueron transferidos 
a personas morales con las cuales 
presuntamente no tenían relación.

Además de esa indagatoria, en la 
Fiscalía Especializada en Materia de 
Delincuencia Organizada (Femdo) 
siguen en integración varias carpe-
tas de investigación relacionadas 
con desvíos que se cometieron entre 
2012 y 2018.

En ambas fiscalías se indaga la 
posible comisión de operaciones 
con recursos de procedencia ilícita, 
explicaron las fuentes consultadas, 
sin que Cebada cuente con el benefi-
cio de ser testigo colaborador, como 
sí ocurrió en el proceso penal que se 
le siguió a la ex titular de Sedesol y 
Sedatu, Rosario Robles Berlanga, y 
por lo que ya fue absuelta en uno de 
los procesos por ejercicio indebido 
del servicio público.

Según la denuncia presentada 
por la UIF, José Ramón y Lourdes 
Zebadúa habrían recibido más de 
142 millones de pesos. La querella 
fue presentada el 21 de octubre de 
2020.

La UIF señaló que entre los años 
“2017 y 2019 Lourdes Zebadúa 
González erogó por concepto de 
gastos en casinos la cantidad de 58 
millones 600 mil pesos, y de 2014 a 
2019, 26 millones 100 mil en tran-
sacciones de tarjetas de crédito”.

José Ramón Zebadúa, señaló la 
UIF, realizó gastos que superaron 
sus ingresos reportados “en 70 por 
ciento”.

JESÚS ESTRADA 
Y RUBÉN VILLALPANDO
CORRESPONSALES
CHIHUAHUA, CHIH. 

Un juez de Estados Unidos absol-
vió a Osvaldo Rodríguez Borunda, 
dueño de la cadena de periódicos El 
Diario, de Ciudad Juárez, por falta 
de evidencia en una demanda sobre 
corrupción promovida por el ex go-
bernador del estado de Chihuahua, 
Javier Corral Jurado.

El impartidor Rubén P. Mora-
les de El Paso, Texas, concedió a 
la defensa de Rodríguez Borunda 
una sentencia favorable por falta 
de evidencia en el caso promovido 
por el ex panista y ahora senador 
electo por vía plurinominal por 
Morena Javier Corral, como parte 
de su Operación Justicia, el pasado 
viernes 28 de junio, informó El Dia-
rio en un comunicado.

“Por lo tanto, se ordena que por 
la presente se conceda la sentencia 
sumaria a favor del defensor Osval-

do Rodríguez Borunda con respecto 
a todos los reclamos del demandan-
te”, se indica en el oficio.

En febrero de 2021, Corral Jura-
do, todavía en calidad de goberna-
dor, incluyó a Rodríguez Borunda, 
en un litigio monetario identificado 
con el folio 2020DCV0628 del siste-
ma de justicia texano, en el cual los 
demandados son el ex gobernador 
priísta César Duarte y varios de sus 
familiares con residencia en Esta-
dos Unidos.

Rodríguez Borunda negó todas 
las acusaciones en su contra y el 
juez dictó sentencia sumaria soli-
citada por los abogados defensores, 
la cual es concedida en el sistema 
de justicia estadunidense cuando 
los hechos pueden ser resueltos sin 
la necesidad de ir a juicio, debido 
a que es notorio o evidente que el 
demandante perderá por la falta de 
evidencias.

En el boletín, el director de El 
Diario de Juárez, explicó que Ja-
vier Corral intentó involucrarlo en 
su cuestionada Operación Justicia 
para Chihuahua o Expedientes X, 
que ejecutó mientras gobernó entre 
2016 y 2021, como represalia por 
publicaciones periodísticas.

Rodríguez Borunda fue incluido 
en ese caso por la firma de aboga-
dos Buzbee, de Houston –especia-
listas en casos comerciales por ac-
cidente–, hasta un año después de 

su inicio; o sea, en febrero de 2021, 
último año que gobernó.

En el boletín se señala: “Acusa-
ron al presidente de esta empresa 
de recibir dinero ilegal del ex go-
bernador, César Duarte, sin aportar 
ninguna sola prueba. Ni modo, ni 
tiempo, ni circunstancia. Sólo el di-
cho agregado a la demanda inicial”.

Destaca que “según fuentes ofi-
ciales del gobierno del estado de 
Chihuahua entrevistadas en ese 
tiempo, la inclusión de Borunda 
se hizo sin el conocimiento o la au-
torización de ningún funcionario 
estatal, por lo que se cree que fue 
un último intento desesperado de 
Corral para intimidar, perseguir el 
ejercicio periodístico y limitar la li-
bertad de expresión sobre la infor-
mación relativa a su tan criticada 
administración”.

Miembros del Consejo Directivo 
de el periódico señalan que “la in-
clusión de Osvaldo Rodríguez como 
demandado fue un intento burdo e 
infundado para desprestigiarlo y li-
garlo a su teoría conspiratoria de los 
Expedientes X. Corral es conocido en 
su trayectoria pública por intimidar 
y censurar a quienes lo incomodan. 
Su estilo ha sido de castigar a sus 
adversarios políticos por venganza, 
simulando justicia, escondiéndose 
bajo un disfraz de intelectual como 
‘defensor de la justicia’”.

Aseguraron que el verdadero Ja-

vier Corral intenta utilizar las leyes 
como un instrumento para promo-
ver sus intereses personales. “Está 
documentado mediáticamente que 
El Diario se dedicó a decir la verdad 
durante su gobierno”, señalaron y 
recordaron que el ex mandata-
rio fue exhibido públicamente de 
nuevo en un audio en el que se le 
escucha dar instrucciones a una 
magistrada del Tribunal Superior 
de Justicia de Chihuahua cuando 
era gobernador.

“Con ello, vulneró la división de 

poderes para intentar beneficiarse. 
Ordenó movimientos al interior de 
la presidencia del Poder Judicial del 
estado que luego enmendó la Su-
prema Corte de Justicia y terminó 
con presidente a modo”, acusaron.

Pierde Javier Corral en EU 
demanda contra dueño de 
El Diario de Ciudad Juárez

gob.mx/semar

DE MARINA 
somos todas y todos. 

LA SECRETARÍA 

Nuestra misión crece
para impulsar el desarrollo 
económico de México.

▲ En febrero de 2021 el ex 
gobernador de Chihuahua 
Javier Corral incluyó a Osvaldo 
Rodríguez Borunda en un litigio 
monetario del sistema de justicia 
texano. Foto Cuartoscuro

El empresario 
atribuyó la disputa 
como represalia 
por publicaciones 
periodísticas



EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador manifestó su gusto por 
el triunfo de la coalición de izquier-
das Nuevo Frente Popular (NFP) 
en las elecciones legislativas en 
Francia, que le arrebató a la extre-
ma derecha la mayoría –aunque no 
absoluta– en la Asamblea Nacional 
(Cámara baja).

Consideró que la victoria de las 
izquierdas francesas se suma al re-
ciente triunfo por una gran mayoría 
que en Reino Unido tuvo el Partido 
Laborista.

“Felicitar a los dirigentes y al pue-
blo francés por lo que sucedió (…) 
La verdad, me da mucho gusto por 
Europa, que ya estaba muy empol-
vada, muy rancia con ese conser-
vadurismo galopante. Y ahora es 
como un despertar de Europa, y lo 

celebro bastante, lo celebro mucho, 
y más en el caso de Francia por todo 
esto que está sucediendo”, señaló 
en su conferencia mañanera.

Ayer en Palacio Nacional, sin pre-
gunta de por medio, el mandatario 
mexicano expuso su punto de vista 
por el resultado de las elecciones 
legislativas en Francia. En ese senti-
do, afirmó que los pueblos del mun-
do están en favor de la fraternidad, 
la libertad y la igualdad. 

“Hace poco yo dije en una entre-
vista que me hicieron en la revista 
El Chamuco que los pueblos del 
mundo son humanistas y progresis-
tas. Por eso, la derecha y el conser-
vadurismo no tienen futuro. Que 
cuando crece la derecha es porque 
la izquierda anda mal, sobre todo 
en su capacidad de dirección, en 
sus cuadros dirigentes, pero los 
pueblos en todo el mundo están a 
favor de la fraternidad, la libertad 
y la igualdad, aprovechando que 
estamos hablado de Francia, en 
todo el mundo, y ayer (el domingo) 
se demostró.”

Sostuvo que la victoria se debe 
en parte a “mi amigo” Jean-Luc 
Mélenchon, fundador del partido 
La Francia Insumisa y uno de los 
líderes de la izquierda francesa más 
reconocidos en el mundo. 

“En Francia había riesgo de que 

la derecha dominara en el parla-
mento, (por lo que) se llevó a cabo 
una estrategia de unidad de todas 
las fuerzas de la izquierda en Fran-
cia. Tiene mucho que ver Mélen-
chon, que lo conocí y es mi amigo, 
gran dirigente, lo conocí hace 10 
años que fui a París.”

Al frente de las izquierdas, agregó, 
se aliaron fuerzas como los partidos 
comunista, socialista y los verdes pa-
ra evitar un triunfo de las derechas, 
sobre todo de la facción de la ultra-
derechista Marine Le Pen, que era 
“la que daba más miedo”. 

Celebra López 
Obrador triunfo 
de las izquierdas 
en Francia
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Repensemos la inversión pública
ALONSO ROMERO

E
l vocabulario neoliberal de-
fine a cualquier erogación 
del Estado que se destina 
al beneficio de la población 
como “gasto público”; en 

contraste, se define como “inversión 
productiva” a toda transferencia, en 
cualquier modalidad (asociaciones pú-
blico privadas,  concesiones, incentivos 
fiscales, etc.), a la iniciativa privada (IP) 
y al 0.01 por ciento más rico.

Llamarle gasto público genera una 
percepción negativa en la población. Un 
ejemplo de esto es la constante crítica a 
las pensiones universales. La gran mayo-
ría de ese dinero se reinyecta a la econo-
mía y así se fortalece el consumo interno. 
Sin embargo, eso no se considera cuando 
se les critica y algunos sectores mantie-
nen la idea de que es un dispendio.

Otra consecuencia que provoca esto 
es pensar que el “gasto público” debe 
limitarse y que el Estado debe manejar-
se como una empresa. Esto implica que 
toda erogación debe hacerse con un ho-
rizonte de recuperación que se inserte 
dentro de los tiempos, bajo los criterios 
de la inversión privada y, de preferen-
cia, debe realizarse por la IP. Es ahí 

cuando caemos en esta trampa y que se 
produce un círculo vicioso. El reducir el 
“gasto público”, enfocar todo en “inver-
sión productiva” y, además, demandar 
retornos financieros en tiempos cortos 
y a rendimientos altos, genera desigual-
dad, subinversión, bajo crecimiento 
económico y, sobre todo, limita el ac-
ceso de la población a servicios que en 
principio deberían ser públicos.

El mejor ejemplo de esto ha sido la 
industria eléctrica. En México, este 
vital servicio al principio sólo se encon-
traba en las colonias más ricas de las 
ciudades más ricas del país. Operaban 
como islas aisladas y, dado que las in-
versiones eran cuantiosas e imperaba 
la lógica de la inmediatez del lucro y la 
maximización de las ganancias, nunca 
se extendió más allá de dichos enclaves 
ni aumentó de manera significativa 
la oferta en el país, limitando el creci-
miento económico, pero sobre todo el 
desarrollo social y el bienestar de la po-
blación. El desarrollo de la industria se 
veía limitado porque existe una contra-
dicción fundamental que experimenta 
la IP entre el horizonte de recuperación 
de la inversión y qué tan asequible pue-
de ser un servicio. Esta relación define 
la cantidad de usuarios potenciales; es 
decir, a mayor tiempo que se tolere re-

cuperar la inversión, menos se requiere 
recuperar cada año, lo que hace posible 
que cada usuario pague menos por 
dicho servicio, aumentando la base de 
posibles usuarios. Caso contrario, cada 
año que se recorte del horizonte de 
tiempo, aumentará la cantidad necesa-
ria por año y esto a su vez disminuye la 
cantidad de potenciales usuarios al ele-
var los costos; esto es, el tiempo que se 
permita para recuperar una inversión 
puede generar una barrera de entrada.

Sólo el Estado tiene los horizontes 
de tiempo suficientes para garantizar 
que se puedan llevar a cabo inversiones 
cuantiosas y que éstas sean a la vez ac-
cesibles para la mayoría de la población. 
Y así sucedió en el sector eléctrico. Fue 
hasta que el Estado ingresó, con una ló-
gica de visión de largo plazo y de provee-
duría de servicio público, que se hicie-
ron las grandes obras, como el sistema 
de transmisión interconectado de todo 
el país, las hidroeléctricas o nuestra 
planta nuclear. Todas son inversiones 
muy altas que pueden operar durante 
décadas y que gracias a que el Estado 
las realizó, hoy 99.99 por ciento de la 
población tiene acceso a la electricidad. 

Lo interesante es que después de que 
se llevaron a cabo dichas inversiones, 
fue cuando ya no se quería que el Esta-

do participara. Una vez que éste corrió 
el riesgo e invirtió el capital de largo 
plazo, se ha buscado (desde Salinas has-
ta Peña Nieto) que ceda el espacio a la 
IP y que regrese la lógica de inmediatez 
del lucro. Lo mismo sucedió con todos 
los sectores que tienen un monopolio 
natural. Las redes de telecomunicacio-
nes se tendieron y digitalizaron cuando 
eran propiedad del Estado. Las vías de 
trenes, desde su privatización, sólo au-
mentaron 0.1 por ciento en su longitud, 
mientras  las ganancias aumentaron 
100 por ciento. Las redes de agua que 
se han privatizado no han mejorado el 
servicio ni aumentado su longitud. 

Por eso hay que replantear la manera 
en que entendemos la inversión pública, 
cómo se lleva a cabo y dejar atrás el con-
cepto de “gasto público”. Las pensiones, 
becas y demás programas sociales son 
inversión pública, es dinero que se invier-
te en las personas para que tengan una 
mejor calidad de vida y mejores oportu-
nidades en el futuro. Asimismo, debemos 
tener muy claros los sectores en los que, 
por su importancia y potencial de mejo-
rar la calidad de vida de los ciudadanos, 
debe realizarse bajo los criterios que sólo 
el Estado puede reconciliar con los mon-
tos tan altos de inversión que requieren.
X: @aloyub

▲ Tras los primeros resultados 
de la segunda vuelta de las 
elecciones legislativas francesas, 
la gente se reunió en la Plaza de 
la República, en París, el domingo 
pasado. Foto Afp

Emite la CNDH recomendación 
al IMSS por violencia obstétrica
DE LA REDACCIÓN

La Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos (CNDH) emitió una 
recomendación al Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS) al 
comprobar omisiones del personal 
médico del Hospital Rural Bienes-
tar número 18, en Huajuapan de 
León, Oaxaca, que afectaron la 
salud de una persona gestante y la 
vida de su bebé, en detrimento de 
su derecho a la salud y a una vida 
libre de violencia obstétrica. 

El 19 de marzo de 2022, la per-

sona gestante acudió a la unidad 
médica por trabajo de parto y al si-
guiente día se le indicó que su bebé 
había aspirado meconio (líquido 
amniótico con las primeras heces 
de la persona recién nacida), pero 
que se encontraba estable, indicó 
en la Recomendación 91/2024.

Agregó que el 21 de marzo le 
informaron que la persona re-
cién nacida estaba grave y que la 
iban a intubar; posteriormente, le 
comunicaron que sus pulmones 
estaban dañados y no había nada 
que hacer; posteriormente le co-
mentaron que había fallecido. 

“Me da mucho gusto 
por Europa, que estaba 
muy rancia con ese 
conservadurismo 
galopante”, declaró
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Demandan familiares 
transparencia en el 
rescate de los cuerpos 
en Pasta de Conchos

DE LA REDACCIÓN 

Familiares de los mineros fallecidos 
en Pasta de Conchos demandaron 
mayor transparencia a la Fiscalía 
General de la República (FGR), a 
la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social (STPS) y a la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE) en las 
acciones de rescate de los cuerpos 
de los trabajadores fallecidos en 
esta mina. 

En un comunicado difundido en 
redes sociales, la organización Fa-
milia Pasta de Conchos expuso que 
pese a que el Presidente de la Repú-
blica instruyó a la CFE el rescate, 
la empresa del Estado adjudicó a 
una compañía privada esta labor, 
pero es una tercera empresa la que 
realiza las acciones, la cual paga a 
rescatistas 258 pesos diarios por 
una labor peligrosa. 

“La empresa Prestadora de Ser-

vicios y Productos Industriales Mi-
neros KYA está a cargo de las lum-
breras o tiros verticales sin tener 
contrato con CFE. No se entiende 
cómo hay una empresa a la que CFE 
adjudica el contrato y otra la que 
hace los trabajos. Es decir, el pre-
sidente López Obrador determina 
que CFE haga el rescate, luego ésta 
adjudica los contratos a una empre-
sa, pero es una tercera la que está 
haciendo las labores en ambas lum-
breras o tiros verticales”, se indica 
en el comunicado. 

También reclamaron que hay 
150 medidas de seguridad en las 
acciones de rescate que no se han 
concretado. “Lamentamos que se 
actúe de la misma manera que hace 
18 años, cuando sucedió la tragedia 
en Pasta de Conchos”.

Los familiares de los mineros 
advirtieron que, sin consultarlos, 
se determinó que la Comisión Na-
cional de Búsqueda se retiraba del 
proceso, bajo el argumento de que 
la FGR tiene todos los recursos 
para hacer el trabajo; no obstante, 
cuestionaron que no les han propor-
cionado los protocolos de actuación 
para el proceso de recuperación de 
los restos, a los cuales sí tenían ac-
ceso por medio de las tareas que 
realizaba la Comisión Nacional de 
Búsqueda. 

ANGÉLICA ENCISO L.

La superficie afectada por incen-
dios forestales entre enero y el 4 de 
julio sumó 942 mil 242 hectáreas, 
por lo que éste es el segundo año en 
que los siniestros han causado más 
daños desde 1998, y sólo después de 
2023, cuando en el mismo periodo 
fueron un millón de hectáreas las 
siniestradas, informó la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor).

Destacó que 26.45 por ciento de 
los incendios son ocasionados por 
causas desconocidas y 25.47 por 
ciento son intencionales, aunque no 
precisó el fin; las actividades agrí-
colas ocasionan 17.57 por ciento; 
las actividades pecuarias 14.77, las 
fogatas 3.91, los fumadores 3.19, 
los cazadores 2.41 por ciento y, en 
menor medida, la quema de basure-
ros, otras actividades productivas, 
causas naturales, festividades y ri-
tuales, así como residuos de apro-
vechamiento forestal.

Por número de incendios, 1998 
aún ocupa el primer lugar con 14 
mil 257 casos y ese año se sinies-
traron 844 mil hectáreas, informó. 
Es de destacar que el número de 
superficie afectada promedio por 

cada incendio ha ido al alza desde 
2021, año en que fueron 90.15 hec-
táreas, en 2022 sumaron 110 hectá-
reas, en 2023 fueron 136 hectáreas 
y este año el promedio es de 133 
hectáreas por episodio.

Detalló que este año mil 64 incen-
dios han sido en superficies mayores 
a cien hectáreas y 3 mil 379 fueron 
en cinco o menos hectáreas, mien-
tras 3 mil 978 episodios duraron un 
día, mil 903 se han prolongado por 
dos o tres días; 729 han tenido una 
duración de cuatro a siete días, y 
444 duraron más de siete días.

Entre enero y el 4 de julio, 7 mil 
54 incendios se presentaron en las 
32 entidades federativas y de la 
superficie afectada 94 por ciento 
correspondió a vegetación en los 
estratos herbá ceo y arbustivo, y 6 
por ciento a arbó reo, indicó.  Du-
rante la semana del 28 de junio al 
4 de julio, sólo ocurrió un incendio 
forestal en Baja California que afec-
tó 800 hectáreas.

Las entidades con mayor presen-
cia de incendios han sido el estado 
de Mé xico, la Ciudad de Mé xico, 
Jalisco, Michoacá n, Puebla, Chihua-
hua, Durango, Chiapas, Veracruz 
y Oaxaca, que representan 83 por 
ciento del total nacional. 

Con mayor superficie afectada 

están Oaxaca, Jalisco, Chiapas, 
Guerrero, Michoacá n, Chihuahua, 
Durango, Nayarit, Quintana Roo y Si-
naloa, que concentran 81 por ciento 
del total. Agregó que del total de in-
cendios forestales en el periodo men-
cionado, 966 (14 por ciento) afectó a 
ecosistemas sensibles al fuego.

Empresa subrogada 
paga sólo 258 pesos 
al día en labores 
de recuperación, 
denuncian

Detectan un 
nuevo caso de 
corrupción en 
la Cofepris

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Un nuevo hecho de corrupción 
se identificó en la Comisión Fe-
deral para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) 
en los procesos de dictamina-
ción de laboratorios terceros 
autorizados. A algunos se les 
aplicaban criterios rigurosos, 
excesivos e innecesarios, mien-
tras para otros eran más laxos. 

Desde el principio de la actual 
administración se denunció que 
en el organismo actuaban redes 
ilegales que afectaban los actos 
de la autoridad sanitaria y a 
partir de la llegada de Alejandro 
Svarch como titular de la agen-
cia sanitaria se fortalecieron las 
acciones para terminar con las 
irregularidades.

Con ese fin se instaló en la Co-
fepris un centro de inteligencia 
contra riesgos sanitarios, ya que 
había dudas sobre el manejo 
que se daba a expedientes re-
lativos a medicamentos y otras 
sustancias.

Incluso, Svarch señaló que las 
anormalidades se identificaron 
en tres niveles, que describió co-
mo los sótanos de la corrupción.

Es un flagelo que persiste, 
según la información difundida 
ayer por el organismo. 

La Cofepris indicó que realiza 
supervisiones aleatorias de los 
procesos de dictaminación, reso-
luciones y expedientes emitidos 
por las unidades administrativas.

En la revisión de expedientes 
y resoluciones relacionadas con 
terceros autorizados auxiliares 
en el control sanitario, como la-
boratorios de prueba y de prue-
bas de intercambiabilidad de 
medicamentos, se encontraron 
discrepancias en los criterios de 
evaluación e interpretación de 
los requisitos exigidos. 

Con su trabajo, dichos labora-
torios coadyuvan con la agencia 
en la revisión de expedientes de 
laboratorios farmacéuticos que 
solicitan registros sanitarios pa-
ra sus productos.

Además, se detectó que al me-
nos una empresa fue favorecida 
mediante evaluaciones menos 
rigurosas, mientras otras en-
frentaron una sobrerregulación 
injustificada. 

La Cofepris anunció que se 
corregirán las resoluciones re-
lacionadas con empresas auxi-
liares en el control sanitario y 
tomará medidas para resolver 
los problemas que afectaron a 
otros terceros autorizados.  

Apuntó que en el trabajo con-
tra la corrupción, se han toma-
do acciones como la comunica-
ción directa con la industria y 
sectores productivos. También 
con la Estrategia Nacional de 
Buen Gobierno, en conjunto 
con la Secretaría de la Función 
Pública (SFP), y se avanza en la 
digitalización y simplificación 
administrativa. 

Afectaron incendios 942 mil hectáreas 
en la primera mitad del año: Conafor

 Una cuarta parte de las 
conflagraciones fueron 
intencionales. En la imagen, el 
municipio de Ímuris, en el norte 
de Sonora. Foto La Jornada



LA JORNADA
Martes 9 de julio de 2024OPINIÓN16

Una nueva libertad

SANTIAGO I. FLORES*

L
a llamada educación al-
ternativa es de longa data, 
tanto en México como 
en otros países, aunque 
no tan antigua como las 

escuelas tradicionales que vienen de 
siglos atrás. En 1967 tuve la fortuna 
de conocer algo de las escuelas acti-
vas, en particular las de Coyoacán.

Para finales de 1973, a la mitad del 
sexenio de Echeverría, el director 
del Instituto de Estudios para el 
Desarrollo Rural Maya, Armando 
Bartra, me invitó a colaborar en el 
diseño de un proyecto que denomi-
namos Educación para adultos en 
zonas campesinas y marginadas, que 
este instituto y la UNAM ofrecerían 
al Centro para el Estudio de Medios 

y Procedimientos Avanzados de la 
Educación, cuya fundadora y coordi-
nadora era la doctora Rosa Luz Ale-
gría, a quien conocí en 1968 al inicio 
de las huelgas en la UNAM. Me la 
presentó Marcelino Perelló como su 
novia, y según Wikipedia, fue dele-
gada por la asamblea de la Facultad 
de Ciencias al Consejo Nacional de 
Huelga (CNH). No la vi en ninguna 
sesión del consejo, lo cual no deme-
rita su inteligencia y capacidad.

Nuestro proyecto echó mano de 
varias filosofías y técnicas de la edu-
cación no tradicionales. Resultó una 
excelente ensalada de Paulo Freire, 
Célestin Freinet y Ovide Decroly. De 
Freire tomamos su método de pre-
guntar a los campesinos analfabetos 
qué les interesaba más en su vida, se 
escogían las dos o tres palabras más 
mencionadas; tierra, familia, agua, 
maíz, vida, trabajo. Se escribían con 
letras grandes en una cartulina, se 
discutía. El alfabetizador, en otra 
cartulina, escribía la palabra, pero 
ahora separada en sílabas: fa-mi-lia, 
tra-ba-jo, él las leía en voz alta, des-
pués decía, vamos a generar nuevas 
palabras, para ello mezclaba sílabas, 
después se construían frases como: 
la tierra es de quien la trabaja. De 
Freinet nos atrajo su filosofía de 
educar mediante el trabajo, de su 
libro de 1967 L’éducation du travail, 
donde escribe: he querido caminar 
sobre los pasos del campesino por 
sus tierras, encontrar los senderos 
del pastor en la montaña y sentarme 

con ellos a la sombra de los árboles, 
con el zurrón de la merienda entre 
las rodillas. También nos atrajo el 
contenido de sus técnicas Freinet 
de la escuela moderna dentro de 
las cuales está la imprenta de cada 
alumno. Nos adentramos en el me-
todo “global”, ideado por el belga 
Decroly en 1903, que se aplicaría en 
México en 1935. 

Varios lugares se beneficiaron con 
el proyecto. Me tocó estar en algu-
nos. Se entregaba una beca a quie-
nes lo aplicaban, con el compromiso 
de elaborar un reporte detallado de 
los avances. Estuve en Tlanepantla, 
Morelos, en San Pancho, Punta Mita 
y San Juan de Abajo, los tres en Na-
yarit. Tal vez en Michoacán que no 
recuerdo. Me habría gustado ir de 
nuevo a la colonia Tierra y Libertad, 
en el cerro Topo Chico, en Monte-
rrey, Nuevo León. Meses antes, en 
1973, tuve la oportunidad de colabo-
rar en la toma de tierras ejidales del 
cerro, que ocurrió dos días después 
de nuestra llegada (éramos dos de 
La causa del pueblo) en la madruga-
da del 28 de marzo. No presencié la 
ceremonia de fundación de Tierra y 
Libertad. En la revista Punto Crítico 
de marzo 1973, rico y vasto en in-
formación, no hay una mención a la 
toma ni a la represión que se desató. 
Por desgracia perdí mi ejemplar de 
La causa del pueblo donde narramos 
los hechos. 

Los alfabetizadores: en Tlalne-
pantla, Morelos, eran Lalo Sepulve-

da y Álvaro, cuando estuve se encon-
traba otro colaborador del instituto; 
en San Pancho, cuatro maestros que 
vivían con su familia en una rústica 
construcción circular donde las cua-
tro casas estaban interconectadas; 
a Punta Mita se llegaba a través de 
la selva en un tractorcito, en la playa 
cinco chozas de pescadores donde 
la maestra Xóchitl educaba a niños 
que venían en lancha a tomar clases; 
en San Juan de Abajo, alfabetizaba 
Gustavo Gordillo, delegado al CNH y 
ahora escribe en La Jornada.

En Le Monde Diplomatique de 
septiembre 2023 apareció “Les pé-
dagogies alternatives sauveront-elles 
l’école?”, donde se habla de los ya ci-
tados, de María Montessori, Waldorf 
y la libertaria escuela Summerhill.

Para escribir esto me inspiré en el 
magnífico artículo de Luis Hernán-
dez Navarro del pasado 2 de julio, 
“El magisterio democrático se ha 
apropiado de su materia de trabajo 
en distintos grados”, en la incansable 
resistencia de los profes de la CNTE 
y las heróicas normales rurales.

El 4 de julio el mundo se enteró de 
que Mario Delgado, el mismo que en 
2013 defendió la reforma educativa 
de Peña, casi vigente ahora, será el 
próximo secretario de Educación. 
La nueva escuela mexicana enfla-
quecerá aún más. Junto con la CN-
TE, muchísimos lo rechazan.
*Doctor en ingeniería de procesos. 
Autor de La educación francesa se 
disputa en las calles

El 4 de julio 
el mundo 
se enteró de 
que Mario 
Delgado, el 
mismo que 
en 2013 
defendió la 
reforma 
educativa 
de Peña, 
casi vigente 
ahora, será 
el próximo 
titular de la 
SEP

JOSÉ BLANCO

M
uchas personas haremos 
repetidos balances del 
sorprendente sexenio de 
gobierno que está por ter-
minar, entre otros propósi-

tos con el de mirar la plataforma de inicio 
del gobierno de la presidenta Claudia 
Sheinbaum y el caudal de los escenarios 
políticos, económicos y sociales que se 
dibujan en el horizonte como ámbito de 
posibilidades en vías de ir convirtiéndose 
en realidades positivas para las mayorías. 

Llevará tiempo justipreciar la enérgica 
obra multidimensional de Andrés Manuel, 
hecha hombro con hombro con del pueblo 
de México. El pueblo siempre supo lo que 
estaba ocurriendo, mientras la oposición 
reprobaba esa obra a todas horas en la 
gran mayoría de los medios de comunica-
ción. Es la hora en que la oposición no se 
da cuenta de lo que pasó durante seis años. 
Mientras el 2 de junio esa obra era aclama-
da por las mayorías, la oposición creía que 
las mayorías votaron mal: son “ciudadanos 
de baja intensidad” (Aguilar Camín, dixit).

Andrés Manuel rehabilitó al Estado 
como agente de desarrollo, una entre mil 
realidades que se dicen pronto; un punto 
crucial contra el neoliberalismo. Pero co-
mo en lo demás, hizo la gran obra negra de 
soporte; queda un campo vasto de trabajo 
para afinar los instrumentos y las institu-
ciones y para perfeccionar los modos de 
intervención en sectores económicos y 
territorios.

Su enfoque moral contra la corrupción 
de la vida pública fue una lección de vida 
para todos; excepto para los que se auto-
excluyeron. AMLO creó inmediatamente 
una institución que en su nombre grita cla-
ridosamente lo que fue la corrupción neo-

liberal: Instituto para Devolver al Pueblo 
lo Robado. Mostró las inmensas ventajas 
que reportó a las mayorías. Esta fue una 
de las muchas formas en que la corrupción 
fue combatida. La corrupción neoliberal 
era la savia misma que recorría las arterias 
de la vida pública; todo ocurría con su me-
diación. El horror persiste y el trabajo de 
eliminarlo es grande aún.

La gran obra pública y los nuevos cau-
dalosos ríos de los programas sociales 
para cubrir lo que ahora son derechos 
consitucionales, ocurrieron bajo el criterio 
de máxima responsabilidad fiscal. Ello fue 
posible bajo la dirección de la rara avis de 
un gobierno honesto a carta cabal. Este 
criterio debe extenderse consistentemente 
hasta abarcar a todas las instituciones del 
gobierno federal y alcanzar por fin, un día, 
a todas las administraciones públicas del 
país.

El ingreso de los de abajo y, en particu-
lar, el de los asalariados de todos los nive-
les y espacios de México, aumentó con-
sistentemente. La pobreza se redujo. El 
entero quehacer del sector público estuvo 
comprometido con ese objetivo señero. Es-
tamos en los prolegómenos de esta tarea 
de aumentar los niveles de vida de todos, 
primero los pobres de México. Es razón 
de ser del gobierno de México; en grande, 
debe continuar.

La soberanía nacional ha sido defendi-
da sin ambigüedades discursivas por el 
presidente López Obrador. La historia y 
la geografía así lo demandaron siempre al 
gobierno de México, pero los gobiernos del 
PRI fueron tirando al olvido los principios 
que debían ser nortes principalísimos 
de los mexicanos en todo momento. El 
previsible triunfo de Trump en noviembre 
próximo pondrá a prueba, más enérgica-
mente, la defensa de nuestra soberanía, 
que es redondel de protección dentro del 

cual se hace posible, con la mayor libertad, 
la producción de la vida de las mayorías.

Claudia llega con la ventaja del camino 
andado, y un margen de maniobra mayor 
que el de AMLO, debido a que el pueblo de 
México otorgó a Morena y sus aliados una 
supermayoría en la Cámara de Diputados 
y una cómoda cuasi mayoría constitu-
cional en el Senado. Son instrumentos 
invaluables para volar tras las reformas de 
gran calado, ya puestas en marcha.

El PRI quedó reducido a 33 diputados 
(el PRD, uno). Un resultado asombroso si, 
apenas ayer, el “partidazo” regía la vida jo-
dida de las mayorías, era dueño del poder 
político, y había creado, con la complicidad 
del PAN, su propia democracia; por entero, 
se las daba y se las barajaba. En esas con-
diciones absolutistas, fue desbarrancado 
en dos elecciones administradas con las 
propias reglas priístas. Se va, para nunca 
más volver.

La oposición ha llegado a tal grado de 
turbación y niebla mental, que cree que el 
2 de junio se configuró una “autocracia”…, 
decidida por 36 millones de electores; 
que la progresiva, contundente, novísima 
libertad que van alcanzando las mayorías, 
en realidad fue lo contrario. En una obra 
maestra de juicio político, Denise Dresser 
se declaró “entristecida porque la mayoría 
de mis compatriotas se han vuelto a poner 
las cadenas que les habíamos quitado”. La 
oposición hace el ridículo sin percatarse 
del grado de sus dislates.

La libertad alcanzada por Morena debe 
ser cuidada con empeño porque por un 
tiempo indefinido, no habrá oposición 
política. Sus partidos derrotados están de 
salida, y mostraron resueltamente que ca-
recen de proyecto político, uno imposible 
de formular si no ven de qué color tiñe el 
verde.

Lo alcanzado por 
Morena debe ser 
cuidado con 
empeño porque 
por un tiempo 
indefi nido, 
no habrá oposición 
política

Educación 
alternativa 
vs viejas 
y nuevas 
escuelas
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Gaza ante 
la historia

PEDRO SALMERÓN SANGINÉS

D
e Enzo Traverso, no es una 
historia de la “guerra” ini-
ciada el 7 de octubre, sino 
un ensayo sobre por qué 
los poderes, los medios de 

comunicación y la mayoría de los políti-
cos y comentaristas de Estados Unidos 
y Europa Occidental apoyan a Israel 
y condenan unánimemente no sólo a 
Hamas, sino a los palestinos en general. 
Comparto cinco apuntes de lectura:

1. Revisionistas. En 1948, mediante 
una carta fundamental, Herbert Mar-
cuse rompió relaciones con Martin Hei-
degger, cuando éste quiso mostrar a los 
alemanes como las víctimas de la guerra 
recién concluida… pues bien, en cuanto 
a la tragedia de Gaza, “la gran mayoría 
de nuestros columnistas y comentaris-
tas se han vuelto heideggerianos, incli-
nados a confundir a los agresores con 
las víctimas, con la diferencia de que los 
agresores de hoy… son los vencedores”. 
Y mientras “destruye Gaza bajo una 
lluvia de bombas”, Israel es presentado 
como la víctima. “¿La destrucción de 
Gaza?: un exceso lamentable en una 
guerra legítima de autodefensa…” 

En los 1980 Ernst Nolte argumentó 
que los crímenes nazis eran reactivos 
contra la amenaza comunista que era el 
mayor peligro nunca enfrentado por Oc-
cidente. Casual, los partidarios de Nolte 
(o sus herederos) hoy son férreos defen-
sores de Israel: para los voceros de la 
burguesía alemana en el debate de hace 
40 años, las víctimas eran los alemanes, 
no los judíos; hoy, las víctimas son los is-
raelíes y el “fundamentalismo islámico” 
remplaza al “bolchevismo” como “ame-
naza” a exterminar. Sí: exterminar.

2. Orientalismos. Recordemos a Ed-
ward Said. Cuando las voces dominantes 
en las antiguas potencias imperialistas 
definen a Israel “como una isla demo-
crática en medio del océano oscurantis-
ta del mundo árabe y a Hamas como una 
horda de bestias sedientas de sangre”, 
se remontan al pensamiento del siglo 
XIX, cuando Occidente perpetraba 
genocidios en nombre de su “misión 
civilizadora”.

“Occidente… es incapaz de definirse a 
sí mismo si no es en oposición a la alteri-
dad radical de una humanidad colonial 
no blanca… inferior.” En los siglos XIX 
y XX el Occidente conquistador “pre-
tendía difundir su ilustración, mientras 
hoy se ve a sí mismo como una fortaleza 
sitiada”; fortaleza cuya vanguardia com-
batiente es Israel. Para los poderes de 
Occidente –incluso los que relativizan 
o hasta negaron el Holocausto–, Israel 
es intocable y cualquier condena de sus 
acciones es “antisemita”, y la derecha 
conservadora, tradicionalmente antise-
mita, es ahora pro israelí.

3. Antisemitismo. Los más absurdos 
cuentos del antisemitismo clásico ahora 
se aplican a Hamas, a los palestinos, a 
los musulmanes, a los migrantes. Las 
noticias falsas sobre atrocidades inaudi-
tas desbordaron los medios y las redes 
y, paralelamente, acusan de antisemita 
(cancelan, funan, reprimen) a quien se 
oponga a Israel, así sean los activistas 

judíos de las universidades estaduniden-
ses o los intelectuales judíos de Francia 
e Italia que claman: “no en nuestro 
 nombre”.

Al invertir la realidad y convertir a Is-
rael en la víctima el antisionismo es una 
forma de antisemitismo y el antimperia-
lismo es mostrado como “antioccidental 
fundamentalista y antisemita”. En Euro-
pa occidental, los “conspiradores judeo-
bolcheviques” han dejado su sitio a la 
“izquierda pro islámica”. Esta inversión 
de la realidad tiene otra consecuencia: 
se vuelve cada vez más difícil combatir 
el antisemitismo real, que prolifera y 
crece en las redes y en sectores naciona-
listas “de izquierda”. Y es que si se puede 
librar una masacre en nombre de la 
lucha contra el antisemitismo, “muchas 
personas honradas” abandonarán una 
causa tan dudosa e incluso se sumarán 
a quienes niegan el Holocausto y ven en 
“los judíos” la perfidia del capitalismo 
global y en otra inversión de la realidad, 
Israel no será la vanguardia armada, 
sino el titiritero. 

4. ¿Genocidio? En el “sur global” la 
izquierda y los nacionalistas están cla-
ramente con Palestina. Mi memoria se 
remonta a 1982; la OLP y Yasser Arafat 
eran héroes de mi adolescencia. Cuatro 
décadas me hacían dudar de que los 
crímenes del Estado de Israel califica-
ran como genocidio, pues hoy no había 
palestinos en Palestina. De la mano 
de Traverso salgo de la duda: aunque 
“el concepto de genocidio no puede 
usarse a la ligera… se adapta perfecta-
mente a la situación que existe en estos 
 momentos”.

“No todos los genocidios son de la 
misma magnitud... Se puede extermi-
nar a seres humanos con métodos muy 
diferentes: proyectiles, cámaras de gas, 
machetes, deportando a miles de perso-
nas a un desierto… como en Namibia en 
1904 o en Anatolia en 1916; generando 
hambrunas… como en Bengala en 1943; 
o destruyendo una ciudad mediante 
bombardeos sistemáticos, planificados 
por la inteligencia artificial.” El exter-
minio de los judíos en Europa respondió 
a varios objetivos, entre ellos “un impe-
rativo ideológico y racial; los genocidios 
coloniales perseguían la conquista y 
el sometimiento; otros, como el de los 
nativos norteamericanos, fueron lim-
piezas étnicas en las que se buscaba el 
exterminio”.

“La historia de la guerra de Gaza se 
escribirá en las próximas décadas… 
hoy lo que hay que hacer es detenerla.” 
Pero en realidad no es una guerra, 
pues no se enfrentan dos ejércitos: 
una poderosa maquinaria bélica “está 
eliminando metódicamente un conjunto 
de centros urbanos habitados por 
casi 2.5 millones de personas”, una 
destrucción unidireccional, continua. 
“No estamos ante dos ejércitos dada la 
inconmensurable distancia que separa 
al Tzahal y Hamas, sino ante victimarios 
y víctimas, y esta es precisamente la 
lógica del genocidio.”

5. ¿No hay esperanza ni solución? Sí, 
si la hay como esto es una invitación a la 
lectura, los invito a asomarse a los dos 
últimos de los ocho capítulos de este 
luminoso ensayo.

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

S
anta María Ostula (el lugar 
de las cuevas) es un paraíso 
al que el crimen organizado 
quiere convertir en infierno. 
La comunidad nahua en Mi-

choacán, celosa defensora de sus tierras 
y recursos naturales, promotora desde 
junio de 2009 del Manifiesto de Ostula, 
que reivindica el derecho a la autodefen-
sa indígena (https://shorturl.at/vgE8z), 
está siendo salvajemente atacada por 
 narcotraficantes.

Envalentonado por el triunfo electoral 
de los candidatos que apoyaron en los 
pasados comicios, el cártel Jalisco Nueva 
generación (CJNG) siente que tiene luz 
verde para atacar a los comuneros. En la 
tarde del 3 de julio, en la encargatura de 
La Cofradía, los maleantes comenzaron 
a disparar puro calibre 50 desde los tres 
cerros que rodean el poblado y a atacar 
con drones. Sobrados de armamento y 
municiones, el tiroteo siguió ininterrum-
pidamente toda la noche. La agresión se 
extendió a otras dos comunidades.

De inmediato, los pobladores avisaron 
lo que sucedía a las autoridades federales 
y estatales. Cerca de allí, en Coalcamán, 
está la sede del 65 Batallón de Infantería 
de Sedena. Los militares saben de qué va 
el asunto. El 21 de enero de 2021, en una 
emboscada en Maguey Verde durante un 
operativo de reconocimiento, el CJNG 
asesinó al coronel Héctor Miguel Vargas, 
a cargo del destacamento. Los criminales 
arrollaron al mando con un monstruo. Un 
escolta y un habitante resultaron heridos.

Sin embargo, nadie llegó la noche del 
3 de julio en apoyo de los indígenas. El 
gobierno del estado nunca reportó como 
alerta ni situación grave las agresiones. 
Su narrativa fue que no sucedía nada. 
Como pudo, la guardia comunal defen-
dió a su gente e impidió que tomaran la 
encargatura. Fue hasta la tarde del día 
siguiente cuando arribaron, bajo las ór-
denes del coronel Dámaso Ortiz (mando 
que ha enfrentado al CJNG), tropas del 65 
Batallón de Infantería y elementos de la 
Guardia Nacional.

El fotógrafo Heriberto Paredes, que ha 
acompañado y documentado desde hace 
muchos años la lucha de Ostula, presente 
en el poblado, narró en su cuenta de X la 
zozobra e incertidumbre vividas ese día. 

“Son casi las 3 am, los dronazos y la 
refriega empezó sobre las 5 pm aquí. 
Había embarazadas, niños jugando en el 
techumbre, las tiendas abiertas, los pre-
parativos para una fiesta de fin de cursos. 
El CJNG atacó. En pocos minutos toda la 
gente en sus casas, el miedo en las caras, 
la emergencia sonando en los radios. Em-
pezamos a cuidarnos por el aviso de que 
había un dron volando y que posiblemen-
te caería en el techumbre (y así fue).

“Tras el estallido sonaron los disparos 
contra la población, desde los tres cerros 
que nos flanqueaban, así que tocó que-
darse en el piso por horas. Siguieron más 
drones y más disparos, muchos disparos 
y los refuerzos de la guardia comunal de-
fendiendo sin temor.

“Seguimos en La Cofradía, ya reunidos 
con las autoridades civiles y agrarias, en 

un momento de distensión. Aunque a las 
6 am un dron estuvo sobrevolando para 
reconocimiento. No hemos podido salir 
de aquí porque todavía están tirando los 
del CJNG desde un flanco.

“Fuera ya de la zona de alto riesgo, 
ahora la comunidad está concentrándose 
en algunos puntos para vigilar el actuar 
de las autoridades que se presenten. Hay 
una tensa calma generalizada.” 

Las agresiones criminales contra Ostu-
la (La familia michoacana, Los caballeros 
templarios, Viagras, CJNG) no son nuevas, 
se remontan a la década de 1970. Tienen 
que ver con el intento por despojar de 
sus recursos naturales a los campesinos y 
controlar el territorio de poco más de 25 
mil hectáreas, con sus playas, la carretera 
costera, minerales como hierro, plata y 
oro, maderas preciosas y el paso a las re-
giones más escarpadas de Tierra Calien-
te. Sólo entre 2009 y 2018 fueron asesina-
dos 34 comuneros y desaparecidos seis; a 
la fecha no hay detenidos.

Las mineras tienen concesionadas en 
ese territorio 40 mil hectáreas. Como se 
ha documentado en el país, existe un ma-
trimonio de conveniencia entre mineras y 
crimen organizado, en el que los cárteles 
se encargan de la seguridad de los nego-
cios. Ostula no es la excepción.

Apenas a finales de enero y comienzos 
de febrero de este año, los comuneros su-
frieron los ataques del cártel de las cuatro 
letras. La jefatura de tenencia fue agredi-
da por un grupo de 50 hombres con rifles 
de alto poder y drones, que destruyeron la 
edificación. Gracias a la guardia comunal 
sólo hubo una persona lesionada.

El asesinato en Colima, por pistoleros 
a bordo de una motocicleta, de Martha 
Verdía, hija de Cemeí Verdía, exacerbó el 
acoso contra Ostula. Cemeí es un ex diri-
gente comunitario, antes querido y pres-
tigiado, que traicionó a los comuneros y 
trabaja para el CJNG –según múltiples 
denuncias–, y está involucrado en la gue-
rra de cárteles que asola la región. Fue 
expulsado de la comunidad en 2018, por 
nexos con el crimen organizado.

En 2020, los comuneros denunciaron 
que “Verdía Zepeda es el enlace principal 
que opera desde Colima para orquestar 
ataques con grupos armados pertene-
cientes al CJNG con el fin de entregarles 
los municipios de Coalcomán, Chinicuila, 
Coahuayana y Aquila, formando grupos 
apoyados por el CJNG para asesinar, 
levantar, matar, torturar, secuestrar y 
extorsionar; causando miedo y zozobra a 
la población”.

Aunque se pretenda menospreciar, lo 
que sucede en el municipio de Aquila es 
muy serio. La omisión del Estado, que 
abandona sus responsabilidades y deja 
sola a la comunidad ante una grave crisis 
de seguridad, es más que preocupante. Es 
obligación del Estado combatir al narco-
tráfico y garantizar seguridad a la pobla-
ción. Ostula exige respeto a su organiza-
ción comunal, a la libre determinación, 
a la seguridad comunitaria y a una vida 
libre de violencia. Le asiste el derecho.
Twitter: @lhan55

Santa María 
Ostula, 
acoso 
incesante

Aunque se pretenda 
menospreciar, lo que 
sucede en el municipio 
de Aquila es muy serio
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.43 18.43
Euro                                                                               19.48 19.49

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 11.02%
Cetes 91 días     11.11%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Primera quincena de junio de 2024                      +0.21%
De mayo de 2023 a mayo de 2024                               4.69%
Reservas internacionales
219 mil 996.9 mdd al 28 de junio de 2024

Petróleo                                      Precio (dólares)            Var.
WTI                                                                      82.33                       -0.83
Brent                                                                  85.75                        -0.79
Mezcla mexicana                                    76.87                         -1.42

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 52 mil 907.69
Variación en puntos +574.53
Variación porcentual +1.1%

CLARA ZEPEDA

Los salarios mínimos aumentaron 
86.6 por ciento en términos reales 
entre 2019 y 2024, lo que convier-
te a México en el país de la Orga-
nización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (OCDE) con 
el mayor incremento de este indica-
dor, lo cual a su vez se ha reflejado 
en el avance generalizado de las 
remuneraciones laborales.

De acuerdo con el documento 
Perspectivas de empleo 2024, ela-
borado por el organismo, ese incre-
mento en el salario mínimo, que 
tuvo un avance de 142 por ciento 
nominal –sin contar la pérdida de 
poder adquisitivo por la inflación–, 
también se reflejó en el repunte de 
los salarios generales. 

La OCDE reportó que entre el 
cuarto trimestre de 2019 y el prime-
ro de 2024 los salarios generales en 
México aumentaron 5.4 por ciento 
en términos reales, tendencia que 
contrasta con la disminución de 2.4 
y 0.8 por ciento en Canadá y Esta-
dos Unidos, respectivamente. 

El aumento constante de los sa-
larios mínimos nominales y reales 
se puede atribuir a una ley federal 
que exige una revisión anual. Esta 
norma busca alinear el salario mí-
nimo con la inflación y evitar la ero-
sión del poder adquisitivo. Tras un 
acuerdo alcanzado en la Comisión 
Nacional de Salarios Mínimos, se 
fijó un aumento de 20 por ciento al 
salario mínimo para 2024.

La OCDE aseveró que a medida 
que los salarios reales recuperan 
parte del terreno perdido, los bene-
ficios empiezan a amortiguar parte 
del aumento de los costos labora-
les. En muchos países hay margen 
para que los beneficios absorban 
nuevos aumentos salariales, sobre 
todo porque no hay indicios de una 
espiral de precios y salarios.

En México, la tasa de desempleo 

mantuvo su tendencia a la baja y 
cayó a 2.6 por ciento en mayo de 
2024. Este es el segundo valor más 
bajo de la OCDE y es inferior al ni-
vel prepandemia. La tasa de empleo 
mantuvo su trayectoria ascendente 
y se situó en 64.1 por ciento en el 
primer trimestre de 2024, un au-
mento de 1.7 por ciento respecto al 
cuarto trimestre de 2019.

 La OCDE destacó que la tasa 
de participación de las mujeres en 
la fuerza laboral aumentó de 49.3 
por ciento en el cuarto trimestre de 
2019 a 51.7 por ciento en el primer 
trimestre de 2024, pero sigue sien-
do significativamente más baja que 
en otros países de la región y de la 
OCDE.

A la baja, empleos 
contaminantes

Las proyecciones de la OCDE sugie-
ren que para 2030, en la Unión Eu-
ropea el empleo en industrias como 
el suministro de energía obtenida 
con el uso de combustibles fósiles, 
servicios de transporte y minería, 
que representan 80 por ciento de 
las emisiones y sólo generan 7 por 
ciento del empleo, disminuirá 14 
por ciento.

Durante el periodo 2012-2021, 
las tasas efectivas sobre el carbono 
aumentaron de 4 a 24 euros por 
tonelada de dióxido de carbono en 
México. Sin embargo, siguen siendo 
sustancialmente más bajas que el 
promedio de la OCDE de 42 euros 
y se encuentran entre las menores 
entre los países de la OCDE.

En el mismo periodo, las refor-
mas de los precios del carbono 
aumentaron el costo de la canasta 
básica de los hogares mexicanos 
en 1.03 por ciento, principalmente 
debido al aumento de los impuestos 
especiales sobre los combustibles. 
No obstante, las cargas relativas 
fueron mayores entre los hogares 
en los deciles más altos.

CLARA ZEPEDA

El Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT) recaudó 251 mil 220 
millones de pesos más en la prime-
ra mitad de 2024 en comparación 
con el mismo periodo de 2023, un 
crecimiento real de 6.1 por ciento. 

De acuerdo con el organismo, 
la recaudación tributaria alcanzó 

2 billones 526 mil 306 millones pe-
sos en el primer semestre, con lo 
que cumplió apenas con las metas 
de recaudación planteadas en la 
Ley de Ingresos de la Federación 

La dependencia informó en un 
comunicado que en el periodo re-
ferido ingresaron por impuesto 
sobre la renta (ISR) un billón 434 
mil 509 millones de pesos, 55 mil 
898 millones de pesos más que 

en el mismo periodo del ejercicio 
anterior.

Por concepto de impuesto al va-
lor agregado se obtuvieron 670 
mil 865 millones de pesos; 61 mil 
345 millones más que el año pa-
sado, mientras que por impuesto 
especial sobre producción y ser-
vicios se captaron 314 mil 78 mi-
llones de pesos, es decir, 122 mil 
298 millones más.

Lidera México 
alzas al salario 
mínimo entre 
los miembros 
de la OCDE 

DE 2019 A 2024, 86.6% REAL

En Canadá se redujeron 2.4% 
y en Estados Unidos, 0.8%

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

A poco más de un año de haber-
se iniciado el programa (abril de 
2023), la Financiera para el Bien-
estar logró colocar 76 mil 265 
tarjetas en Estados Unidos y 221 
mil 825 en México para facilitar 
remesas de migrantes a sus pa-
rientes en el país, lo que a través 
de este mecanismos se han tras-
ladado 10.4 millones de dólares, 
informó Rocío Mejía, directora 
de ese organismo, al presentar 
un informe durante la conferen-
cia presidencial.

Consideró que, con una comi-
sión de sólo 3.99 dólares por ope-
ración, la tarjeta para el envío de 
recursos se ha posicionado porque 
es una tarifa muy asequible. 

Este instrumento, agregó, es 
más que una tarjeta de débito pa-
ra hacer pagos, transacciones y 
transferencias, tanto en Estados 
Unidos como en México, pues 
también pueden recibir hasta 15 
mil dólares de nómina y guardar su 
dinero al contar con una cuenta de 
banco, lo que reduce el riesgo de 
actos de racismo en instituciones 
financieras estadounidenses.

Mejía presentó un balance de 
los diversos programas de Fi-
nanciera para el Bienestar (antes 
Telecomunicaciones de México, 
Telecomm). Destacó que en esta 
transición institucional se le encar-
gó el relanzamiento de las mil 700 
sucursales en el país para aplicar 
los programas Tandas del Bienes-
tar y Crédito Solidario. El número 
total de créditos otorgados en es-
ta administración es de 2 millones 
800 mil por un monto total de 46 
mil millones de pesos.

Subrayó que estos recursos in-
cluyen programas como Crédito a 
la Palabra, Crédito Esperanza 1 y 
2 (entregados en Acapulco tras el 
paso del huracán Otis), Crédito Li-
bertad Mujer y Créditos para Co-
lectivos y Cooperativas). “Lo más 
relevante es que en los dos últimos 

años ya no se asignó presupuesto 
fiscal; hemos colocado todos los 
créditos por la propia revolvencia 
del pago de los créditos”.

En el desagregado de créditos 
otorgados por entidad, Mejía re-
saltó que 10 estados concentran 
los préstamos: Veracruz, Chiapas, 
estado de México, Guerrero, Oa-
xaca, Puebla, Tabasco y Michoa-
cán. Las primeras cinco entidades 
sobresalen porque en cada una de 
ellas se han entregado más de 100 
mil financiamientos solidarios y 
Tandas del Bienestar en cada uno; 
sobresalen Veracruz, con 142 mil 
152, y Chiapas, con 133 mil 276.

Por lo que hace a los Créditos a 
la Palabra, que durante la pande-
mia se enfocaron en las grandes 
ciudades, donde se resintió más el 
efecto sobre la economía, destaca 
la Ciudad de México, con 231 mil 
436.

Al detallar la expansión de la Fi-
nanciera para el Bienestar, resal-
tó que tiene presencia en mil 219 
municipios, 49 por ciento del total 
nacional (en 177 de ellos no hay 
presencia de la banca comercial) 
y en 268 localidades marginadas. 
La mitad de las sucursales, añadió, 
se encuentran en municipios de 
menos de 50 mil habitantes.

Recaudó el SAT $2.5 billones de enero a junio

Colocó Financiera para el 
Bienestar casi 300 mil tarjetas 
para transferencia de remesas 

▲ Jorge Granada, trabajador migrante, prepara guacamole en 
el restaurante de comida mexicana Tommy’s, en San Francisco, 
California. Foto Afp 
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LA EXPOSICIÓN Mexican Prints at the Vanguard (Grabados mexicanos a la vanguardia), 
que se inaugurará en septiembre en el Museo Metropolitano de Arte de Nueva York, resalta 
parte de una colección permanente que se inició en los años 20 del siglo pasado y que hoy 
día ya supera 2 mil grabados, comentó Max Hollein, director del recinto. Se incluye en esta 

muestra la imagen Un hombre de Saltillo en el estado de Coahuila, lámina 2 de Trajes 
Regionales Mexicanos, 1945. Colección Elisha Whittlesey, The Elisha Whittlesey Fund, 1946. 
© 2024 Artists Rights Society (ARS), Nueva York / SOMAAP, Ciudad de México. Carlos 
Mérida (Guatemala 1891–1984), cortesía del museo            CULTURA / P 2a y 3a
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CORRESPONSALES
NUEVA YORK Y WASHINGTON

México y el Museo Metropolitano 
de Arte (Met) de Nueva York han 
tenido una relación de un siglo. 
Ahora, la presencia de la cultura 
mexicana en uno de los principales 
recintos del mundo se eleva para 
llegar a una nueva prominencia 
frente y detrás de los escenarios.

“Estamos en una fase y momen-
tos muy importantes de cómo el 
Met se está desarrollando, y con 
ello nuestra presentación, relación 
y reconocimiento más profundo del 
arte y la cultura de México a través 
de los siglos”, afirma Max Hollein, 
director del museo neoyorquino en 
entrevista con La Jornada.

Hollein resaltó como ejemplos 
una gran exposición especial de 
grabados mexicanos programada 
para septiembre; la reapertura del 
ala renovada Michael Rockefeller 
de Arte Antiguo, donde la colección 
prehispánica será un componente 
importante; nuevas adquisiciones 
para la colección de arte moderno, y 
que el diseño de la nueva ala de arte 
moderno y contemporáneo estuvo a 
cargo de una arquitecta mexicana.

“Tenemos un involucramiento 
con esa cultura de múltiples for-
mas, queremos resaltar eso, pero 
también demostrar que ésta es una 
relación muy larga”. Enfatizó que “el 
Met, como un museo universal, real-
mente debe ser un reflejo profundo 
de la cultura mexicana para nuestro 
público global, pero también para la 
comunidad mexicana que está aquí, 
en Nueva York, y en esta región”.

Este giro se expresó con la gran-
diosa exhibición en 2022 de Las vi-
das de los dioses: La divinidad en el 
arte maya, cuya curadora principal 
fue la mexicana Laura Filloy, quien 
ahora forma parte del equipo dedi-
cado a la reapertura de la masiva 
ala de arte antiguo en 2025 (https://
www.jornada.com.mx/2022/11/16/
cultura/a03n1cul).

El director acaba de regresar 
de un viaje a México, lo cual hace 
varias veces al año para verse con 
sus homólogos, incluyendo a “nues-
tro gran amigo Antonio Saborit”, 
director del Museo Nacional de 
Antropología; también con el de 
Bellas Artes, donde se reunió con 
la arquitecta mexicana Frida Esco-
bedo, encargada de la nueva área 
de arte moderno y contemporáneo, 

La relación entre el Met y México está 
en una fase muy profunda: Max Hollein
En septiembre abrirá una muestra de grabados de Posada, Rivera y Orozco, entre otros, 
destacó el director del recinto // Aquí, las piezas prehispánicas son obras de arte, aseguró

▲ En entrevista con La Jornada, Hollein dijo que muestra de la larga relación entre el 
recinto que dirige y México es la reapertura del ala Michael Rockefeller de Arte Antiguo, 
donde la colección prehispánica será un componente importante, además de que el 

diseño de la nueva área de arte moderno y contemporáneo estuvo a cargo de una 
arquitecta mexicana. Aquí, fachada del recinto en Nueva York, máscara olmeca de jade 
y una pieza proveniente de Perú. Fotos cortesía del Met
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el proyecto de infraestructura más 
importante del museo en su historia 
pública.

Indicó que habrá varios cambios 
notables en la renovación de estas 
famosas salas de arte antiguo de 
Mesoamérica, África y Oceanía.  
Subrayó: “donde sea posible, que-
remos resaltar la autoría; habrá una 
presentación perfecta del objeto, 
pero también del creador… Se hace 
eso sobre pinturas europeas, aun si 
no tienes el nombre del artista, lo 
identificas como parte de un grupo, 
y los llamamos ‘maestros’. Quere-
mos hacer eso para asegurar que 
apreciamos, investigamos y contex-
tualizamos estas obras (prehispáni-
cas) de la misma manera”.

Informó que la presentación 
apropiada de estas piezas “fue de-
sarrollada en asociación y amistad 
de nuestros colegas en México. 
Hubo talleres en el Museo Nacio-
nal de Antropología, en los que se 
desarrolló esto. Y aquí trabaja en 
ello Laura Filloy, una curadora pre-
eminente (que antes trabajaba en el 
Instituto Nacional de Antropología 
e Historia)”.

La exposición sobre grabado 
mexicano –Mexican Prints at the 
Vanguard–, que abrirá en septiem-
bre, resalta parte de una colección 
permanente que se inició en los 
años 20 del siglo pasado y que hoy 
día supera 2 mil grabados muy bien 
conservados, informó Hollein.

El propósito de esta exposición 
de más de 130 obras es marcar “el 
logro extraordinario del grabado” 
mexicano, pero también “si habla-
mos de ahora mismo, no sólo sobre 
la complejidad de la política, sino 
también del activismo y ciertas 

agendas que se están articulando, 
a veces no de arriba hacia abajo, si-
no por un proceso democrático más 
amplio, pienso que los grabados 
mexicanos y su elaboración pueden 
mostrar algunas de las raíces. 

“También creo que mucho del 
grabado activista que hay aquí en 
Estados Unidos, pensando en lo 
que ocurrió en los años 60 y 70, 
fue claramente influenciado por 
los grabados mexicanos; esa será 
una revelación para algunos.”

Hollein agregó que “está nutrida 
por la creatividad, pero también de 
una creencia firme de que el arte 
puede y debe cambiar al mundo”.  
Entre los artistas gráficos se inclu-
ye a José Guadalupe Posada, Diego 
Rivera, José Clemente Orozco y 
Leopoldo Méndez, entre otros.

Al preguntarle qué será diferente 
para el público cuando ingrese a las 
salas de arte antiguo remodeladas, 
Hollein dijo que el visitante “tendrá 
la experiencia de un espacio muy 
diferente. Antes, la escenografía 
estaba poco iluminada, un poco 
del corazón de la oscuridad; vamos 
exactamente en sentido opuesto… 
estará lleno de luz. A la vez, todos 
estos objetos serán presentados 
como obras de arte. Junto a eso, 
daremos a estas obras mucho con-
texto, mucho entendimiento de las 
culturas, de dónde provienen y có-
mo son diferentes entre sí. 

“Se ha realizado mucha investi-
gación en los pasados 50 años. Que-
remos que eso quede reflejado en 
las exhibiciones de la colección.  Ar-
gumentaría que no hay otro museo 
de nuestra escala que invierta tanto 
financieramente, pero también de 
manera creativa, en la exhibición de 
nuestras colecciones permanentes.

“Si alojamos estas colecciones 

–y en algunos casos hay acervos 
extraordinarios fuera de los países 
de origen–, tenemos una responsa-
bilidad de hacer no sólo la difusión 
del entendimiento de estos países, 
sino también las presentaciones 
más interesantes y profundas sobre 
las culturas.”

Hollein fue nombrado director 
del Met en 2018 con la tarea de re-
novar y transformar una institución 
de más de 150 años. 

Sobre cómo ha impulsado estos 
cambios, respondió que, por un la-
do, “apreciamos las obras de arte 
por su calidad estética y su ingenio 
artístico, pero, por el otro, también 
queremos asegurar que el público 
vea, entienda, aprecie y tal vez hasta 
se fascine por ellas, y que entienda 
que el arte existe en un contexto 
complejo social, histórico, econó-
mico y político. 

“Con frecuencia tiene una agen-
da; con ello puedes asegurar que 
el arte no sólo se vea más relevan-
te, sino que de repente tiene algo 
qué decir sobre nuestro momento 
contemporáneo.”

Concluyó, en su oficina dentro de 
uno de los museos de arte más gran-
des del planeta: “si entiendes que 
un objeto del siglo XV está fantás-
ticamente elaborado, pero también 
es un símbolo puro de propaganda, 
básicamente entiendes que algunos 
de los elementos que vemos hoy en 
juego también se han jugado a lo 
largo de siglos. 

“O sea, el arte no existe en un 
vacío, no existe en su propio lugar 
sagrado. Más frecuentemente no 
tenía que ejercer una agenda; eso 
es algo muy importante que se tiene 
que ver, y a veces hasta la percep-
ción de una obra cambia a lo largo 
de siglos. Es fascinante.”

▲ Hollein fue nombrado director del Met en 2018 con la tarea de renovar esa institución 
de más de 150 años. Entre los cambios, se actualizarán las salas dedicadas a 

Mesoamérica, África y Oceanía. Sobre estas líneas, un prendedor de la cultura tairona, 
de Colombia. Fotos cortesía del Met
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MERRY MACMASTERS 

El décimo aniversario de la inscrip-
ción de la antigua ciudad maya de 
Calakmul y sus bosques tropicales 
como bien mixto en la lista de pa-
trimonio mundial de la humanidad 
–en su momento convirtió a México 
en el país con la mayor cantidad de 
bienes inscritos a escala latinoame-
ricana– se celebra con Tesoros de 
Calakmul, exposición fotográfica 
de 56 imágenes de diferentes auto-
res, montada en la Galería Abierta 
de la Ciudad de México. 

En el acto inaugural de la mues-
tra, Martha Lorenza López Mestas, 
coordinadora de Arqueología del 
Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), en representa-
ción de su titular, Diego Prieto, re-
cordó que la zona arqueológica de 
Calakmul fue inscrita en la lista de 
patrimonio mundial de la Organi-
zación de Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura 
(Unesco, por sus siglas en inglés) en 
2002. Sin embargo, a partir de 2013 
México decidió “ampliar la zona de 
protección de 3 mil hectáreas a 331 
mil 397 hectáreas, con el objeto de 
cambiar la declaratoria de bien cul-
tural a uno de carácter mixto; es de-
cir, que considera tanto lo cultural 
como lo natural”. Esta nueva decla-
ratoria se dio el 21 de junio de 2014.

Esto implicó un trabajo coordina-

do e interdisciplinario entre diver-
sos actores y especialistas del INAH: 
la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, por conducto 
de la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (CNANP), y 
con apoyo de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores, y a escala local, el 
gobierno estatal de Campeche y el 
ayuntamiento de Calakmul, detalló 
la arqueóloga.

Entre los valores y criterios que 
condujeron a dicha declaratoria es-
tá “conservar vestigios arqueológi-
cos intactos de la civilización maya 
que tiene una duración temporal de 
más de mil años. Junto con ello, las 
poblaciones que habitaron la región 
desarrollaron una relación con el 
entorno natural que nos muestra 
una interacción profunda entre los 
humanos y la naturaleza en este 
complejo mosaico de comunidades 
de bosque tropical, donde, además, 
habita un sinnúmero de especies 
endémicas, así como otras amena-
zadas”, apuntó López Mestas.

Al recorrer la historia de la re-
gión, la funcionaria dijo que los 
primeros datos arqueológicos sobre 
el sur de Campeche “los debemos 
a las expediciones financiadas por 
la Instituto Carnegie, en Washing-
ton, en los años 30 del siglo pasado, 
mientras las menciones específicas 
a Calakmul son de unos años des-
pués, y descrita como una de las 
ciudades mayas más grandes de 

la región. Sus sitios prehispánicos 
empezaron a desarrollarse más o 
menos hacia 600 aC. No obstante, 
el apogeo de Calakmul y toda su re-
gión se dio de 300 a 900 dC, con su 
posterior decadencia”.

Para López Mestas “sigue siendo 
necesario implementar acciones de 
conservación y restauración para 
todos los sitios arqueológicos que 
se encuentran en un entorno de 
bosque tropical bastante complejo 
en términos de clima, además de 
difícil acceso. Como institución, 
tenemos que implementar proyec-
tos de investigación que nos lleven 
no sólo a Calakmul, sino a todos los 
sitios que formaron parte de este 
sistema”, porque “sabemos que la 
ciudad es mucho más grande de lo 
que creíamos”.

Cuando la Reserva de la Biosfe-
ra de Calakmul fue considerada 
espacio natural protegido por  la 
Unesco, en 1989, “hubo mucho 
conflicto entre la población, porque 
nos vino a prohibir muchas cosas, 
sobre todo cómo vivir. La pobla-
ción estaba acostumbrada, por 
ejemplo, a sembrar chile jalapeño 
que implica devastar mucha selva”. 
Como se hizo mucha labor en fa-
vor, “la gente está convencida por 
la conservación. Tanto es así que 
ahora dentro de los instrumentos 
de ordenamiento ecológico existe 
una figura que comprende áreas 
destinadas voluntariamente a la 
conservación”, afirmó Luis Enrique 
Alvarado Moo, presidente munici-
pal del ayuntamiento de Calakmul.

El agrónomo trajo a colación que 
dentro de los trabajos del Tren Ma-
ya “se hallaron cerca de 6 mil vesti-
gios en un tramo de 30 o 40 kilóme-
tros. Se ha escuchado mucho que el 
ferrocarril destruyó selva... perdón, 
la ganadería y la producción de chi-
le jalapeño históricamente la han 
destruido mucho más que ahora”.

El acto contó también con la 
presencia de Frida Baños, de la 
CNANP; Érika López, de la Reser-
va de la Biosfera Calakmul, y Ma-
nuel Rodríguez Ramírez, director 
de la Galería Abierta de la Ciudad 
de México. 

Revelación y 
subversión 
del surrealismo
JAVIER ARANDA LUNA 

E
l surrealismo, 
cuyo primer ma-
nifiesto cumple 
un siglo este año, 
tuvo una conexión 

subterránea con esa otra 
vanguardia que no nos deja 
de sorprender: el movimien-
to dadaísta.

Si para muchos fue un mo-
vimiento efímero, pues ape-
nas duró un lustro, lo cierto 
es que su permanencia lleva 
más de un siglo encabalgada 
al movimiento surrealista. 
Una vanguardia, esta última, 
que tiene mucha identidad 
con los jóvenes de nuestros 
días.

En un texto luminoso 
de 1975, Paul Auster decía 
que no hay año en que no 
aparezca un nuevo estudio 
sobre el movimiento da-
daísta, una biografía mejor 
documentada de alguno de 
sus integrantes, un catálogo, 
un texto desconocido. No me 
sorprendió que pensara así, 
porque el dadaísmo fue una 
vanguardia donde subsisten 
los viejos ideales humanis-
tas, como ocurre con el 
surrealismo.

No me sorprende tampoco 
el interés de los jóvenes por 
estos movimientos que, ade-
más de estéticos, fueron po-
líticos. Son los mismos indig-
nados que hoy quieren salir 
de “los rígidos esquemas de 
la razón y de la observación 
realista de los hechos para 
buscar otros significados y 
caminos más auténticos con 
las profundidades del ser”.

Son los mimos inconfor-
mes que hoy transitan por 
nuestras calles porque no 
aceptan los estados patriar-
cales, la depredación de la 
naturaleza, la censura a la 
libertad de expresión y les 
preocupa profundamente 
la vida emocional, el amor, la 
vida espiritual y todos aque-
llos mundos que escapan de 
la razón.

Cuentan que un griego 
hijo de padres italianos in-
teresado en la pintura quiso 
atrapar el sentimiento de ex-
trañeza cuando nos sorpren-
de lo inesperado. Pintó una 
monumental cabeza al lado 
de un guante de goma. Tituló 
el óleo Canción de amor.

Cuando Magritte vio una 
reproducción del mismo, 
sintió que estaba ante una 
ruptura completa con los 
“hábitos mentales” de los 
artistas que están “apri-
sionados por el talento, el 
virtuosismo y las pequeñas 
especializaciones estéticas: 
era una visión nueva” la de 
Giorgio de Chirico, el pintor 

de los paisajes metafísicos.
Allí estaba el germen de la 

revelación y la subversión.
El surrealismo, decía Bre-

ton, es puro automatismo 
síquico, por medio del cual 
se intenta expresar el pro-
ceso real del pensamiento. 
El dictado del pensamiento 
libre de cualquier control de 
la razón.

Eso resulta fácil entender 
si pensamos en los relojes 
blandos/derretidos de Dalí, 
en el hombre que tiene fren-
te a él una manzana verde 
que le oculta el rostro, en los 
paisajes metafísicos donde 
sangran las estatuas o donde 
las mujeres pájaro avanzan o 
en el ojo que se vacía con un 
corte de navaja.

Imposible a estas alturas 
imaginar al surrealismo sin 
México. Aquí vivieron no 
pocos artistas inspirados en 
el surrealismo. Tenemos los 
casos de Leonora Carring-
ton, Remedios Varo, Alice 
Rahon y Luis Buñuel, por 
mencionar sólo a quienes 
vivieron largas temporadas 
en nuestro país.

Pero aquí también André 
Breton y Diego Rivera redac-
taron el primer manifiesto 
surrealista, y Octavio Paz 
tuvo una relación estrecha 
con algunos de los miembros 
del grupo.

Benjamin Péret puso en 
contacto a Paz con los su-
rrealistas en el famoso café 
de la Palace Blanche, donde 
se reunían. Poco después 
Bretón y Peret lo invitaron 
a colaborar en una de sus 
revistas. Paz dice que llegó 
tarde al surrealismo, pues su 
ocaso estaba cerca. 

Es cierto, el apogeo del 
movimiento ocurrió entre 
1924 y 1945. Pero, aunque 
tardíamente, el surrealis-
mo guardaba intactos sus 
poderes de revelación y sub-
versión. Eso atrajo al poeta 
mexicano. El surrealismo 
era un arte, escribió Paz, 
pero también una ética, una 
moral pública y privada.

¿Cómo entender por lo 
demás al romanticismo y al 
simbolismo sin la estética 
surrealista? 

¿Cómo entender al cine 
mexicano sin la incursión 
de Buñuel en cintas como 
Viridiana, Nazarín, El ángel 
exterminador, Simón del 
desierto o sin esa joya que es 
Los olvidados?

El surrealismo y el dadaís-
mo seguirán presentes mien-
tras en el mundo algo ten-
gamos que cambiar o ver de 
manera diferente. Siempre 
serán una incandescencia. 

El arte y la vida nunca se 
sueltan de la mano y menos 
en tiempos de penuria.

La Galería 
Abierta aloja la 
muestra Tesoros 
de Calakmul
Se cumplieron 10 años de su 
ingreso como bien mixto en la 
lista de patrimonio mundial de 
la humanidad de la Unesco

▲ Inauguración en Chapultepec 
de la exposición de 56 fotografías 
realizadas por distintos autores. 
Foto SC de la CDMX
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DE LA REDACCIÓN

Para recordar la vida del artista 
Francisco Toledo (1940-2019), 
quien habría cumplido 84 años el 
17 de julio, los centros culturales 
que fundó en Oaxaca realizarán 
una serie de exposiciones. 

El Instituto de Artes Gráficas de 
Oaxaca (IAGO) presentará algunos 
de los bocetos de las obras que in-
tegran la exposición Toledo ve, que 
podrá verse en el Centro de las Ar-
tes de San Agustín Etla (CASA). Se 
trata de piezas que no se han mos-
trado antes y son parte del acervo 
de la Asociación Civil Amigos del 
IAGO y del Centro Fotográfico Ma-
nuel Álvarez Bravo (CFMAB), don-
de se alojará una muestra colectiva 
de fotografías tomadas al artista a 
través de los años. 

Sara López Ellitsgaard, presiden-
ta de las asociaciones Amigos del 
IAGO y Francisco Toledo AC, y del 
CFMAB, recordó en un comunica-
do que en septiembre de 2024 se 
cumplen cinco años del fallecimien-
to del maestro Toledo. “Para con-
memorar su vida, organizamos un 
ciclo de exposiciones, y éstas se in-
augurarán el día que nació, el 17 de 
julio. Debemos celebrar el inmenso 
regalo que dejó, y mientras sus ins-
titutos sigan prestando servicio a 
la comunidad, se siguen creando 
oportunidades; de alguna manera, 
gracias a su legado, él sigue aquí”.

En la exposición del IAGO Dibu-
jos preparatorios: Toledo ve, se apre-
ciarán los bocetos que propiciaron 
piezas de diseño. 

Hazam Jara, director de ese re-
cinto, contó que “muchas veces, an-
tes de presentar o elegir la opción 
final de una obra, hay todo un tra-
bajo de exploración previa; aquí se 

muestra una pequeña parte de los 
procesos para algunas de las piezas 
que se exhiben en el CASA”. 

El también diseñador recordó que 
“era sorprendente cómo al maes-
tro le interesaba trabajar distintas 
técnicas artesanales y tenía una 
idea para desarrollar en las nuevas 
herramientas que llegaban al área 
de producción del centro de artes; 
conjugaba las nuevas tecnologías 
con las técnicas tradicionales, co-
mo la máquina de corte láser, la de 
calcetines, o exploraba el afelpado.

“Sobre todo, me sorprendía 
su capacidad de adaptarse a los 
requerimientos para realizar pro-
yectos en cada técnica; indepen-
dientemente del proyecto en que 
fuéramos a trabajar, la técnica, el 
producto o la pieza, siempre había 
muchas versiones de una misma 
cosa, con ligeras variaciones sobre 
un boceto inicial; proponía a veces 
algo completamente distinto o vol-
víamos a la primera opción, pero 
siempre hacía una exploración muy 
extensa. 

“Por ejemplo, hay más de 30 bo-
cetos sobre el diseño de la reja que 
está en las oficinas de Amigos del 
IAGO, en los que exploró desde el 
corte en plasma hasta la forja artís-
tica; es un ejemplo minúsculo de los 
procesos creativos de Toledo como 
diseñador.”

Sobre la muestra Toledo ve en el 
CASA, que ha recorrido museos en 
México y el extranjero, Daniel Bre-
na, director de ese espacio, detalló 
que “la exposición revela cómo el 
arte puede integrarse en ámbitos 
inusuales, mostrando su impacto 
en elementos cotidianos, como pi-
sos, rejas y hasta calcetines. Una de 
las iniciativas más importantes del 
CASA es promover la creación de 
nuevas piezas realizadas por crea-

dores y diseñadores, utilizando téc-
nicas heredadas. Las obras que se 
muestran son grandes ejemplos de 
este logro”.

Se suma a este ciclo de exposicio-
nes la que se inaugurará en el CF-
MAB, Ver a Toledo, donde se inclui-
rán imágenes del maestro captadas 
en distintas épocas de su vida. 

Fausto Nahúm, director del es-
pacio, dijo que Toledo “fue fotogra-
fiado por muchas personas. Si en 
alguna ocasión lo encontrábamos 
por la calle o en el lugar que fuera, 
no perdíamos la oportunidad de ha-
cernos una foto con él; así encon-
tramos innumerables retratos, pero 
tomarle una foto era otra historia”. 

López Ellitsgaard puntualizó que 
los centros culturales que fundó el 
artista “no sólo han sido referente 
en el ámbito cultural, sino que re-
presentan la primera oportunidad 
para acercarse al arte de muchas 
generaciones de artistas oaxaque-
ños que han pasado por sus salas y 
por los talleres que ofrecen. 

“No conozco la vida sin ellos; por 
lo mismo, es un honor muy grande 
trabajar en estos lugares y estar ro-
deada de un equipo que le tiene el 
mismo cariño y respeto a la labor 
que comenzó el maestro Toledo. 

“Fundó varios institutos en Oaxa-
ca, todos con la intención, en parte, 
de crear estas mismas oportunida-
des para los jóvenes, con espacios 
que reúnen lo mejor de la literatu-
ra, la fotografía, la gráfica, las artes 
plásticas, el cine, la botánica, los 
textiles y con talleres gratuitos. Es-
tos centros son para los estudiantes, 
para que sigan existiendo espacios 
como foros de discusión, para ver 
tanto el arte del talento local, co-
mo de quienes generan proyectos 
interesantes en otras partes del 
mundo.”

Los centros culturales que 
creó Toledo en Oaxaca se 
unen en el festejo de su legado
El CASA, el IAGO y el CFMAB alojan 
muestras para recordar al maestro, 
que cumpliría 84 años el 17 de julio 

JORGE A. PÉREZ ALFONSO 
CORRESPONSAL
OAXACA, OAX,

El espíritu que dio origen al Mu-
seo de Arte Contemporáneo de 
Oaxaca (MACO), espacio fundado 
en 1992 a iniciativa del pintor y fi-
lántropo Francisco Toledo (1940-
2019), ha quedado en el olvido con 
la desaparición de esta institución 
y la creación del Museo de Arte 
Contemporáneo y de las Culturas 
Oaxaqueñas (Macco), iniciativa 
del gobierno local, consideraron 
los ex trabajadores del primero, 
pues “será un espacio controlado 
por el estado y se perderá la liber-
tad con la que funcionaba”.

Un grupo de ex empleados 
mantiene una demanda laboral en 
contra de la Asociación Civil Ami-
gos del MACO por despido injus-
tificado, amenazas y agresiones. 
Este fin de semana pusieron una 
ofrenda floral en las instalaciones 
de esta institución, ubicada en la 
calle Macedonio Alcalá, como 
señal de duelo por el recinto que 
desaparece.

Cecilia Mingüer, ex directora 
del MACO, indicó que su inten-
ción y la de los ex trabajadores 
siempre ha sido el rescate de este 
museo, “institución que ha dado 
mucho a los oaxaqueños, pues 
fue un espacio de artes y discusión 
que, si bien recibía recursos guber-
namentales, era operado de forma 
autónoma, lo cual permitió reali-
zar exposiciones, pláticas y demás 
actividades sin restricciones”.

Sin embargo, el ahora renom-
brado Macco por el gobierno de 
Salomón Jara, “será un ente gu-
bernamental que dependerá de 
la agenda de estado”. Pese a que 

ya se ha anunciado su creación 
en sustitución del museo funda-
do por Francisco Toledo, no se ha 
informado en qué se enfocará ni 
cómo funcionará.

Los ex trabajadores reiteraron 
que se trata “de un duro golpe, 
pues con la desaparición del MA-
CO se cierra una importante ven-
tana para los oaxaqueños, pues al 
ser un espacio operado de forma 
independiente, había mucha aper-
tura, se traían exposiciones de 
talla mundial que fomentaban el 
arte contemporáneo, permitiendo 
a las personas apreciarlo sin tener 
que viajar”.

Mingüer recordó que el proble-
ma en el museo se acrecentó en 
2020, cuando se dejó de pagar el 
salario a los empleados; sin em-
bargo, fue en 2021 cuando el ase-
dio de la Asociación Civil Amigos 
del MACO se acrecentó y conclu-
yó con el desalojo de trabajadores 
y el cierre del inmueble.

Desde entonces, 11 trabajado-
res iniciaron procesos jurídicos 
para el pago de salarios caídos, la 
recuperación de sus pertenencias 
que se quedaron en el inmueble 
desde el desalojo, mismos que 
continúan su curso, pues, detalló 
la ex directora, se les adeudan cer-
ca de 2 millones de pesos.

El MACO reabrió en 2022, pero 
de forma intermitente y a grupos 
de visitantes, por lo que se acusó 
la privatización de este espacio; 
posteriormente, volvió a cerrar. 

En junio de 2023, el gobierno 
estatal intervino para la recupe-
ración del inmueble, así como de 
la colección de obras de arte que 
pertenecen al estado. Sin embar-
go, a un año de distancia de esa 
intervención, aún no se sabe en 
qué consistirá el nuevo Macco.

Ex empleados del 
MACO, en duelo por 
su desaparición; el 
nuevo recinto no será 
autónomo, alertan

▲ Un grupo de ex trabajadores del museo dejó en su fachada una 
ofrenda. Foto Jorge A. Pérez Alfonso

▲ El artista y promotor cultural 
Francisco Toledo captado en 
el IAGO en 2017. Foto Jorge A. 
Pérez Alfonso

El espíritu del lugar fundado 
por Francisco Toledo ha 
quedado en el olvido, lamentan
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Científi cos resuelven enigma del tamaño 
del cerebro y la singularidad humana

EUROPA PRESS Y 
DE LA REDACCIÓN

Los animales más grandes no tie-
nen cerebros proporcionalmente 
mayores, y los humanos vamos en 
contra de esta tendencia, según re-
vela un estudio publicado en Nature 
Ecology and Evolution.

Investigadores de las universi-
dades de Reading y de Durham re-
copilaron un enorme conjunto de 
datos sobre el tamaño del cerebro 
y el cuerpo de unas mil 500 especies 
para aclarar siglos de controversia 
en torno a la evolución del tamaño 
del cerebro.

Un cerebro de mayor volumen en 
relación con el tamaño del cuerpo 
está relacionado con la inteligencia, 
la sociabilidad y la complejidad del 
comportamiento, y los humanos 
hemos desarrollado cerebros ex-
cepcionalmente grandes. La nueva 
investigación revela que los anima-
les más grandes no tienen cerebros 
proporcionalmente más grandes, lo 
que desafía las creencias arraigadas 
sobre la evolución del cerebro.

El profesor Chris Venditti, autor 
principal del estudio de la Universi-
dad de Reading, señaló en un comu-
nicado: “Durante más de un siglo, 
los científicos han asumido que esta 
relación era lineal, lo que significa 
que el tamaño del cerebro aumenta 
proporcionalmente cuanto mayor 
es un animal. Ahora sabemos que 
esto no es cierto.

“La relación entre el tamaño 

del cerebro y el del cuerpo es una 
curva, lo que básicamente signifi-
ca que los animales muy grandes 
tienen cerebros más pequeños de 
lo esperado”.

El profesor Rob Barton, coautor 
del estudio de la Universidad de 

Durham, dijo: “Nuestros resultados 
ayudan a resolver la desconcertante 
complejidad de la relación entre la 
masa del cerebro y el cuerpo. Nues-
tro modelo tiene una simplicidad 
que significa que ya no son necesa-
rias las explicaciones elaboradas 
anteriormente: el tamaño relativo 
del cerebro se puede estudiar con 
un único modelo subyacente”.

Más allá de lo ordinario 

La investigación revela una aso-
ciación simple entre el tamaño del 
cerebro y el del cuerpo en todos los 
mamíferos, lo que permitió a los 
investigadores identificar a los in-
fractores de las normas: especies 
que desafían la regla.

Entre estos casos atípicos se 
incluye nuestra propia especie, el 
Homo sapiens, que ha evoluciona-

do más de 20 veces más rápido que 
todas las demás especies de mamí-
feros, lo que dio lugar a los enormes 
cerebros que nos caracterizan. Los 
humanos no son la única especie 
que se opone a esta tendencia.

Todos los grupos de mamíferos 
demostraron rápidos cambios, tan-
to hacia tamaños cerebrales más 
pequeños como más grandes.

Por ejemplo, los murciélagos re-
dujeron muy rápidamente el tama-
ño de su cerebro cuando surgieron 
por primera vez, pero luego mos-
traron tasas de cambio muy lentas 
en el tamaño relativo del cerebro, lo 
que sugiere que puede haber limita-
ciones evolutivas relacionadas con 
las demandas del vuelo.

Tres grupos de animales mos-
traron el cambio rápido más pro-
nunciado en el tamaño del cerebro: 
primates, roedores y carnívoros.

La doctora Joanna Baker, coauto-
ra del estudio, también de la Univer-
sidad de Reading, sostuvo: “Los re-
sultados revelan un misterio. En los 
animales más grandes, hay algo que 
impide que los cerebros crezcan de-
masiado. Si esto se debe a que los 
cerebros grandes más allá de cierto 
tamaño son simplemente demasia-
do costosos de mantener, aún está 
por verse. Pero como también ob-
servamos una curvatura similar 
en las aves, el patrón parece ser un 
fenómeno general: lo que causa este 
‘techo curioso’ se aplica a animales 
con biología muy diferente”.

AFP
ESTOCOLMO

El sueco Bengt Samuelsson, premio 
Nobel de Medicina en 1982, falleció 
a los 90 años, informó ayer el Insti-
tuto Karolinska.

“Fuimos informados por uno 
de sus ex colegas [...] Nos dijo, por 

correo electrónico, que el profesor 
emérito Bengt Samuelsson había 
muerto plácidamente en su casa a 
los 90 años”, indicó Peter Andreas-
son, director de comunicación del 
Instituto Karolinska de Estocolmo, 
de donde procede la asamblea que 
designa a los ganadores el premio 
Nobel de Medicina.

En 1982, Bengt I. Samuelsson 
recibió, junto con Sune Bergström 
y el británico John Vane, el presti-
gioso galardón por su trabajo en las 
prostaglandinas, unos componen-
tes bioquímicos que influyen en la 

coagulación y la presión sanguínea, 
la temperatura corporal, reaccio-
nes alérgicas y otros fenómenos 
fisiológicos en los mamíferos.

Su trabajo ha dado lugar a me-
dicamentos antinflamatorios, an-
tihistamínicos, contra el glaucoma 
y enfermedades cardiovasculares.

El bioquímico, nacido en 1934 en 
Halmstad, en el suroeste de Suecia, 
estudió en la Universidad de Lund, 
y en el Instituto Karolinska. Tam-
bién realizó una estancia de inves-
tigación en la Universidad Harvard 
durante un año.

Los animales 
muy grandes 
tienen cerebros 
más pequeños de 
lo esperado

Estudio entre 
mil 500 especies 
determina que 
no existe 
proporción entre 
las medidas 
del cuerpo 
y ese órgano

Murió el sueco Bengt Samuelsson, 
premio Nobel de Medicina 1982

 Samuelsson fue galardonado 
por trabajo que dio pie a diversos 
medicamentos. Foto tomada de X

▲ El Homo sapiens evolucionó 
de forma atípica. En la imagen, 
aspecto de la exposición Corazón 
vivo, cerebro vivo, de Dassault 
Systémes en Las Vegas. Foto Afp
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ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Propiciar “un diálogo intergenera-
cional” con temas que involucran a 
la sociedad, como la desaparición 
forzada, la economía familiar, las 
nuevas masculinidades y la identi-
dad de género, es el propósito de la 
primera edición de Fulgor: Encuen-
tros escénicos con los estados. 

La iniciativa, auspiciada por la 
Secretaría de Cultura de la Ciudad 
de México, se llevará a cabo del 12 al 
21 de julio y en su programación se 
reúnen ocho proyectos de diversos 
estados de la República y de Chile, 
país invitado.

Las sedes serán diferentes re-
cintos y espacios públicos de la 
capital del país, incluido el Teatro 
de la Ciudad Esperanza Iris, don-
de “se generará una interacción 
entre artistas y audiencia a través 
de presentaciones, clases, charlas y 
talleres”, explicó Mariana Arteaga, 
quien es cocuradora junto a Maria-
na Gándara.

“Lo llamamos Fulgor porque 
apenas estamos generando el 
destello de una conversación que 
busca el encuentro con la ciudada-
nía; es algo que empieza a arrojar 
luz y pretende dialogar sobre los 
distintos imaginarios escénicos”, 
explicó.

La finalidad, puntualizó, “es pro-
mover la creación de redes naciona-
les y multiplicar los públicos para 
las propuestas foráneas por medio 
de una exploración que rebasa el so-
lo disfrute de la puesta en escena, 
en convivencia con los creadores, 
quienes mediante intervenciones 
urbanas y espacios de encuentro 
informales, compartirán conver-

satorios, charlas, clases, talleres y 
laboratorios”.

El Esperanza Iris, el Faro Cos-
mos, la Plaza Manuel Tolsá, la 
Biblioteca Vasconcelos, la Clínica 
Condesa y la alcaldía Milpa Alta 
serán sedes del festival, en cuyo 
arranque estará la compañía chile-
na La Re-sentida, que presentará 
la dramaturgia colectiva La posibi-
lidad de la ternura, en la que siete 
adolescentes proponen maneras de 
resistir el mandato cultural de ser 
agresivos y autoritarios.  

Campeche, en colaboración con 
la Ciudad de México, presenta el 
proyecto de teatro documental Mi 
madre y el dinero, de la compañía 
Pornotráfico, una historia de te-
mática económica de los últimos 
60 años en esa entidad, en relación 
con la industria camaronera y el 
pretendido auge petrólero de la re-
gión. La función será en el Teatro 
de la Ciudad el domingo 14 de julio 
a las 18 horas.

Desapariciones forzadas

La dramaturga y directora Sara 
Pinedo aborda el tema de desa-
parición forzada en Guanajuato 
y presenta tres activaciones de 
sus Estudios en campo, que se dan 
entre lo artístico y el activismo. Se 
presentará en diferentes espacios 
públicos y un escenario del Sistema 
de Teatros CDMX.

Las obras son 500 nombres para 
encontrar(nos), el martes 16 de julio, 
de 8 a 16 horas en el Callejón de Hé-
roes del 57; Lecturas performá ticas 
en torno a la desaparición forzada, el 
jueves 18 de julio a las 20 horas en el 
Teatro de la Ciudad Esperanza Iris, 
y Recetas para volver, cocinada pú-
blica. Activación del Recetario para 
la memoria Guanajuato, el sábado 
20 de julio a partir de las 11 horas, 
en varias sedes de la alcaldía Milpa 
Alta. 

De Jalisco, Natasha Barhedia y 
Beto Ruiz presentan Significado 
de caminar una mirada, en el Fa-
ro Cosmos, el viernes 19 a las 17 

horas; mientras, a partir de una 
memoria personal, el bailarín y 
coreógrafo Víctor Hugo Loaiza, 
del estado de México, llega con 
Nova, pieza coreográfica que inda-
ga sobre el deseo entre hombres, 
cuestiona los márgenes de la hete-
rosexualidad y muestra un afecto 
que se aleja de la competencia, la 
humillación y la violencia. Ofre-
cerá una función en el recinto de 

Donceles el domingo 21 de julio a 
las 18 horas.

El talento local se hará presente 
en la Plaza Tolsá con la participa-
ción de la compañía Foco al Aire 
Producciones con L’orchestra So-
NiDeRa LOStheMáS, que ofrecerá 
una noche de baile el sábado 13 de 
julio a las 20:30 horas, donde se da 
una ruptura física del escenario pa-
ra convivir con los asistentes.

Las citadas son algunas de las 
propuestas programadas en Ful-
gor, que “desafían las expectati-
vas, dialogan con el presente y per-
miten a los públicos encontrarse 
en ellas. 

“El compendio permite entender 
la complejidad de las artes vivas en 
México y celebrar la posibilidad del 
diálogo entre lo divergente”, pun-
tualizó Mariana Arteaga.

 Imagen de Nova, pieza 
coreográfi ca incluida en las 
actividades, que indaga sobre los 
límites de la heterosexualidad. 
Foto cortesía de la producción

El nombre del 
certamen se debe 
a que comienza 
el destello de una 
conversación

Romper la 
barrera escénica 
con temáticas 
sociales, busca 
el festival Fulgor 
El Faro Cosmos, el Teatro de la 
Ciudad y la calle son las sedes
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AP Y AFP 
LOS ÁNGELES 

El papel de Alec Baldwin como pro-
ductor de la película Rust no es re-
levante para el juicio por homicidio 
involuntario en un tiroteo fatal en 
el estudio de filmación, decidió un 
juez de Nuevo México.

La medida es un gran revés para 
los fiscales cuando el juicio estaba a 
punto de comenzar. Habían planea-
do presentar pruebas que mostra-
ran cómo Baldwin tenía responsa-
bilidad especial como coproductor 
–mucho más allá de la del actor que 
sostenía el arma– por el peligroso 
entorno que llevó al tiroteo durante 
un ensayo, lo que acabó con la vida 
de la directora de fotografía Halyna 
Hutchins.

“Tengo muchas dificultades con 
la posición que quiere demostrar 
que como productor no siguió las 
pautas y, por tanto, como actor, el 
señor Baldwin hizo todas estas co-
sas mal que resultaron en la muerte 
de la señora Hutchins, ya que como 
productor permitió que ocurrie-
ran”, dijo la jueza Mary Marlowe 
Sommer, y agregó: “Niego eviden-
cia de su estatus como productor”.

La fiscal especial Erlinda Ocam-
po Johnson argumentó, sin éxito, 
que Baldwin era “muy consciente” 
de sus obligaciones de seguridad 
como productor, en un intento por 
reforzar una teoría alternativa de 
culpabilidad más allá del uso ne-
gligente de un arma de fuego. La 
fiscalía ha tratado de vincular el 
comportamiento del acusado en el 
set con “total desprecio o indiferen-
cia por la seguridad de los demás”.

En la sala del tribunal, Baldwin 
se sentó entre los abogados prin-
cipales Luke Nikas y Alex Spiro. 
Parecía escuchar atentamente, 

tomando notas ocasionales en un 
cuaderno de notas amarillo y entre-
gaba mensajes escritos a uno de los 
defensores. Baldwin llevaba gafas y 
el pelo corto. 

El juicio comienza hoy con la se-
lección del jurado y está programa-
do para durar 10 días.

La semana pasada, el juez des-
pejó el camino para que expertos 
cruciales en armas de fuego para 
la fiscalía testificaran sobre el ma-
nejo de Baldwin del revólver y si 
funcionaba correctamente antes 
del tiroteo fatal.

El juez se puso del lado de los 
fiscales para excluir los hallazgos 
sumarios de una investigación es-
tatal de seguridad en el lugar de 
trabajo que atribuye gran parte de 
la culpa al subdirector Dave Halls. 
Éste se ha declarado inocente del 
uso negligente de un arma de fuego 
y podría ser llamado a testificar en 
el juicio de Baldwin.

Investigación poco 
confiable

Los fiscales dicen que esa indagato-
ria, en el lugar de trabajo fue incom-
pleta, poco confiable y pasó por alto 
las responsabilidades del señalado 
en los hechos. 

Rust Movie Productions pagó 
una multa de 100 mil dólares para 
resolver violaciones de las regula-
ciones de seguridad estatales que 
se caracterizaron “graves” pero no 
intencionales, según un acuerdo de 
conciliación de 2023. Es probable 
que varios testigos de la investiga-
ción de seguridad en el lugar de 
trabajo sean llamados a testificar.

Los fiscales también podrán 
presentar imágenes gráficas con-
tenidas en un informe de autopsia 
de las lesiones de Hutchins, a pesar 
de las objeciones de la defensa, así 

como un video de la cámara corpo-
ral de la policía sobre las secuelas 
inmediatas del tiroteo cuando los 
médicos llegaron al set para tratar 
a los heridos Hutchins y Souza.

Baldwin está acusado de un solo 
cargo de delito grave de homicidio 
involuntario, punible con hasta 18 
meses de prisión si es declarado 
culpable.

Hannah Gutierrez-Reed, la arme-
ra, fue declarada culpable de homi-
cidio involuntario por la muerte de 
Hutchins y sentenciada a 18 meses 
de prisión; apela la condena.

En octubre de 2021, en el estudio 
de Nuevo México donde rodaban 
Rust –película de vaqueros de ba-
jo presupuesto–, un revólver que 
Baldwin apuntaba descargó una 
bala real que mató a la directora de 
fotografía e hirió al director.

Con la fama de Baldwin y lo poco 
común que son las muertes en el set 
en una industria con tantos niveles 
de control como la producción ci-
nematográfica en Estados Unidos, 
la historia se volvió de inmediato 
asunto global.

También polarizó opiniones, 
con gente viendo como víctima a 
Baldwin, quien desconocía que el 
arma tenía una bala real en vez de 
una de utilería, y otros califican-
do la muerte como consecuencia 
de su supuesto comportamiento 
irresponsable. 

Casi tres años después, tras va-
rios intentos fallidos del impresio-
nante equipo legal de Baldwin de 
cerrar el caso, estos argumentos 
serán sopesados por un jurado en 
un tribunal de Santa Fe.

AFP 
MOSCÚ

Dos reconocidas artistas rusas, 
Yevguenia Berkovich y Svetlana 
Petriychuk, fueron condenadas 
a seis años de cárcel, acusadas 
de “apología del terrorismo” por 
una obra de teatro, en una nueva 
muestra del clima de represión 
en Rusia.

El juez que anunció su senten-
cia siguió la petición del jueves pa-
sado de la fiscal general, Ekateri-
na Denissova, según los abogados 
de la defensa.

Muy conocidas en la escena tea-
tral rusa, la directora Yevguenia 
Berkovich, de 39 años, y la drama-
turga Svetlana Petriychuk, de 44, 
estaban acusadas de por una obra 
de teatro de 2020. Ambas están 
detenidas desde mayo de 2023. 
Las dos artistas siempre defen-
dieron su inocencia.

Finist es un valiente halcón
cuenta la historia de rusas recluta-
das en Internet por islamistas en 
Siria para que se casen con ellos.

“En la obra no hay ninguna 
justificación del terrorismo”, de-
claró en la apertura del juicio Pe-
triychuk, para quien “el objetivo 
era llamar la atención y arrojar luz 
sobre este problema”.

“Hoy se celebró un juicio ilegal 
y desigual. Estas mujeres son ab-
solutamente inocentes”, declaró a 
la salida del tribunal Ksenia Kar-
pinskaya, abogada de Berkovich.

“Por supuesto, apelaremos la 
decisión”, añadió.

La letrada acudió a la corte 
vestida de negro debido a que la 
condena de su cliente era casi se-
gura, en un contexto de represión 
total en Rusia.

Antes del anuncio del veredicto, 
Yevguenia Berkovich, vestida con 
camisa blanca, se mostró sonrien-
te tras los vidrios del banquillo ce-
rrado de los acusados.

Cuando se leyó la sentencia, su 
marido, Nikolai Matveyev, quien 
trabaja para una compañía de 
teatro independiente, rompió a 
llorar.

Varias decenas de personas se 
congregaron ante el tribunal en 
apoyo a las dos mujeres y para 
esperar el anuncio del veredicto. 
Entre ellas se encontraba Dmitri 
Muratov, redactor jefe del diario 
Novaya Gazeta y Premio Nobel de 
la Paz en 2021, que pidió que se 
retiraran los cargos.

Antes de su detención, Berko-
vich se pronunció públicamente 
contra la ofensiva rusa en Ucra-
nia, iniciada en febrero de 2022. 
También publicó poesía contra la 
guerra que evocaba la angustia de 
las ciudades devastadas.

Human Rights Watch denunció 
“acusaciones totalmente absur-
das, en el contexto de un juicio in-
justo que constituye una flagrante 
represalia” contra Berkovitch por 
sus críticas a la ofensiva rusa.

El tribunal moscovita ordenó 
en junio que el juicio, que comen-
zó el 20 de mayo, continuara a 
puerta cerrada, después de que 
la fiscalía afirmara que varios 
testigos recibieron comentarios 
amenazantes en las redes sociales.

Las acusadas y sus abogados se 
opusieron en vano al cierre de las 
audiencias al público.

La pieza Finist es un valiente 
halcón fue muy aclamada por la 
crítica y el público cuando se es-
trenó y en 2022 recibió dos Más-
caras de Oro, el principal galardón 
ruso para las artes escénicas.

Revés de jueces a fi scales 
en juicio a Baldwin que 
comienza este martes 

▲ Es irrelevante el papel de 
Baldwin como productor en la 
cinta, sentenció un juez de Nuevo 
México. Foto Afp

Sentencian a dos 
dramaturgas rusas 
por “apología 
del terrorismo”

ALICE COOPER EN MONTREAUX

▲ Alice Cooper durante su participación en la edición 59 del 
festival de jazz de Montreaux. Foto Ap



AP
NUEVA YORK

Los siete samuráis (Shichinin no 
samurai) de Akira Kurosawa cele-
bra su 70 aniversario. Una pieza 
maestra, a pesar de su antigüedad, 
de gran vitalidad.

Ver ese filme es ser arrastrado 
por su acción fluida y su amplitud 
de visión. Con la misma rapidez con 
la que Kambei Shimada (Takashi 
Shimura), el noble líder samurái 
de los siete, corre de un lado a otro 
en la batalla culminante, Los siete 
samuráis vuela a través de campos 
de arroz y senderos boscosos. La 
cámara de Kurosawa no anticipa 
hacia dónde se desarrolla la acción, 
sino que la persigue de frente.

La epopeya de 207 minutos so-
bre una comunidad agrícola del 
siglo XVI que recurre a una banda 
de samuráis para defenderse de 
los bandidos merodeadores, pa-
rece que siempre ha estado aquí, 
firmemente afianzada en el canon 
cinematográfico. Cualquier lista 
de aficionados de lo mejor del cine 
mundial seguro la incluye. En la en-
cuesta de cada década de Sight and 
Sound a críticos y cineastas ha caí-
do, pero no mucho. En 2022, ocupó 

el puesto 20, junto a Apocalypse 
Now (Apocalipsis ahora), de Fran-
cis Ford Coppola, uno de los admi-
radores más devotos de Kurosawa.

Martin Scorsese describió una 
vez “el shock de ese nivel de maes-
tría” cuando se encontró con las 
películas de Kurosawa en la década 
de los 50. Generaciones posteriores 
de cineastas han tenido reacciones 
similares. Alexander Payne llamó 
a Los siete samuráis un rayo que 
cambió su vida. Después de verla 
se dijo a sí mismo: “Nunca escalaré 
una montaña tan alta, pero quiero 
estar en esa montaña”.

“Nadie se ha acercado”, escribió 
la crítica Pauline Kael hace años, 
juicio que aún se mantiene.

Este verano, coincidiendo con 
el 70 aniversario de la película de 
1954, una nueva restauración de 
Los siete samuráis se proyecta en 
cines a partir de hoy en Nueva York 
y se expandirá por todo Estados 
Unidos el 12 de julio.

El afecto, por supuesto, no es uni-
versal. Algunos sectores de la críti-
ca preferirán a Ozu o Mizoguchi. El 
atractivo de Kurosawa en Occiden-
te siempre se ha debido en parte a 
que él mismo estaba inmerso en las 
películas de Hollywood. Kurosawa 
hizo Los siete samuráis a partir de 
Rashomon (1950) e Ikiru (1952) y 
fue influenciado por las películas de 
John Ford. Los westerns, a su vez, 
se inspiraron en el filme de Kuro-
sawa, comenzando con la versión 
de John Sturges de 1960, The Mag-
nificent Seven (Los siete magníficos), 
que tomó el título del lanzamiento 
inicial en Estados Unidos de Los 
siete samuráis, para la que Toho 
Studios cortó 50 minutos.

La larga influencia de Los siete 
samuráis se puede ver en todas par-
tes, desde las transiciones laterales 
de Star Wars hasta A Bug’s Life (Bi-
chos: Una aventura en miniatura) 
de Pixar. Y, dada la cantidad de pe-
lículas que han adoptado enfoques 

más superficiales para su narrativa 
de banda de guerreros reunidos, en 
una visión pesimista de Los siete sa-
muráis se le considera precursora 
de las películas de gran presupues-
to. Rodada en 148 días repartidos 
a lo largo de todo un año, Los siete 
samuráis fue en su momento la pe-
lícula japonesa más cara jamás rea-
lizada, y la más popular en taquilla.

La obra maestra de Kurosawa 
aún es una cátedra: ¡La coreografía! 
¡La lluvia! ¡Toshiro Mifune! Un todo 
que va mucho más allá de la vasta 
suma de sus icónicas partes.

Cuando Kurosawa decidió hacer 
su primera película de samuráis, 
Japón acababa de salir de la ocupa-
ción estadunidense de la posguerra. 
Coescrita con Shinobu Hashimoto y 
Hideo Oguni después de una larga 
investigación, Kurosawa hace ma-
labarismos con los temas del indi-
vidualismo y el sacrificio por el bien 
común que resonaron en su época 
para acercarla más al mito cinema-

tográfico que a la leyenda local. Su 
última línea de batalla no es entre 
los aldeanos asistidos por samuráis 
y los bandidos, sino entre los samu-
ráis y los aldeanos, que esconden 
ansiosamente a sus mujeres de los 
guerreros contratados y que, al fi-
nal, celebran una victoria diferente.

“Nosotros también perdimos 
esta batalla”, concluye un samurái 
superviviente.

Esperanzadora y trágica, trata 
menos de una batalla del bien con-
tra el mal que de una verdad eter-
na de soldados. Los samuráis no 
vuelven, como hacen los aldeanos, 
a la vida normal. Y para aquellos 
que perecen boca abajo en el barro 
–momentos en los que Kurosawa 
se detiene, en una perspectiva que 
Michael Mann adoptaría más tarde 
en las muertes de Heat– el destino 
es particularmente cruel. En esta 
película eternamente dinámica, sus 
momentos de quietud son a menu-
do los más profundos.

Los siete samuráis cumple 70 años; 
exhiben en EU versión restaurada
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El gigante del entretenimien-
to Paramount se fusionará con 
Skydance, en un trato que cierra 
una carrera de décadas de la fami-
lia Redstone en Hollywood, que no 
dejó de inyectar dinero al estudio en 
su lucha por adaptarse a un panora-
ma de entretenimiento cambiante.

Si el acuerdo es aprobado por los 
reguladores estadunidenses, David 
Ellison, fundador de Skydance e hi-
jo del multimillonario Larry Ellison, 
se convertirá en presidente y direc-
tor ejecutivo de lo que se llamará 
New Paramount.

National Amusements, de Shari 
Redstone, poseía tres cuartas par-
tes de las acciones con derecho a 
voto de Clase A de Paramount, 
a través de la herencia de su difunto 
padre, Sumner Redstone. Intentó 
mantener el control de la compañía 
propietaria de CBS, que está detrás 

de películas taquilleras como Top 
Gun y El Padrino. Sólo unas sema-
nas después de rechazar un acuer-
do con Skydance, Redstone cedió 
sin que los términos variaran.

“Queremos fortalecer a Para-
mount para el futuro y asegurarnos 
de que el contenido siga siendo el 
rey”, dijo Redstone, presidente de 
Paramount Global.

La nueva compañía combinada 
está valorada en alrededor de 28 mil 
millones de dólares.

Skydance, con sede en Santa 
Mónica, California, ha ayudado Pa-
ramount en los últimos años a pro-
ducir Top Gun: Maverick y entregas 
de Misión Imposible.

En la reunión anual de accionis-
tas a principios de junio, Paramount
presentó un plan de restructura-
ción con importantes recortes. Bob 
Bakish, su director general, y otro 
directivos fueron remplazados. 

Para captar la creciente audien-
cia de streaming de hoy en día, la 
empresa lanzó Paramount+ en 

2021, pero las pérdidas y las deudas 
han seguido creciendo.

Sumner Redstone utilizó Natio-
nal Amusements, la cadena de cines 
de su familia, para construir un vas-
to imperio mediático que incluía a 
CBS y Viacom, que se han fusionado 
y separado varias veces a lo largo 
de los años. Más recientemente, las 
compañías volvieron a unir fuerzas 
en 2019, deshaciendo la división 
consumada en 2006. La compañía, 
ViacomCBS, cambió su nombre a 
Paramount Global en 2022.

Bajo el liderazgo de Sumner 
Redstone, Viacom se convirtió en 
uno de los titanes de los medios de 
comunicación, hogar de los canales 
MTV y Comedy Central y del estu-
dio de cine Paramount Pictures.

Es una compañía con una rica his-
toria, así como un profundo banco 
de activos de medios, Skydance no 
es la única que buscó a Paramount: 
Apollo Global Management, War-
ner Bros Discovery y Sony Pictures 
también hicieron ofertas.

Paramount se fusiona con Skydance

▲ El actor Toshiro Mifune en un fotograma de Los siete samuráis. Foto Ap
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Cada vez que entrena en la Are-
na México, la sargento Centinela 
ya no da órdenes. Es como si fue-
ra una autoridad anónima. Saluda 
y hace preguntas de rutina a sus 
compañeros: llaves, castigos, movi-
mientos a ras de lona. Nadie toma 
fotos de ese momento. Ella siente 
que puede ser una luchadora de éli-
te, como alguna vez soñó su papá. 
Tiene un compromiso y una dis-
ciplina militar que no deja espacio 
para las dudas. Algunos observan 
en la lucha libre personas con opi-
niones distintas, pero nunca que 
alguien dispute su mando. Esa le-
gitimidad no es gratuita. 

Los militares destacan de ella 
su determinación y cómo asume 
la carga simbólica de ser la prime-
ra luchadora del Ejército y la Fuer-
za Aérea mexicanos. “Para to-
dos en la Arena México ya soy 
la sargenta, mis compañeros no 
me sacan de ahí”, dice a La Jorna-
da mientras se ajusta una máscara 
color negro, camuflada y con dos 
alas desplegadas a los lados como 
emblemas de la defensa aérea. Des-
de que ingresó en 2017 a las filas de 
la institución castrense, se propuso 
atravesar un campo de correccio-
nes infinitas, primero como solda-
do y ahora ya convertida en sargen-
to segundo en el Colegio Militar.

“Muchas personas aún se sor-
prenden y a veces me preguntan: 
‘¿cómo puede ser que una luchado-
ra pertenezca a las fuerzas arma-
das?’ Eso me hace sentir orgullosa. 
El Ejército me dio la oportunidad 
de usar esta máscara el 11 de febre-
ro de 2013 en una función que se 
llevó a cabo en el Campo Militar nú-
mero 1 con la empresa AAA. Ese día 
subí al ring y sentí muchos nervios. 
Estaban ahí mi familia, mis compa-
ñeros militares, una cantidad muy 
grande de público a la que no quería 
decepcionar. Detrás de todo eso hay 
muchos años de preparación, mu-
chas noches de desvelo.”

Un camino heredado

A unos metros del cuadrilátero, las 
botas de algunos soldados redoblan 
en la tierra y levantan polvo, una 
niebla mezclada con pantalones 
verde olivo en el antiguo Colegio 
Militar. Centinela los mira y por 
momentos sonríe. “Mi papá tam-
bién era luchador”, cuenta.

“Luchaba como Murciélago In-
fernal. Todos los días nos llevaba a 
entrenar, a mí y a mis dos hermanos, 
quería que tuviéramos un deporte. 
Al principio me daba miedo que lo 
lastimaran, pero después comencé 
a seguir el mismo camino cuando 
cumplí 10 años, él me lo inculcó.”

En aquellos pasajes felices en 
su natal Chiapas, la integrante del 

Ejército Mexicano y la lucha libre 
se conocieron. Los luchadores más 
grandes escribían el guion de sus 
personajes sobre el ring, ensayaban 
golpes, acrobacias y el sonido de sus 
cuerpos retumbaba contra la lona. 
Debajo de sus máscaras asomaban 
el rostro del dolor y la rudeza.

“En Chiapas son pocas las mu-
jeres que entrenan este deporte”, 
explica; “soñaba con hacerlo en la 
arena del Deportivo Roma, porque 
ahí mi papá luchó por mucho tiem-
po. Cuando se dio la oportunidad, 
me di cuenta de que no existía una 
diferencia o un trato distinto por 
ser mujer”.

Este deporte, como en los anti-
guos coliseos romanos, tiene una 
mística que se transmite de padres 
a hijos. Cuando Centinela decidió 
que quería seguir el oficio de Mur-
ciélago Infernal, éste le dio un con-
sejo que aún sirve como modelo 
para todo aquel que comienza su 
carrera. “¿Te gusta la lucha libre? 
Tienes que dar lo mismo que ellos. 
Si a ellos les pegan, a ti también 
te puede ir de la misma manera, 
porque esto es parejo para todos”, 
le dijo alguna vez. Lo que quería que 
entendiera aquella adolescente era 
que la gente no asiste a las arenas 
a ver sólo una función de lucha, sino 
a ser parte de ella.

“Desde pequeña me gustaban 
mucho las películas de El Santo, 
Blue Demon, Máscara Sagrada y 
Octagón. Hay veces que me levan-
to temprano los fines de semana y 
busco alguna en la tele, porque todo 
eso me recuerda a mi infancia”, des-
cribe orgullosa, pero se le quiebra 

la voz. “Le tengo mucho cariño a 
esta máscara. Muchas personas me 
dicen que con ella me veo más ruda 
y con un semblante malvado. En el 
fondo hay una mujer feliz y traba-
jadora, una persona que va al cine, 
que se divierte cuando nada y baila 
de todo. A veces sufre y también llo-
ra, pero se tiene que transformar”.

Último Guerrero, 
su maestro

Centinela causó alta en la Dirección 
General de Educación Física y De-
portes del Ejército en 2023. Desde 
entonces, sus tareas como sargento 
segundo en la rectoría de la Univer-
sidad del Ejército y Fuerza Aérea 
se combinan con la Arena México, 
donde entrena al lado de José Gu-
tiérrez Hernández, Último Guerrero. 
“El profe José ha sido un gran maes-
tro”, relata; “es un luchador que me 
ha enseñado a mezclar mi vida como 
militar con mi carrera luchística. 
Hay momentos en que una misma 
se empieza a poner ideas. ‘¿Y si no 
puedo?’, ‘¿y si me lastimo?’ Todo con 
él se basa en la disciplina”.

Para los ojos ajenos, la lucha li-
bre puede parecer por momentos 
una pantomima, pero las lesiones 
se amotinan contra técnicos y vi-
llanos. Con 27 años, la militar chia-
paneca ha presentado fisuras en 
la clavícula, lesiones en la rodilla y 
el codo que le recuerdan sus prime-
ras funciones en la Arena Coliseo de 
Guadalajara. El desgaste se perci-
be a pesar de sus palabras tranqui-
las. “Este deporte me ha dado todo, 
pero, así como da, también quita y 

nos hace volver a empezar”, afirma 
mientras pasa sus dedos suavemen-
te sobre la rodilla. 

Durante la conversación, la 
máscara de Centinela –nombre del 
guardia o vigía militar emplazado 
en un puesto de observación– se 
ilumina un instante con la luz roja 
de una cámara. En el reloj son ca-
si las 10 de la mañana. De pronto, de 
la misma manera en que los mili-
tares de diferentes fuerzas saludan 
mientras están en funciones, la 
sargento se lleva la mano derecha 
con los dedos juntos hacia la sien. 
Como toda expresión simbólica, 
éste es también un homenaje para 
aquellas mujeres que se abrieron 
paso en el pancracio con la misma 
furia que eran discriminadas.

“Cada vez que entreno en la 
Arena México recibo el apoyo de 
mis compañeros. Nunca he tenido 
un concepto malo de ellos sólo 
porque sean hombres. Arriba del 
ring todos somos iguales, nadie es 
más susceptible a sufrir lesiones 
que otro. Soy la primera mujer de 
mi estado que ha logrado llegar a 
la lucha libre. Fue difícil separarme 
de mi familia, pero si mi papá no 
me hubiera dicho un día ‘oye, 
¿vamos a las luchas?’, yo no esta-
ría aquí”.

Detrás de la máscara, disciplina militar
CENTINELA, PRIMERA SARGENTO EN LA LUCHA LIBRE PROFESIONAL

 La luchadora asegura que el 
saludo castrense, con todo y su 
carga simbólica, es también un 
homenaje a las mujeres que se 
abrieron paso en el pancracio. 
La imagen, en el antiguo Colegio 
Militar. Foto Germán Canseco

Antes de subir al ring hay muchos 
años de preparación y desvelos, dice 
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El Comité Olímpico Internacional 
(COI) argumentó que no tuvo nin-
gún papel en la decisión de los repre-
sentantes del voleibol neerlandés de 
elegir a un violador ex convicto para 
los Juegos de París, una selección 
criticada por un grupo de defensa 
de las mujeres en el deporte. 

Steven van de Velde fue conde-
nado a cuatro años de prisión en 
Reino Unido en 2016 luego de la 
violación de una niña de 12 años 
de edad, cometida dos años antes, 
cuando él tenía 19.

Después de cumplir parte de su 
condena, fue trasladado a Países 
Bajos y su sentencia fue ajustada 
a las normas de la ley neerlandesa. 
Van de Velde ha vuelto a competir 
en voleibol de playa desde 2017 y 
fue seleccionado el mes pasado 
para el equipo olímpico. 

“La nominación de los inte-
grantes individuales del equipo, 
luego de la clasificación en el cam-
po de juego, es responsabilidad 
exclusivamente de cada comité 
olímpico nacional”, dijo un porta-
voz del COI. 

La selección de atletas para 
los Juegos recae en cada comité, 
aunque el COI envía invitaciones 
individuales después de las nomi-
naciones nacionales.

El organismo tiene derecho a 
no emitir invitaciones o a retirar-
las antes o durante los Juegos.

Algunos deportistas y grupos 
de derechos humanos se oponen 
a la nominación de Van de Velde.

“Es una falta de respeto”

“Su presencia es una completa 
falta de respeto e invalida a la 
superviviente de sus crímenes”, 
afirmó Kate Seary, cofundadora 
y directora de Kyniska Advocacy, 
que trabaja por la protección y 
el respeto de las mujeres en el 
deporte.

Van de Velde y su pareja 
Matthew Immers son una de las 
dos duplas de los Países Bajos que 
lograron su boleto a la justa vera-
niega que inicia el 26 de julio. 

“Entiendo que en la previa al 
evento deportivo más importan-
te del mundo esto puede atraer 
la atención de la prensa interna-
cional”, dijo el atleta en un comu-
nicado en el sitio de Internet de 
la Federación de Voleibol de su 
país. “No puedo revertirlo, en-
tonces tendré que lidiar con las 
consecuencias. Ha sido el error 
más grande de mi vida”.

El Comité Olímpico de su país 
indicó que el jugador de 29 años, 
cumple las condiciones que re-
quieren para regresar tras una 
condena y reanudó su carrera 
“luego de un intenso proceso de 
supervisión profesional”.

“Van de Velde cumple con todos 
los requisitos para clasificar a los 
Juegos Olímpicos y por lo que será 
parte del equipo”, dijo el comité.

La Federación Internacional de 
Voleibol comentó que “reconoce-
mos que es un asunto muy sensi-
ble”, pero que la selección de equi-
pos es responsabilidad del comité 
olímpico nacional “respetando el 
criterio de elegibilidad”. 
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Novak Djokovic ganó confianza en 
su camino hacia un octavo título en 
Wimbledon al imponerse 6-3, 6-4 
y 6-2 al danés Holger Rune en los 
octavos de final, una ronda donde 
cayó Alexander Zverev frente a Tay-
lor Fritz.

Djokovic tuvo un partido más 
cómodo que en rondas anteriores 
y esta vez pudo cumplir la misión 
sin perder un set.

Tanto en la segunda ronda como 
en la tercera, frente al británico Ja-
cob Fearnley (277) y el australiano 
Alexei Popyrin (47), respectiva-
mente, el serbio había perdido una 
de las mangas y había atravesado 
por momentos de duda.

Esta vez todo funcionó mejor pa-
ra él y fue precisamente cuando el 
torneo empieza a ponerse serio y 
frente a un jugador que es número 
15 del mundo.

Después de su victoria, Djoko se 
mostró crítico con lo que consideró 
falta de respeto de una parte de los 
aficionados durante el desarrollo 
del partido.

Los espectadores a menudo emi-
tían fuertemente “Ruuuuune” –el 

joven danés a menudo es saludado 
de esa manera durante los parti-
dos–, pero Djokovic pensó que la 
gente en las gradas en realidad esta-
ba diciendo “booooo”, es decir, que 
lo abucheaban y les reclamó al final.

Durante su entrevista dentro 
de la cancha posterior al partido, 
Djokovic habló brevemente sobre 
el juego, pero luego pasó a una dis-
cusión sobre la gente en las gradas.

“A todos los aficionados que han 
tenido respeto esta noche se los 
agradezco desde lo más profundo 
de mi corazón, lo valoro de verdad. 
A los que han optado por faltar al 
respeto al jugador, en este caso yo, 
que tengan una bueeeeeeeena no-
che”, dijo el tenista.

En cuartos le espera ahora el nú-
mero nueve del ranking, el austra-
liano Alex de Miñaur, quien alcan-
zó sus primeros cuartos de final de 
Wimbledon al eliminar al francés 
Arthur Fils, de 20 años, por 6-2, 
6-4, 4-6, 6-3.

Espectacular encuentro
en el All England Club

En el choque más espectacular del 
día en el All England Club, el ale-
mán Alexander Zverev desaprove-
chó dos sets de ventaja para termi-

nar perdiendo en cinco mangas an-
te el estadunidense Taylor Fritz, por 
4-6, 6-7 (4/7), 6-4, 7-6 (7/3) y 6-3.

Fritz (26 años), que ya había sido 
cuarto finalista en la misma cancha 
en 2022, se medirá en esa ronda al 
italiano Lorenzo Musetti (25).

Zverev, subcampeón en junio en 
Roland Garros, nunca ha consegui-
do superar los octavos de final en 
sus ocho participaciones en Wim-
bledon, el torneo del Grand Slam
que peor se le da.

En la rama femenil, la jugadora 
de mayor rango en saltar al césped 
ayer fue la kazaja Elena Rybakina, 
cuarta del mundo y campeona del 
torneo en 2022, que se paseó hasta 
los cuartos de final. Iba ganando 
6-3 y 3-0 cuando su rival, la rusa 
Anna Kalinskaya (18), lesionada 
en el antebrazo derecho, decidió 
abandonar.

Rybakina se enfrentará en cuar-
tos a la ucrania Elina Svitolina (21), 
que venció fácilmente (6-2, 6-1) a la 
china Wang Xinyu (42).

Organizaciones 
reclaman por 
participación
de voleibolista 
violador en JO

▲ El voleibolista de playa holandés Steven van de Velde reconoce 
que no puede revertir lo ocurrido y que tendrá que lidiar con las 
consecuencias. Foto Ap

Novak Djokovic 
elimina a Rune y 
critica al público
El estadunidense Taylor Fritz deja fuera al alemán 
Alexander Zverev, cuarto lugar del ranking de la ATP

A CUARTOS DE FINAL EN WIMBLEDON

▲ El serbio Novak Djokovic 
jugará en la siguiente ronda 
contra el australiano Alex de 
Miñaur, noveno en la clasifi cación 
mundial. Foto Afp



DE LA REDACCIÓN

Protagonistas del partido inaugural 
hace casi tres semanas, Argentina y 
Canadá vuelven a chocar en la Copa 
América por el pase a la final. Aun-
que el futbol no se mide por mere-
cimientos, la radiografía de las dos 
selecciones muestra cambios antes 
del enfrentamiento de hoy en el 
MetLife Stadium de Nueva Jersey.

La Albiceleste, monarca del 
mundo y también defensora de es-
te torneo, empezó su aventura por 
Estados Unidos con una victoria (2-
0) en Atlanta gracias a los goles de 
Julián Álvarez y Lautaro Martínez. 
No fue un triunfo sencillo, pero más 
alarmante resultó la casi nula apor-
tación de su capitán Lionel Messi, 
quien gravitó muy poco tras aquejar 
una dolencia muscular.

“La cancha parecía un trampo-
lín”, se quejó el experimentado Emi-
liano Dibu Martínez sobre el pique 
de la pelota en aquel encuentro. 
Paradójicamente, el representativo 
sudamericano está en semifinales 
en gran medida por su portero, con-
vertido en figura al tapar dos rema-

DE LA REDACCIÓN

España se adapta a las necesidades 
del momento. Después de estudiar 
cada partido ha llegado a la conclu-
sión de que está más cerca de con-
vertirse en el equipo más laureado 
en la historia de la Eurocopa.

Para continuar su camino hasta 
la final, necesita primero vencer a la 
selección subcampeona del mundo, 
Francia, en Múnich, en una serie en 
la que tiene identificados los proble-
mas que arrastra Kylian Mbappé, 
flamante refuerzo del Real Ma-
drid, para adaptarse a su máscara 
protectora.

“Es una situación novedosa. 
Mbappé no tiene una visión nor-
mal con la máscara”, reconoció el 
técnico francés Didier Deschamps 
en conferencia de prensa. “Él está 
curado del golpe, pero ha sido un 

shock adaptarse. Hemos hecho to-
do lo posible para que se recupere. 
Estoy convencido de que estará 
totalmente listo para jugar desde 
el inicio, pero podría haberse visto 
obligado a abandonar el torneo”.

Les Bleus sólo han anotado dos 
goles en la Euro, uno marcado de 
penal por Mbappé, mientras Es-
paña ha anotado 11 veces con una 
distribución más amplia de sus 
autores. A pesar de su mejoría, 
el delantero de 25 años, quien se 
enfrentará a varios de sus nuevos 
compañeros del Madrid, volverá 
a usar protección luego de sufrir 
una fractura de nariz en el primer 
encuentro de la fase de grupos de 
su representativo contra Austria.

“Tenemos que acostumbrarnos 
a las nuevas condiciones”, agregó 
Deschamps, más preocupado por 
la amenaza que representa La Roja
y sus dos figuras en ataque, Lamine 

Yamal y Nico Williams, que por el 
nivel de Mbappé. “Estos dos jugado-
res, aunque no tengan las mismas 
cualidades, ofrecen a España una 
fuerza adicional en comparación 
con los equipos a los que nos hemos 
enfrentado”.

Las dos selecciones ganaron 
sus cruces de cuartos de final en 
la prórroga. El gol de la victoria 
del suplente Mikel Merino, en el 
último minuto del juego, le dio a 
España una victoria por 2-1 sobre 
la anfitriona Alemania, mientras 
que Francia se fue a los penales 
para vencer a Portugal luego de un 
duelo sin goles.

“La gente tiene que saber que la 
máscara de Mbappé limita bastan-
te”, sostuvo el seleccionador espa-
ñol Luis de la Fuente. “Todavía no 
se ha visto su mejor versión, pero 
tiene un potencial enorme. No pre-
tendo inventar nada contra Fran-

cia. Normalmente me gusta que 
cada jugador esté en la posición 
en la que se desempeña con mayor 
facilidad. El duelo contra Alemania 
fue fantástico. Tenemos que presio-
nar mejor, controlar más las salidas 
y ser más eficaces”.

España, tres veces monarca de 
la Euro al igual que la Mannschaft, 
fue el único participante que ganó 
todos sus compromisos en la pri-
mera ronda contra Croacia, Italia y 
Albania. Francia, entretanto, sólo 
pudo conseguir empates contra 
Polonia y Países Bajos después de 

una victoria por la mínima sobre 
Austria.

“Cada día estoy más tranquilo, 
porque veo que estamos cumplien-
do las expectativas”, apuntó De la 
Fuente.  El ganador jugará contra 
Inglaterra o Países Bajos en la final 
del domingo en Berlín.

Con información de Ap
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Argentina choca con 
Canadá en la antesala 
del campeonato
Será el mejor partido que hayamos jugado: Jesse Marsch

tes en la victoria (4-2) por penales 
sobre Ecuador en cuartos de final.

La marca de Dibu se extendió 
a 4-0 en definiciones desde los 11 
pasos en los grandes torneos: un 
par en la Copa América y otras dos 
en el Mundial, incluyendo la final 
contra Francia en Qatar 2022. A 
excepción de un breve lapso al final 
de la primera parte ante Ecuador, 
el equipo de Lionel Scaloni estuvo 
maniatado por los ecuatorianos y 
Messi no apareció sino hasta el fi-
nal, cuando falló el primer disparo 
desde el manchón de penalti.

“En 99 por ciento de las veces, 
Messi está para jugar. Nunca me ha 
pasado por la cabeza que no esté 
con nosotros”, aclaró el técnico ar-
gentino Lionel Scaloni.

Canadá, por el contrario, ha ido de 
menos a más. Asombra pensar que 
su técnico Jesse Marsch asumió las 
riendas en mayo, llegando a la Co-
pa con un par de amistosos contra 
Países Bajos y Francia. Pero en muy 
poco tiempo logró consolidar a un 
plantel cuya principal virtud es la ve-
locidad de sus laterales y atacantes.

Tras quedar segundos en su gru-
po por delante de Perú y Chile, los 

canadienses desbarataron los pro-
nósticos al dar cuenta de Venezue-
la, que venía de una primera fase 
perfecta al imponerse 4-3 en los 
penales. Su único problema es que 
perdona demasiado frente al arco.

“No sé qué equipo va a poner Ca-
nadá, no lo tenemos confirmado, 
pero es un buen cuadro”, resaltó 
Scaloni ante la posibilidad de avan-
zar a su tercera final internacional 
en casi seis años en el cargo.

“Pondremos un equipo que pue-
da contrarrestar sus virtudes y tam-
bién, por qué no, hacerle daño, que 
siempre es la idea.”

En su primera Copa América, el 
cuadro de la hoja de maple –único 
sobreviviente de la Concacaf– ha 
superado las expectativas.  “Este 
partido tendrá que ser el mejor que 
hayamos jugado y aún así puede 
que no sea suficiente”, afirmó Jesse 
Marsch en conferencia. “De cual-
quier manera, vamos a intentarlo”.

A falta de la mejor versión de 
Messi, la pieza emergente es Ángel 
di María, quien se perfila para ser 
titular en un encuentro que garan-
tiza el lleno en el estadio MetLife.

Con información de Ap y Afp

España y Francia, por un lugar 
en la fi nal de la Eurocopa

▲ Lionel Messi no ha podido brillar en este torneo, pero el timonel de 
Argentina, Lionel Scaloni, aclara que en 99 por ciento de las veces 
está listo para jugar. Foto Ap

▲ Asegura el entrenador de 
Francia que a Kylian Mbappé 
(centro) le cuesta adaptarse a la 
máscara protectora. Foto Ap
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AFP Y REUTERS
NUEVA YORK

El fabricante de aviones Boeing in-
formó ayer que alcanzó un acuerdo 
con el Departamento de Justicia de 
Estados Unidos en el caso penal por 
los accidentes de dos aviones 737 
MAX en 2018 y 2019, en los que 
murieron 346 personas.

“Hemos alcanzado un acuerdo 
de principio sobre los términos de 
una resolución con el Departamen-
to de Justicia”, anunció Boeing en 
un comunicado enviado a la Afp, 
confirmando la información dada 
a conocer el domingo por un fun-
cionario del gobierno.

El Departamento de Justicia 
determinó en mayo que la empre-
sa ignoró un acuerdo de enjuicia-
miento diferido de 2021 al no aca-
tar los requisitos para mejorar sus 
programas de ética y cumplimiento 
después de los accidentes.

Según documentos judiciales 
presentados en Texas el domingo, la 
empresa aceptó declararse culpable 
de “conspiración para defraudar a 
Estados Unidos” durante la certifi-
cación de los aviones MAX.

En virtud del acuerdo, Boeing 
será multada y deberá invertir un 
mínimo de 455 millones de dólares 
en “programas de cumplimiento 
y seguridad”. Mientras, la indem-
nización a los familiares de las 
víctimas será determinada por el 
tribunal.

Sin embargo, las familias de las 
víctimas de los accidentes se decla-
raron “muy decepcionadas” por el 
acuerdo y pidieron al tribunal que 
lo rechace, ya que “hace a Boeing 
concesiones injustas que otros acu-
sados nunca recibirían.

“Durante los últimos cinco años 
se han presentado muchas más evi-
dencias de que la cultura de Boeing 
de poner el lucro por encima de la 
seguridad no ha cambiado. Este 

acuerdo de culpabilidad no hace 
sino fomentar ese objetivo corpo-
rativo”, sostuvo el abogado Robert 
A. Clifford en un comunicado.

Tras los dos accidentes, todos los 
737 MAX fueron inmovilizados du-
rante 20 meses en Estados Unidos y 
el resto del mundo. En abril de 2019 
Boeing admitió fallas en su software 
de manejo de vuelo MCAS.

En virtud del acuerdo de 2021, 
Boeing pagó 2 mil 500 millones de 
dólares a cambio, entre otras cosas, 
de inmunidad para sus ejecutivos 
frente a procesos penales.

Sólo un ex piloto de pruebas de 
Boeing fue procesado en este caso, 
pero al final fue absuelto.

También el lunes, la Administra-
ción Federal de Aviación de Estados 
Unidos dijo que exigirá inspeccio-

nes en 2 mil 600 aviones Boeing 
737 porque las máscaras de oxíge-
no de los pasajeros podrían fallar 
durante una emergencia debido a 
una cinta de retención. 

La FAA requerirá inspecciones 
de los aviones 737 MAX y Next 
Generation después de varios re-
portes de que generadores de oxí-
geno de la unidad de servicio de 
pasajeros se desplazan fuera de 
posición, lo que podría dificultar 
proporcionar oxígeno suplemen-
tario a los pasajeros durante un 
evento de despresurización.

Previamente Boeing explicó que 
en 2019 había cambiado el adhesivo 
para las cintas de retención, pero 
que ya se había ordenado volver al 
pegamento original para las nuevas 
entregas.

Boeing acuerda 
con el gobierno 
de EU invertir 455 
mdd en seguridad

FAMILIAS DE VÍCTIMAS, INCONFORMES ...Y OTRO DE SUS AVIONES SUFRE PERCANCE

▲United Airlines informó que 
uno de sus aviones perdió una 
rueda al despegar la mañana de 
ayer del aeropuerto internacional 
de Los Ángeles, pese a lo cual el 
Boeing 757-200 “aterrizó de 
forma segura en Denver”. La 
aeronave del vuelo United 1001 
llevaba 174 pasajeros a bordo y 
siete tripulantes. Nadie resultó 
herido ni hubo daños, reportó la 
compañía. “La rueda fue 
recuperada en Los Ángeles y 
estamos investigando lo 
ocurrido”, agregó. Boeing, 
investigada por el Departamento 
de Justicia, informó en un correo 
electrónico que entregó la 
aeronave en 1994 y que suspendió 
la fabricación de dicho modelo en 
2004. Foto Afp
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NEGOCIOS
Y EMPRESAS

El futbol como 
espectáculo 

MIGUEL PINEDA

E N LA SOCIEDAD moder-
na el espectáculo es una 
mercancía que deja mucho 

dinero. Cantantes, conjuntos mu-
sicales, deportes y otras diversio-
nes llenan estadios y generan una 
gran derrama.

EN ESTE SECTOR, como en el 
resto de la industria y los servicios, 
se han transformado las formas de 
producción. En el caso del depor-
te, no sólo se han revolucionado 
las técnicas, sino que de acuerdo 
con las características físicas, se 
sabe de antemano si una persona 
puede ser competitiva con la pre-
paración adecuada.

EN EL FUTBOL, uno de los gran-
des negocios en el mundo, se ha 
presentado un cambio tecnológico 
en la preparación de los jugadores, 
en las técnicas para atacar y defen-
derse, en la indumentaria y hasta 
en la forma de analizar jugadas a 
través de la revisión de las diversas 
tomas disponibles de cada acción 
importante. El posible error del ár-
bitro se minimiza con este sistema.

EL NEGOCIO EN este deporte no 
se reduce a las utilidades en los es-
tadios, sino que se multiplica a tra-
vés de transmisiones, publicidad, 
apuestas y en la venta de todo tipo 
de mercancías ligadas al futbol.

LAS LIGAS Y equipos que tienen 
mayor calidad cuentan con un 
creciente número de seguidores 
y, como consecuencia, generan 
más riqueza a sus dueños y a la 
sociedad. En cambio, los torneos 
de segundo o tercer nivel dejan re-
cursos exiguos. Mientras los equi-
pos europeos valen una fortuna, 
los de países como México tienen 
un valor mucho menor.

HAY PAÍSES COMO Estados 
Unidos que tienen la mentalidad 
de convertirse en líderes y, en 
consecuencia, invierten millones 
de dólares en este deporte. Rápi-
damente el futbol gana presencia, 
al asociarse y contratar a grandes 
jugadores y al estimular a los jóve-
nes a practicar esta actividad.

EN CAMBIO, EN México prevale-
cen intereses mezquinos, la orga-
nización de la liga es obsoleta, le 
falta preparación e imaginación y 
ni siquiera utiliza adecuadamente 
la nueva tecnología para ofrecer 
un deporte de calidad.

AHORA QUE DESDE la como-
didad del hogar se pueden ver las 
mejores ligas del mundo, el futbol 
de México ha perdido anunciantes 
y seguidores. Esta realidad se tra-
duce en un negocio mediocre para 
sus dueños, los anunciantes y los 
espectadores. Por desgracia, no 
hay visos de que pueda mejorar.

miguelpineda.ice@hotmail.com

BRAULIO CARBAJAL 

Diversos productos agroalimenta-
rios se han encarecido de manera 
importante en el último mes, y si 
bien la sequía en la primera parte 
del año fue un factor que influyó, 
otro elemento clave ha sido la inse-
guridad en varias regiones del país, 
aseguró la Alianza Nacional de Pe-
queños Comerciantes (Anpec). 

Datos del organismo privado 
indican que en el último mes los 
productos que más subieron de 
precio fueron el aguacate (18.75 
por ciento), de 70.18 a 83.34 pesos 
el kilo; zanahoria, 18.48 por cien-
to, de 18.43 a 21.84 pesos; naranja, 
15.88 por ciento, de 28.74 a 33.31 
pesos; azúcar, 4.85 por ciento, de 
35.11 a 36.81 pesos, y tortilla 3.68 
por ciento, de 24.59 a 25.50 pesos. 

El pasado 15 de junio, el gobier-
no estadunidense suspendió las 
importaciones de aguacate produ-
cido en Michoacán luego de que 
fueron agredidos dos inspectores 
del Departamento de Agricultura 
de Estados Unidos. Tras una se-
mana de negociación, el lunes pa-

sado el gobierno estadunidense y 
el mexicano llegaron a un acuerdo 
para mejorar la seguridad de los 
agentes en la región.

Sin embargo, hubo consecuen-
cias, pues el precio del aguacate 
ha subido más de 40 por ciento en 
el mercado local en dos meses, de 
59.52 pesos el kilo en mayo a 83.34 
pesos en los primeros días de julio, 
resaltó Cuauhtémoc Rivera, presi-
dente de Anpec. 

Destacó que el caso del aguacate 
es una muestra de lo que ocurre en 
mayor o menor medida con el res-
to de los productos agrícolas, cu-
yos productores están expuestos 
extorsiones de grupos criminales 
que les cobra un peaje ilegal por 
circular en las carreteras. 

“Tristemente todas las princi-
pales carreteras mexicanas sufren 
este acoso criminal que llega a las 
mesas de los hogares que, ante el 
desproporcionado aumento de 
precios, terminan por restringir 
o cancelar el consumo de estos 
productos”, dijo Rivera. 

El reporte de la Anpec señala 
que la inflación alimentaria sigue 
al alza. El precio promedio de la ca-

nasta básica alimentaria es de mil 
877.46 pesos, 18.89 por ciento más 
que el último mes en promedio. 

Los cinco estados donde más 
se ha encarecido esta canasta 
son Campeche (6.48 por ciento), 
Aguascalientes (6.24), Tamaulipas 
(5.09), CDMX (5.02) y Baja Cali-
fornia (4.8 por ciento). 

“El próximo gobierno deberá 
garantizar la seguridad del tras-
lado de la producción agrícola y 
demás productos. La extorsión 
ha pasado de las carreteras a las 
ciudades. Debemos impedir estas 
prácticas que solamente repre-
sentan un perder-perder en detri-
mento del consumo popular y de 
la economía nacional”, puntualizó 
Rivera. 

Aprovechan 
bancos la 
extinción 
de la FND
En mayo, y tras cumplirse un 
año de la extinción de la Finan-
ciera Nacional de Desarrollo 
(FND) por parte del gobierno 
federal, los bancos privados 
reportaron que el crédito otor-
gado al sector primario de la 
economía (actividades agríco-
las y pesqueras, entre otras) se 
encuentra en su nivel máximo 
desde hay que registros, de-
muestran cifras oficiales del 
Banco de México (BdeM).

De acuerdo con los datos más 
recientes del banco central, al 
concluir mayo el portafolio de 
créditos que los bancos priva-
dos habían otorgado a empre-
sas del sector primario sumaba 
134 mil 392 millones de pesos, 
un incremento de 6.3 por ciento 
en términos reales (al descontar 
la inflación) si se compara con 
los 120 mil 981 millones repor-
tados en mayo de 2023.

Se trata del saldo más alto 
desde que el BdeM tiene regis-
tros (2003). Este segmento acu-
mula tres meses consecutivos 
con crecimiento.

Sin embargo, el portafolio 
vencido (los créditos que lle-
van 90 días sin recibir un pa-
go de los clientes) ascendía a 
4 mil 654 millones de pesos, 
equivalentes a 3.4 por ciento 
de la cartera vigente, y tuvo un 
incremento de 19.5 por ciento 
si se compara con los 3 mil 747 
millones reportados en el quin-
to mes del año pasado.

En abril de 2023, el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador comenzó el proceso de 
desaparición de la FND por me-
dio de una iniciativa en la cual 
aseguraba que se trataba de un 
organismo “atrofiado”, incapaz 
de cumplir su meta de impul-
sar el desarrollo rural, elevar 
la productividad y mejorar el 
nivel de vida de la población a 
través de créditos.

Después, el 29 de mayo de ese 
año, en el Diario Oficial de la Fe-
deración se publicó el decreto 
por el cual el gobierno federal 
hacía oficial la desaparición de 
la FND, cuyas pérdidas suma-
ban 4 mil 843 millones de pesos. 

Julio Gutiérrez

BRAULIO CARBAJAL 

El gobierno mexicano admitió una 
solicitud de Estados Unidos para 
revisar una presunta violación de 
derechos laborales en las insta-
laciones del fabricante de armas 
Industrias Tecnos, informaron 
ayer las secretarías de Economía 
y Trabajo. 

El reclamo para investigar a la 
compañía con sede en Morelos, en 
la carretera Cuernavaca-Tepoztlán, 

fue comunicado el 24 de junio por 
Estados Unidos y forma parte de 
un mecanismo de atención rápida 
previsto en el T-MEC. 

“Al amparo del mecanismo 
laboral de respuesta rápida en 
instalaciones específicas del ane-
xo 31-A (MLRR) del T-MEC, el 
pasado 4 de julio la Secretaría de 
Economía comunicó a la Oficina 
de la Representante Comercial de 
EU la admisión de una solicitud de 
revisión recibida el 24 de junio de 
2024, respecto a una posible dene-

gación de derechos de libertad de 
asociación y negociación colectiva 
en la empresa Industrias Tecnos, 
ubicada en Cuernavaca, Morelos”, 
informaron. 

El comunicado detalló que la 
Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social conducirá, en un plazo de 45 
días contados a partir de la fecha 
en que se recibió la solicitud, una 
revisión interna para determinar si 
existe una denegación de derechos 
en la empresa Tecnos.

“El gobierno de México reitera 

su compromiso para implementar 
de forma efectiva la legislación la-
boral, así como las disposiciones 
en la materia establecidas en el 
T-MEC, garantizando con ello el 
cumplimiento y protección de los 
derechos colectivos de las perso-
nas trabajadoras del país”, señala-
ron ambas dependencias. 

La queja presentada del gobier-
no estadunidense es la vigésima 
cuarta tramitada bajo las reglas del 
mecanismo laboral de respuesta 
rápida.

Inseguridad eleva precios 
de los productos agrícolas

EL AGUACATE SUBIÓ 40% EN DOS MESES

México acepta queja de EU contra fabricante de municiones

▲ Además de fenómenos 
estacionales y el cambio 
climático, las extorsiones de 
bandas delictivas a productores 
agropecuarios y transportistas 
se han convertido en un factor 
de incidencia crecente en los 
precios de los alimentos. Foto 
La Jornada
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Durante el primer semestre el sec-
tor privado hizo 143 anuncios sobre 
expectativas de inversión extran-
jera directa (IED) por más de 45 
mil millones de dólares para los si-
guientes dos o tres años, reveló ayer 
la Secretaría de Economía (SE). 

Dichos anuncios de inversión se 
suman a los 378 acumulados en 
2023, y que prometieron desem-
bolsos por alrededor de 110 mil 
millones de dólares.

En su reporte actualizado, la 
dependencia destacó que la expec-
tativa de generación de empleos 
directos derivada de los anuncios 
de inversión hechos durante la 
primera mitad del año es de 62 mil 
940 plazas. 

La dependencia que encabeza 
Raquel Buenrostro ha insistido en 
que estas proyecciones reafirman 
que México se encuentra en un mo-
mento inmejorable para recibir ca-
pitales foráneos gracias a la política 
económica del gobierno federal, 
que promueve la relocalización y 
el impulso a industrias estratégicas. 

El reporte detalla que 53 por 
ciento de las inversiones anuncia-
das están destinadas a proyectos 
del sector manufacturero, en el 
que destacan las industrias de be-
bidas (43 por ciento), automóviles 
(16 por ciento), autopartes (15 por 
ciento), hierro y acero (11 por cien-
to) y componentes electrónicos (2 
por ciento).

De la expectativa total de ge-
neración de empleo, la industria 
automovilística concentra 45 por 
ciento, es decir, 28 mil 423 empleos 
directos. 

Por otro lado, 75 por ciento de la 
inversión anunciada se concentra 
en 15 entidades federativas, con 
una expectativa de generación de 
50 mil 498 nuevos empleos. Los 
principales destinos serían: Que-
rétaro, que recibiría 6 mil 353 mi-
llones de dólares; estado de Méxi-
co, 4 mil 687; Nuevo León, 4 mil 
123; Puebla, 2 mil 646, y Coahuila, 

con 2 mil 100 millones de dólares. 
“En 2024 se observa una recon-

figuración de las inversiones anun-
ciadas por entidad federativa, dis-
minuyendo la concentración de los 
montos de inversión en las principa-
les cinco entidades”, añadió la SE. 

En lo que se refiere al origen 
de las inversiones, la dependencia 
precicóque 83 por ciento del monto 

total de los anuncios proviene de 
ocho de los 10 principales países de 
origen con IED en México al primer 
trimestre de 2024, lo que refrenda 
la confianza del sector privado para 
continuar invirtiendo y expandién-
dose en terrotorio nacional.

Sin embargo, también se observa 
el ingreso de China y Francia entre 
los principales países interesados 

en invertir en México, especialmen-
te en los rubros automovilístico y de 
gas natural.

Con un total de 21 mil 937 millo-
nes de dólares, Estados Unidos es 
el país más interesado en invertir 
en México en los siguientes dos o 
tres años, seguido por Alemania, 
que tiene anuncios de inversión 
por 6 mil 792 millones de dólares, 
mientras en tercer puesto se coloca 
Argentina, con 4 mil 397 millones 
de dólares. 

Los principales anuncios publica-
dos en el periodo de actualización 
(primero al 30 de junio de 2024) 
son los siguientes: Engie, construc-
ción de gasoductos (2 mil millones 
de dólares); Walmart (mil 862 mi-
llones de dólares) y Volkswagen (mil 
87 millones de dólares).

De enero a junio se anunciaron 
inversiones por 45 mil mdd: SE

SE GENERARÍAN CASI 63 MIL EMPLEOS

Mercados 
inician semana 
con ganancias
CLARA ZEPEDA

Tras la sorpresa de las elecciones 
del domingo en Francia y en espera 
de los datos de inflación en Méxi-
co y Estados Unidos, así como del 
arranque de la temporada de repor-
tes financieros de las empresas que 
se financian en bolsa, los mercados 
financieros mexicanos tuvieron un 
arranque positivo de semana. El pe-
so mexicano cerró por debajo de 18 
unidades por dólar y el mercado ac-
cionario mexicano logró un avance 
de más de uno por ciento.

A pesar de que el dólar se man-
tuvo estable a nivel mundial, el 
peso siguió con cierta volatilidad, 
pero logró una apreciación diaria de 
0.52 por ciento, equivalente a 9.44 
centavos, para cerrar en 17.9894 
unidades por dólar spot, su mejor 
nivel en 10 sesiones, y estuvo entre 
las divisas más apreciadas.

La moneda nacional ligó ayer 
cinco sesiones de ganancia frente 
al dólar, en las cuales se apreció 37 
centavos. De acuerdo con el Banco 
de México, el tipo de cambio operó 
entre 18.0220 y 17.9660 unidades.

El índice DXY, que mide el com-
portamiento del dólar frente a una 
canasta de seis divisas, se apreció 
0.13 por ciento, a 104.680 unidades.



LA JORNADA
Martes 9 de julio de 2024ECONOMÍA22

MÉXICO SA

Anticorrupción = 6 billones de pesos // Combate 
sube recaudación // Casi 21 billones en el sexenio

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

E
N AQUELLOS NEGROS días del 
neoliberalismo en México, y aún 
antes de ese oscuro periodo, nadie 
ponía en duda que a nuestro país la 
corrupción le costaba cantidades 

descomunales que terminaban en las alforjas 
de un pequeño grupo de políticos, empresarios 
y demás allegados al inquilino de Los Pinos en 
turno. Incluso, algunos aventuraron montos y 
porcentajes de lo que anualmente representa-
ba esa práctica vil, aunque otros simplemente 
la limitaban al ámbito de las “mordidas” y 
demás “costumbres” callejeras, cuando la 
realidad es que el monto de éstas resultaba 
microscópico a la hora de compararlas con las 
enormes rebanadas de los de hasta arriba.

PUES BIEN, EN la mañanera de ayer el presi-
dente López Obrador puso cifras a esta delez-
nable práctica, el método preferido por la élite 
autóctona para amasar fortunas de ensueño a 
costillas del erario y, desde luego, del desarro-
llo nacional. Dijo el mandatario: “puedo hacer 
la cuenta. Mínimo por evitar la corrupción es 
un billón al año (6 billones en su sexenio, re-
cuperados y aplicados para bien de la nación) 
y eso nos ha permitido financiar el programa 
de los adultos mayores, todo el programa del 
Bienestar”.

SI EN LOS tres gobiernos anteriores (Fox, 
Calderón y Peña Nieto) esa cantidad anual se 
hubiera destinado no a la corrupción, sino a 
estimular el crecimiento económico y promo-
ver el desarrollo social, entonces otro gallo 
cantaría en la realidad nacional. Pero como el 
hubiera no existe, cuantimás conociendo sus 
prácticas, esa tercia habría destinado alrede-
dor de 18 billones de pesos (algo así como un 
billón de dólares) a la corrupción.

PERO LO CIERTO es que en la mañanera el 
presidente López Obrador sacó la calculadora: 
“les hago la cuenta así rápido: “por huachicol 
se ha logrado ahorrar 333 mil millones de pe-
sos (en el sexenio, el robo de combustible se ha 
reducido 94.2 por ciento hasta mayo del pre-
sente año); imaginen el ahorro, el que paguen 
impuestos los que no pagaban –que ahora sí 
pagan–, la recaudación fiscal siempre está 
aumentando y, lo más importante, lo que tiene 
que ver con obras y adquisiciones: ahí era una 
gran fuga, una obra que costaba mil millones 
la cobraban en 3 mil o en 5 mil y no la termina-
ban, y las adquisiciones lo mismo”.

DE PASADITA, EL mandatario se preguntó: 
“bueno, ¿por qué tanto lío con el asunto de La-
tinus? Porque estaban metidos en el negocio de 
la compra de medicinas, se robaban el dinero de 
la medicina del pueblo de México, los equipos, 
porque esa empresa Latinus, que recibe dinero, 
es de los estados por supuestas –no se sabe si en-
tregaban o no– compras de medicinas y de equi-
pos”. Entonces, dijo, con el mismo presupuesto, 
sin aumentarlo, alcanza para dar medicinas a to-
do el pueblo de México, medicina gratuita. “Eso 
es lo que significa no permitir la corrupción. Es 
que hay que combatirla no sólo por razones de 
índole moral, sino porque es mucho el dinero 
que se va por el caño de la corrupción”.

CUANDO NO HAY corrupción el presupuesto 
rinde, alcanza. “Yo les hablaba de los ejemplos: 
construyeron los ingenieros militares, y pue-
den los de las organizaciones civiles, cualquier 
ciudadano, contador público, hacer una revi-
sión, construyeron 2 mil 750 sucursales del 
Banco del Bienestar; como a 6 millones de pe-
sos por sucursal equipada. Si esas 2 mil 750 las 
hubieran hecho en el sistema anterior, ¿cuándo 
habrían cobrado? No las hubiesen terminado, 
no estarían operando, porque también la inefi-
ciencia es corrupción”.

EN EFECTO, EL Servicio de Administración 
Tributaria informó que a lo largo del sexenio la 
recaudación fiscal se acerca a 21 billones de pe-
sos, todo un récord, y tan sólo en el primer se-
mestre de 2024 sumó más de 2.5 billones. Este 
último monto supera la meta presupuestada 
en la Ley de Ingresos de la Federación para los 
primeros seis meses del año, y es resultante del 
“piso parejo en el cobro de impuestos y el cum-
plimiento oportuno de los contribuyentes”.

Las rebanadas del pastel

DESATADO Y FIEL a su estilo, Alito Moreno 
chantajea a ex presidentes del tricolor a quienes 
involucra en el asesinato de Luis Donaldo Co-
losio (“todos los que tengan que estar tendrán 
que rendir cuentas; los vamos a exhibir”) y en la 
megacorrupción del Pemexgate, con Francisco 
Labastida Ochoa como candidato presidencial. 
La lista es larga, pero como siempre, el cam-
pechano de lengua se come un perol, porque si 
tiene la información y cuenta con pruebas in-
criminatorias debe presentar la denuncia ante 
la Fiscalía General de la República y no litigar 
mediáticamente. De otra suerte será cómplice.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

REUTERS

Un consorcio conformado por la 
italiana Eni y la española Repsol 
descubrió petróleo y gas en un área 
marina frente a costas del sur de 
México, con un potencial de hasta 
400 millones de barriles de petró-
leo crudo equivalente.

Eni, operador del bloque, infor-
mó en un comunicado que el pozo 
Yopaat-1 EXP tiene un tirante de 
agua de 525 metros y fue perfora-
do a una profundidad de 2 mil 931 
metros en el golfo de México. La 
Comisión Nacional de Hidrocar-
buros aprobó apenas a finales de 
abril dicha obra.

“Este exitoso resultado, junto 
con los descubrimientos en los 
bloques 7 y 10, operados por Eni, 
confirman el valor de la cartera de 
activos de la compañía en la cuen-
ca del sureste”, subrayó la empresa 
italiana en un comunicado.

La alianza de Eni y Repsol inte-
gran un contrato de producción 
compartida resultado de la reforma 
energética efectuada hace 10 años 
que permitió una mayor participa-
ción de empresas distintas a Petró-
leos Mexicanos en la explotación de 
hidrocarburos.

El bloque donde se encuentra el 
yacimiento se ubica en aguas some-
ras frente a las costas de Tabasco. 
En él se han perforado dos pozos 
más que resultaron invadidos de 
agua y fueron abandonados, según 
datos de la comisión.

Eni se disputa con Hokchi 
Energy el puesto como principal 
productor privado de crudo en Mé-
xico. El corporativo italiano pro-
dujo en mayo 19 mil 800 barriles 
de “hidrocarburos líquidos”, lo que 
representa una participación de 11 
por ciento del bombeo de empre-
sas con contratos de exploración y 
extracción en México, de acuerdo 
con el regulador.

Eni y Repsol hallan 
gas y petróleo en las 
costas de Tabasco

Turismo mundial se 
recuperará este año, 
prevé la OCDE
JULIO GUTIÉRREZ

En 2024, el sector turístico se re-
cobrará completamente tras el 
golpe por la pandemia de covid-19, 
mismo que provocó que los flujos 
mundiales se desplomaran entre 
2020 y 2021 tras seis décadas de 
constante crecimiento, aseveró la 
Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económico (OCDE).

En esta proyección se incluye 
la recuperación total del turismo 
en México, que si bien ha logrado 
superar los ingresos de divisas o 
el gasto promedio de los visitantes 
internacionales de 2019, la llegada 
de viajeros aún se mantiene por de-
bajo de esos niveles.

Según la OCDE, la recuperación 
del turismo mundial será “impul-
sada por el sentimiento positivo de 
los viajeros y las empresas, y un re-
punte de los trayectos en Asia y el 
Pacífico, incluido el procedente de 
China, y se prevé que el crecimien-
to volverá a como estaba antes de 
la emergencia sanitaria a medida 
que los desequilibrios de la oferta 
y la demanda sigan en un proceso 
de baja”.

Sin embargo, recalcó, la recupe-
ración es desigual y persisten va-
rios desafíos; por ejemplo, aunque 
la demanda turística ha demos-
trado ser resistente, las empresas 
ahora luchan por atraer y retener 
trabajadores y, aunque la inflación 
disminuye, las presiones sobre los 
precios siguen afectando los costos 
de transporte, alojamiento y hos-
pitalidad.

“Las tensiones geopolíticas si-
guen siendo elevadas y la creciente 
frecuencia de incendios forestales, 
inundaciones, olas de calor y otros 
fenómenos meteorológicos extre-
mos afectan al sector. De cara al lar-
go plazo, se espera que el turismo 
siga creciendo y esto crea impor-
tantes oportunidades, pero también 
trae consigo desafíos renovados, 
lo que refuerza la importancia de 
las políticas para apoyar un futuro 
resiliente, sostenible e inclusivo”, 
precisó la OCDE.

Agregó que los gobiernos toma-
ron medidas excepcionales para 
apoyar el turismo a medida que las 
recientes crisis crearon conciencia 
sobre la importancia del sector 
como fuerza económica y social; 
por ejemplo, durante la pandemia 
México decidió no cerrar fronteras 
y actualmente hace trabajos de pro-
moción en el mundo.

“La fuerte recuperación está 
proporcionando una nueva llama-
da de atención a los gobiernos y al 
sector en su conjunto, mientras los 
destinos luchan por gestionar la de-
manda y los impactos en el medio 
ambiente y las comunidades locales. 
Esto ejerce presión sobre la licencia 
social para el turismo y ha puesto de 
relieve la necesidad de requilibrar 
los impactos, comprender las com-
pensaciones y gestionar el turismo 
de manera sostenible, de modo que 
los beneficios superen los costos”.

Al mismo tiempo, precisó la OC-
DE, el turismo ofrece un potencial 
sin explotar para muchas personas, 
empresas y destinos que buscan flo-
recer en el plano global.

▲ Luego de operar en la isla más de cinco 
décadas, Citigroup cerrará y reportó que no 

espera que la decisión tenga gran impacto 
económico en sus negocios. Foto Afp

SE VA CITIGROUP DE HAITÍ
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JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL 
MOSCÚ

El ejército ruso lanzó ayer 38 
misiles de diferente tipo sobre la 
capital de Ucrania, Kiev, así como 
Dnipro, Kryvyi Rig, Sloviansk, Po-
krovsk y Kramatorsk, entre otras 
ciudades del vecino país eslavo, de-
jando –de acuerdo con un balance 
aún preliminar– un saldo de 40 ci-
viles muertos y 170 heridos, a con-
secuencia de los impactos directos 
y de los fragmentos que cayeron de 
los proyectiles derribados.

Al confirmar el ataque, el Mi-
nisterio de Defensa ruso emitió 
un comunicado que señala: “En 
respuesta a los intentos de Kiev de 
dañar objetivos energéticos y eco-
nómicos rusos, las fuerzas arma-
das de Rusia lanzaron una ofensiva 
masiva con armas de alta precisión 
y largo alcance contra objetivos de 
la industria militar y las bases aé-
reas del ejército ucranio”.

Según la defensa antiaérea ucra-
nia, Rusia utilizó en esta ocasión 
un misil hipersónico Kinzhal, cua-
tro balísticos Iskander-M, otro tipo 
crucero Tsirkón, 27 misiles de cru-
cero X-101 y Kalibr, dos X-22 y tres 
proyectiles aéreos X-59 y X-69.

El jefe de la fuerza aérea ucra-
nia, Oleksanr Oleshchuk,  asegura 
que interceptaron 30 de los 38 mi-
siles, pero no es claro si uno de esos 
ocho misiles destruyó una parte 
del edificio de la principal clínica 
pediátrica de Kiev, impacto que 
mató al menos a dos adultos y de-
jó 18 heridos (siete de ellos, meno-
res) que, minutos antes del ataque, 
recibían tratamiento de diálisis y 
tuvieron que ser evacuados, junto 
con el resto de ingresados.

Ambas partes se culpan del ata-
que a la clínica pediátrica, que ocu-
rrió la víspera de que comience en 
Washington la cumbre anual de la 
Organización del Atlántico Norte 
(OTAN), que debe decidir la forma, 

volumen y alcance del respaldo en 
armamento que presta a Ucrania.

El mando militar ucranio dice 
que Rusia cometió el enésimo “cri-
men de guerra” y que “el mundo 
debe condenar de manera decisi-
va” estos ataques contra “la pobla-
ción civil”, al tiempo que acusa al 
Kremlin de sembrar más dudas a 
países como Hungría –cuyo primer 
ministro, Viktor Orbán, dicho sea 
de paso, camino a la cumbre de la 
OTAN, hizo este lunes una tercera 
parada en su “misión de paz” para 
entrevistarse con el líder chino, Xi 
Jinping, en Pekín– que piden ce-
sar las hostilidades de inmediato 
e iniciar negociaciones entre Rusia 
y Ucrania.

El Kremlin –al tiempo que el pre-
sidente Vladimir Putin y el primer 
ministro de India, Narendra Modi, 
cenan de manera informal en la re-
sidencia de Novo-Ogoriovo, en las 
afueras de Moscú, un día antes de 
sus conversaciones oficiales en el 
Kremlin– habla de “provocación” 
y revira que “este tipo de histerias 
del régimen de Kiev suceden siem-
pre la víspera de cada cumbre de 

sus patrocinadores de la OTAN”, 
sugiriendo que el propio ejército 
de Ucrania lanzó un misil contra 
la clínica pediátrica.

Sin embargo, a juicio de exper-
tos que analizaron las imágenes 
disponibles, por los videos graba-
dos que circulan en las redes socia-
les, resulta imposible determinar 
qué tipo de misil está cayendo in-
tacto, en trayectoria de 60 grados, 
hacia la zona donde se encuentra 
la clínica infantil y, muy cerca, la 
fábrica Artem de la industria mi-
litar ucrania. 

Para Kiev se trata claramente de 
un misil X-101 de emplazamiento 
aéreo y, entre los escombros, el 
alcalde Vitali Klitschko mostró 
fragmentos de un artefacto que 
por sus características los espe-
cialistas consideran que “podría 
ser tal, con mucha probabilidad”, 
sin tener la certeza. 

Para Moscú no hay duda de que 
cayó un misil y no fragmentos, pe-
ro aseguran que se trata de uno 
antiaéreo ucranio; para unos es 
un cohete lanzado desde un avión 
ruso, para los otros, desde una ba-

tería ucrania dentro de la capital.
El secretario general de la Or-

ganización de Naciones Unidas, 
Antonio Guterres, condenó los 
bombardeos en Ucrania, mien-
tras el presidente estadunidense, 
Joe Biden, prometió “nuevas me-
didas” para reforzar las defensas 
aéreas de Ucrania; a las condenas 
se sumaron por separado, Francia, 
Reino Unido y Canadá, reportaron 
medios de prensa internacionales.

Además, el gobierno de México 
condenó ayer el ataque al hospi-
tal infantil, y por conducto de la 
cancillería exigió “a las partes en 
conflicto el apego estricto a los 
códigos de conducta estableci-
dos en el derecho internacional 
humanitario”, indicó el comunica-
do de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores.

JUAN PABLO DUCH 
CORRESPONSAL 
MOSCÚ

El presidente de Rusia, Vladimir 
Putin, abrió anoche las puertas 
de su residencia oficial de Novo-
Ogoriovo, en las afueras de la ca-
pital rusa, para ofrecer una “cena 
informal” a su invitado, el primer 
ministro de India, Narendra Modi, 
quien arribó a Moscú para celebrar 
el martes conversaciones oficiales 
en el Kremlin.

Aunque a partir del año 2000 los 
gobernantes de ambos países solían 
celebrar una cumbre anual, Modi 
no había venido a Rusia desde que 
Putin ordenó la invasión de Ucrania 
y, sin criticar por eso al mandatario 
ruso, asume una posición neutral 
y aboga por solucionar el conflicto 
por la vía diplomática.

“Es un placer recibirlo, querido 
amigo”, expresó Putin al estrechar 
la mano de Modi, en un breve video 
difundido por el Kremlin.

“Las conversaciones oficiales 
serán mañana (martes), pero hoy 
(lunes) podemos conversar tran-
quilamente en un ambiente case-
ro, quizás sobre los mismos temas, 
pero no de modo oficial”, agregó el 
anfitrión.

El huésped agradeció la bienveni-
da así: “Venir a la casa de un amigo 
siempre es una alegría inmensa. 
Usted me invitó a su residencia, me 
siento halagado”.

Putin felicitó a Modi por su re-
ciente relección como premier y 
le dijo: “Usted consagró su vida a 
servir al pueblo indio y la gente sabe 
apreciarlo”.

Modi respondió: “Tiene usted 
razón. Mi único objetivo es mi país, 
el pueblo de India”, y, antes de que 
empezara la parte privada del en-
cuentro, publicó en su cuenta de 
la red social X: “Doy las gracias al 
presidente Putin por recibirme es-
ta noche en Novo-Ogoriovo. Espero 
con interés las conversaciones de 
mañana (martes), que, sin duda, 
fortalecerán aún más la amistad 
entre India y Rusia”.

Agenda de negocios
 y de defensa militar

Aparte del conflicto armado de 
Ucrania, los problemas de Nueva 
Delhi con sus vecinos y la seguridad 
en Asia, los gobernantes hablarán 
sobre comercio y defensa, ámbitos 
de la relación bilateral en los que 
existen tanto prometedores resul-
tados –intercambios que van en au-
mento y récord de compra de crudo 
ruso en el contexto de las sanciones 
occidentales contra Rusia, por men-
cionar dos–, como dificultades, en 
especial en el mecanismo de pagos, 
que no se han podido superar en la 
actual coyuntura de sanciones de 
Occidente.

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO 
PEKÍN 
ENVIADO

El presidente de China, Xi Jinping, 
pidió ayer la comunidad interna-
cional “crear condiciones y brin-
dar apoyo para la reanudación del 
diálogo directo y la negociación” 
para alcanzar un “alto al fuego” en 
la guerra entre Rusia y Ucrania, 
durante una reunión sorpresa en 
esta capital con el primer ministro 

de Hungría, Viktor Orbán, quien 
anunció su viaje a Washington, 
tras visitar Moscú y Kiev, con el 
fin de continuar con los contactos 
para solucionar el conflicto.

“Sólo cuando todos los países 
importantes desempeñen un pa-
pel positivo en lugar de negativo, 
podrá surgir una perspectiva tem-
prana de alto el fuego”, afirmó Xi 
ante Orbán, citado por la agencia 
estatal de noticias Xinhua y las 
cadenas CCTV y CGTN, y aseguró 
que la prioridad es garantizar que 

el campo de batalla no se amplíe, 
los combates no se intensifiquen, 
ni haya provocación por ninguna 
de las partes.

Reunidos en la casa estatal de 
huéspedes de Diaoyutai, el man-
datario reiteró que “China ha es-
tado promoviendo activamente las 
conversaciones de paz a su mane-
ra y alentando y apoyando todos 
los esfuerzos que conduzcan a 
una solución pacífica de la crisis”. 
Además, felicitó a Hungría por 
asumir la presidencia rotativa de la

Unión Europea (UE) y destacó la 
influencia estratégica y global de 
las relaciones entre el gigante asiá-
tico y el bloque europeo.

La actual visita a China es una 
“misión de paz 3.0”, escribió Or-
bán en la red social X. En Instagram 
anunció que visitaría Washington.

El líder húngaro efectuó la últi-
ma semana visitas sorpresa a Ru-
sia y Ucrania. Su visita a Moscú fue 
criticada por sus socios europeos, 
que brindan apoyo a Kiev, tras el 
inicio de la guerra.

China aboga por propiciar el diálogo de paz

Putin recibe 
al premier 
indio para 
ampliar 
relaciones

Mocú y Kiev intercambian acusaciones por misil contra clínica pediátrica

Ataque ruso deja 40 muertos 
y 170 heridos en Ucrania 

REPUDIA OCCIDENTE LA OFENSIVA DEL KREMLIN

▲ Personal de emergencia y 
rescate busca víctimas entre los 
escombros del Hospital Infantil 
Ohmatdyt tras el ataque de ayer 
con misiles de alta potencia. 
Foto Afp



AFP, EUROPA PRESS, AP, 
REUTERS Y SPUTNIK 
GAZA

El ejército israelí asaltó y bombar-
deó ayer varios barrios de la ciudad 
de Gaza, forzando a los habitantes a 
huir, después de que Hamas e Israel 
plantearon sus exigencias de cara 
a una eventual tregua tras nueve 
meses de guerra. 

Los residentes de la ciudad de 
Gaza recurrieron a carros, bici-
cletas, sillas de ruedas o cualquier 
otro objeto para poder huir hasta 
su próximo lugar de refugio, des-
pués de que las fuerzas israelíes 
exigieron la evacuación de nuevos 
distritos, refirió Afp. 

Militares israelíes ordenaron 
ayer, por tercera vez desde el 27 de
junio, la evacuación del centro 
de la ciudad de Gaza, en el norte del 
enclave palestino.

Las primeras instrucciones de 
evacuación afectaron a Shujaiya, 
barrio del este y escenario de in-
tensos combates desde hace casi 
dos semanas, declararon testigos a 
la agencia informativa Afp.

“Nos dicen que abandonemos 
este lugar para ir a otro, y luego 
vienen hacia nosotros. ¡Nos dan 
ganas de enterrarnos vivos!”, dijo 
Abdullah Khamash, quien huía del 
barrio de Al Rimal.

Khamash, además de lamentar-

se, detalló que “nos fuimos a las tres 
de la mañana, dormimos en la calle 
y la gente nos dio mantas. Ahora va-
mos a volver a vivir en las ruinas”.

En tanto, las fuerzas de defensa 
de Israel (FDI) confirmaron otra 
ofensiva contra una escuela en 
el campamento de refugiados de 
Nuseirat, en el centro de la franja 
de Gaza, por albergar “actividad 
terrorista” de Hamas y de la Yihad 
Islámica, que dejó 15 heridos.

Las FDI subrayaron que “las or-
ganizaciones ‘terroristas’ Hamas 
y Yihad Islámica Palestina” violan 
constantemente el derecho inter-
nacional, aprovechándose de las 
instalaciones civiles.

Un paso atrás

Hamas advirtió que las operaciones 
militares israelíes en el enclave y el 
desplazamiento de miles de resi-
dentes podrían tener “repercusio-
nes desastrosas” sobre las nego-
ciaciones para un cese al fuego y la 
liberación de rehenes.

Subrayó que dio una respuesta 
“positiva” a la última propuesta de 
alto el fuego y aseveró que es el pri-
mer ministro de Israel, Benjamin 
Netanyahu, quien pone obstáculos 
para un alto el fuego. 

“La pelota está en el tejado de 
Netanyahu”, dijo Husam Badran, 
miembro del brazo político de Ha-
mas, quien manifestó que “si la ad-

ministración estadunidense es seria 
sobre detener la guerra, debe pre-
sionar a Netanyahu para alcanzar 
un cese de las hostilidades”.

Altos funcionarios estaduni-
denses que están en El Cairo para 
mantener conversaciones de pacifi-
cación entre Israel y Hamas, infor-
maron que aún persisten brechas 
entre las dos partes, informó John 
Kirby, vocero de Seguridad Nacio-
nal de la Casa Blanca, quien dijo que 
el director de la Agencia Central 
de Inteligencia, William Burns, y 
el enviado de Estados Unidos para 
Oriente Medio, Brett McGurk, es-
taban en Egipto, reuniéndose con 
sus homólogos egipcios, israelíes y 
jordanos. 

“Hemos estado trabajando muy 
duro. Y todavía quedan algunas 
diferencias entre los dos lados en 
las posiciones, pero no habríamos 
enviado un equipo allí si no pensá-
ramos que teníamos una oportuni-
dad”, indicó Kirby. 

El Ministerio de Sanidad gazatí 
señaló que “el balance de muertos 
de la agresión israelí ha aumentado 
a 38 mil 193 mártires y 87 mil 903 
heridos desde el 7 de octubre”. 

El ejército israelí invocó su con-
trovertida Directiva Aníbal du-
rante la incursión de Hamas, el 
pasado 7 de octubre, una medida 
que puede aumentar los riesgos 
para la vida de los civiles, informó 
el diario israelí Haaretz.

Mientras se desarrollaba el ata-
que, informó el periódico israelí, 
los militares ordenaron que “ni un 
sólo vehículo pueda regresar a Ga-
za” mientras tomaban decisiones 
basadas en información limitada 
y no verificada, añadió el rotativo 
citado por The Independent.

Los testimonios de oficiales del 
ejército sugirieron que el proce-
dimiento se empleó de manera 
“generalizada”, comenzando a 
las 7:18 hora local, poco después 
de que se disparó una andanada 
de cohetes contra Israel.

Si bien Haaertz indicó que no 
tenía conocimiento de cuántos 
soldados y civiles fueron alcanza-
dos debido al procedimiento mili-

tar Aníbal, agregó que “los datos 
acumulados indican que muchas 
de las personas secuestradas es-
taban en riesgo, expuestas a los 
disparos israelíes”, retomó el me-
dio catarí Al Jazeera.

El ejército israelí aseguró que 
había “comenzado a realizar in-
vestigaciones internas de lo ocu-
rrido el 7 de octubre y el periodo 
anterior”.

Un vocero declaró al periódico 
israelí que “el objetivo de estas 
investigaciones es aprender y ex-
traer lecciones que puedan utili-
zarse para continuar la batalla” 
contra Hamas y cualquier otro 
enemigo que amenace al Estado 
de Israel.

La directiva fue creada por el 
ejército en la década de 1980 co-
mo un procedimiento operativo 
diseñado para evitar el secuestro 
de soldados por cualquier medio 
necesario, incluso matarlos.

De la Redacción

AFP, REUTERS 
Y EUROPA PRESS 
PARÍS

El presidente Emmanuel Macron 
pidió ayer a su primer ministro, 
Gabriel Attal, continuar “por el 
momento” en el cargo para man-
tener la estabilidad en Francia, 
ante la incertidumbre sobre la 
formación del nuevo gobierno, 
tras el fracaso de su apuesta de 
adelanto electoral legislativo.

En la nueva Asamblea Nacio-
nal, la coalición de izquierdas 
Nuevo Frente Popular (NFP) 
tendrá 182 diputados, la alianza 
de centroderecha Juntos por la 
República, de Macron, 168 y el 
partido ultraderechista Agrupa-
ción Nacional (AN) y sus aliados, 
143 diputados. 

La ausencia de una mayoría ab-
soluta y los vetos cruzados entre 
el oficialismo y el partido La Fran-
cia Insumisa (LFI), que encabeza 
la lista de diputados del NFP, com-
plican la formación del gobierno 
que acompañará a Macron duran-
te el resto de su mandato.

Además, el programa del NFP 
incluye varias líneas rojas para la 
alianza oficialista, como la dero-
gación de la impopular reforma 
de las pensiones impulsada desde 
2023 y aprobada recientemente la 
aprobación de un impuesto a las 
grandes fortunas.

El diputado insumiso Manuel 
Bompard, recordó en entrevista 
con BFM-TV que, según la tradi-
ción republicana, el premier viene 
del principal grupo de la coalición, 
y ese es LFI con 74 escaños den-
tro del NFP.

Enseñanzas de líderes
de AL a Mélenchon

Sin embargo, el líder de LFI, 
Jean-Luc Mélenchon, cristaliza la
mayor parte de las tensiones y 
la posibilidad de que sea primer 
ministro genera rechazo. Mélen-
chon declaró a la cadena LCI que 
su partido tiene “varios candida-
tos que proponer” para ese cargo.

El líder insumiso dijo además 
que el resultado electoral mues-
tra que “ocurrió algo en lo más 
profundo del país. Fingir que no 
pasó sería un grave error. Sin em-
bargo, el AN tuvo una puntuación 
alta. La crisis política se agravó”, 
añadió.

Mélenchon, de 72 años, militó 
30 años en partidos de izquierda y 
en 2017 fundó La Francia Insumi-
sa, sin la “etiqueta” de izquierda. 
En julio de 2019 visitó México y, 
en entrevista exclusiva con La 
Jornada, compartió que fueron 
los líderes latinoamericanos quie-
nes le enseñaron que había que 
renunciar a esa “etiqueta”.

“Eso se los aprendí a Hugo 
Chávez (ex presidente, ya difunto, 
de Venezuela) y a Rafael Correa 
(ex mandatario de Ecuador, exi-
liado). ¡Y a AMLO! Ellos hicieron 
sus campañas apelando a los ciu-
dadanos, no a la razón de ser de 
izquierda”, añadió.

Mélenchon, declaró entonces 
que venía a “respirar” a México, 
tras la derrota de la izquierda en 
las legislativas francesas de ese 
año, a “buscar inspiración y un 
poco de optimismo” y a conocer al 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Entrevista completa en 
https://goo.su/ikT4
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Macron retiene a su premier; 
la coalición de izquierda 
busca formar gobierno

Israel aplicó el 7 de octubre 
la Directiva Aníbal, que 
arriesga la vida de civiles 

Reanuda el ejército de 
Israel los bombardeos 
en el centro de Gaza  
Acusa Hamas a Netanyahu de bloquear el acuerdo 
para el alto el fuego y la liberación de rehenes

ORDENA DESALOJO DE DESPLAZADOS

▲ Palestinos recuperan un 
cuerpo en el distrito de Tuffah, al 
este de la ciudad de Gaza, región 
asolada por los embates de las 
tropas israelíes. Foto Afp
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DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES 
NUEVA YORK Y WASHINGTON

Cuando el maestro del terror expre-
sa pánico y recomienda que huyas, 
las cosas van de mal en peor con Joe 
Biden, quien rechaza (¿demasiado?) 
tajantemente que no abandonará 
su candidatura presidencial, pese 
al creciente e incesante coro en su 
Partido Demócrata y sus aliados 
que lo insta a hacerse a un lado pa-
ra salvar al país de un triunfo de su 
contrincante.

Stephen King, el más recono-
cido autor de literatura de terror 
en Estados Unidos, se sumó ayer a 
una larga lista de personalidades 
y donantes, incluyendo el famoso 
director de cine Rob Reiner, el co-
fundador de Netflix, Reed Hastings, 
otros millonarios que habían dona-
do anteriormente, la junta editorial 
de The New York Times, así como 
reconocidos comentaristas, que 
recomiendan que Biden ya suelte 
las riendas como aspirante a la 
relección. 

Desde su desastroso debate con 
Trump hace poco más de 10 días, 
Biden se ha visto obligado a recha-
zar la opinión de la mayoría de los 
votantes encuestados y de diversos 
sectores de la coalición demócrata, 
que no desean que siga buscando 
quedarse en la Casa Blanca, mien-
tras analistas señalan que está per-
diendo contra Trump y que no ha 
despejado las serias dudas de que 
es capaz de repetir como líder de 
la potencia que es Estados Unidos.

Biden avisó a sus principales pa-
trocinadores que se mantendrá en 
la contienda y también envió una 
carta ayer a los legisladores fede-

rales, correligionarios suyos, de-
clarando que “estoy plenamente 
comprometido en permanecer en 
esa contienda, de hacerlo hasta el fi-
nal, y en derrotar a Donald Trump”. 

Insistió en que no estaría en la 
contienda “si no creyera absolu-
tamente que soy la mejor persona 
para derrotar a Trump”. Todo como 
parte de un intento de frenar la he-
morragia de apoyo de las filas de su 
propio partido.

Pero otro diputado federal demó-
crata más –y esta vez un veterano  
de la fuerza política que lo abandera 
y entre los más influyentes en polí-
tica exterior–, Adam Smith, llamó 
públicamente a que Biden se retire 
“tan pronto sea posible”, sumándo-
se a un grupo cada vez más grande 
de sus colegas, incluyendo Raul 
Grijalva y por lo menos otros seis 
legisladores –muchos de alto nivel– 
que públicamente han expresado 
lo mismo; se sabe que muchos más 
han manifestado en círculos priva-
dos sus dudas sobre la viabilidad de 
extender su gobierno.

Más aún, como reporta The 
Washington Post, aparentemente 
hay “un consenso entre senadores 
demócratas de que Biden necesita 
hacerse a un lado”, y que algunos de 
sus aliados en el sector financiero 
y otros grandes donantes siguen 
debatiendo si el actual mandatario 
debería de continuar.

Biden atacó ayer a las “élites” 
de su partido, declarando en una 
entrevista telefónica con MSNBC: 
“me están frustrando las élites… si 
estos tipos piensan que no debería 
estar en la contienda, que hagan 
campaña contra mí, anuncien que 
buscan (la candidatura de presiden-
te), que me reten en la convención 
(nacional del Partido Demócrata 

en agosto)”, dijo, argumentando 
que las bases quieren que él sea el 
candidato.  

Sin embargo, la demoscopía no lo 
confirma, pues tres de cada cuatro 
votantes consideran que Biden es 
demasiado viejo para repetir como 
jefe de la Casa Blanca, de acuerdo 
con una encuesta de The New York 
Times/Siena, mientras el sondeo de 
CBS News registra que 72 por cien-
to de los ciudadanos empadronados 
opinan que no debería contender.

Los suplentes

Y lejos de lograr imponer su versión 
sobre la narrativa, la especulación 
sigue minando su viabilidad con el 
nuevo deporte entre comentaristas: 
adivinar quién será su sustituto, con 
evaluación de las movidas de cada 
uno de quienes podrían tomar su lu-
gar –desde su vicepresidenta Kama-
la Harris, a un par de gobernadores 
y senadores, entre otros–.

Todos los días también surgen 
nuevas versiones sobre la condición 
del presidente. Ayer, medios como 
USA Today y The New York Times 
revelaron que un experto en la en-
fermedad Parkinson del Centro 
Médico Militar Walter Reed había 
visitado la Casa Blanca ocho veces 
entre julio de 2023 y marzo de este 
año, una de ellas para verse con el 
doctor del presidente. No se sabe 
con precisión qué hacia el especia-
lista ahí, ni con quién más se vio 
(aunque el Times publicó una foto 
del médico caminando con Biden 
en la Casa Blanca el año pasado). 
El doctor y la Casa Blanca han re-
husado comentar sobre el asunto.

La noche de ayer, la Casa Blan-
ca difundió una carta de Kevin 
O’ Connor, el médico del presiden-

te, en la que explica que el galeno 
experto que visitó la Casa Blanca 
es un neurólogo que participa como 
parte del equipo médico que evalúa 
anualmente la salud del mandatario 
y cuyos resultados se hacen públi-
cos –en el más reciente se afirma 
que Biden no padece ningún pro-
blema neurológico–.

Todo esto ha logrado minar la 
estrategia central de los demócra-
tas de enfocar la campaña electo-
ral exclusivamente sobre Trump 
y “la amenaza que representa a la 
democracia”. 

Para Trump y sus aliados, todo 
esto es un regalo inesperado. “Joe 
Biden está por salirse de la contien-
da. Tú lo sabes. Yo lo sé. Todos los 
saben. Puede ocurrir en cualquier 
momento”, fue uno de los mensajes 
de campaña de Trump ayer.

Por su parte, el senador Bernie 
Sanders –aun entre los políticos 
más populares del país– buscó 
cambiar el enfoque sobre los indi-
viduos a uno sobre políticas, decla-
rando que los demócratas “pueden 
ganar esta elección si abordan las 
necesidades de la clase trabajado-
ra. Tienen que enfrentar la avaricia 
del empresariado estadunidense y 
la desigualdad masiva de ingreso y 
riqueza; elevar el salario mínimo” 
y ampliar programas de salud, re-
ducir la pobreza infantil, cancelar 
deudas médicas, construir vivienda 
para personas de pocos ingresos y 
“hacer que los muy ricos paguen lo 
debido” en impuestos para “finan-
ciar programas sociales”. 

Enfatizo que “el pueblo estadu-
nidense quiere el cambio. Será o 
el cambio de las políticas reaccio-
narias y xenofóbicas de Trump o el 
cambio que beneficie a las familias 
trabajadoras”.

BERYL DEJA AL MENOS TRES FALLECIDOS A SU PASO POR TEXAS

EU: Biden desoye el coro que 
le pide dejar la candidatura

Joyas que Bolsonaro 
desvió en Brasil valen 
1.2 mdd: policía
BRASILIA. El ex presidente 
Jair Bolsonaro se benefició de 
un esquema ilegal para vender 
joyas y otros artículos de lujo 
obsequiados a Brasil y valora-
dos en 1.2 millones de dólares, 
reportan las conclusiones de 
la investigación judicial difun-
didas ayer. La policía federal 
recomendó la semana pasada 
imputar a Bolsonaro y a 11 
personas más por asociación 
criminal, lavado de dinero y 
peculado (apropiación de bie-
nes públicos), por los hechos 
ocurridos entre octubre de 
2019 y el último día del manda-
to del ultraderechista, el 31 de 
diciembre de 2022. Bolsonaro, 
que atribuye a una “perse-
cución” la plétora de casos 
judiciales en su contra, niega 
haber cometido algún delito en 
el manejo de las joyas. Su abo-
gado, Paulo Cunha, afirmó en 
una nota publicada en la plata-
forma X que los jefes de Estado 
en Brasil “no tienen ninguna 
injerencia directa o indirecta” 
en el tratamiento de los regalos 
oficiales. La decisión de si un 
obsequio debe ir al patrimo-
nio público o al particular del 
presidente es de una comisión, 
que lo evalúa según un proto-
colo, agregó Cunha. 

Afp

Más de 1,400 años de 
cárcel a pandilleros 
en El Salvador
SAN SALVADOR. Un tribu-
nal de justicia de El Salvador 
impuso condenas de hasta 
mil 420 años de prisión a una 
estructura criminal de la pan-
dilla Mara Salvatrucha (MS-
13), procesados por delitos 
cometidos entre 2018 y 2019, 
informó la Fiscalía General de 
la República. El cabecilla Ángel 
Geovany Guzmán González re-
cibió una pena de mil 420 años 
de cárcel al ser encontrado 
culpable de siete homicidios, 
37 extorsiones agravadas y 25 
casos donde planificaba y cons-
piraba para asesinar personas, 
entre ellas, a nueve militares. 
Otro integrante de esa banda, 
Hugo Alexander Arqueta 
Bonilla, fue sentenciado a 764 
años tras las rejas por homici-
dio agravado, organizaciones 
terroristas, extorsión agravada 
y otros delitos. Además, Car-
los Eduardo Díaz Rodríguez, 
recibió la orden del juez de 
estar recluido 567 años por 
homicidio, extorsión –ambos 
agravados–, organizaciones 
terroristas y otros. Ana Ruth 
Segovia Merino, única mujer 
sentenciada ayer, también liga-
da a las maras, deberá cumplir 
148 años tras las rejas por los 
delitos de homicidio, extorsión 
y organización de actos terro-
ristas. De acuerdo con la inves-
tigación de la fiscalía, la Mara 
Salvatrucha tenía órdenes de 
asesinar policías y militares.

Ap

 El huracán Beryl  entró en 
Texas a primera hora de ayer con 
categoría 1, donde dejó sin 
servicio eléctrico a casi 3 
millones de viviendas y causó al 
menos tres muertes. Por la tarde, 
el meteoro se desplazó al este y 
se degradó a depresión tropical, 
informó el Centro Nacional de 
Huracanes estadunidense. La 
tormenta de rápido 
desplazamiento, que desató 
intensos aguaceros que 
obligaron a realizar decenas de 
rescates en el sur de Estados 
Unidos, amenaza con dejar un 
sendero de problemas en varios 
estados durante los próximos 
días. Funcionarios locales y 
estatales advirtieron que 
restaurar el servicio eléctrico 
podría tomar días, ya que el 
vendaval derribó 10 líneas de 
transmisión y varios árboles que 
causaron daños en el tendido 
eléctrico. La imagen, en un 
vecindario texano de Surfside 
Beach. Foto Ap
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Tras una campaña en redes socia-
les y medios nacionales y extranje-
ros, para denunciar una supuesta 
atención médica recurrente al ex 
vicepresidente Jorge Glas, el juez 
Patricio Vidal negó ayer el recurso 
de habeas corpus solicitado por la 
abogada Karen Gómez. Y con esta 
decisión, permanecerá en la cárcel 
La Roca, de máxima seguridad en 
Guayaquil, hasta que complete su 
condena de ocho años, de los cua-
les ha cumplido cinco años y medio, 
tras ser secuestrado en la embajada 
de México, el pasado 5 de abril.

En la legislación local un conde-
nado tiene derecho a medidas cau-
telares, como prisión domiciliaria, 
tras cumplir 40 por ciento de su 

condena, si tiene buen comporta-
miento y presta servicios sociales 
en la prisión.

Tras la primera audiencia, de la 
semana pasada, en los últimos días 
se publicaron supuestos reportajes 
donde aparentemente se reconocía 
que “durante su estancia en la cárcel 
La Roca, Glas ha recibido al menos 
79 atenciones médicas”. Sin embar-
go, los familiares y abogados, así co-
mo él, aseguraron este 8 de julio, en 
su audiencia de habeas corpus, que 
la mayoría de esas visitas fue para 
“tomarle la presión”. 

La defensa solicitó ayer que se 
le permita un arresto domiciliario 
en la vivienda de su madre, pues su 
vida corre peligro, no sólo porque 
padece varias enfermedades, sino 
también porque al estar recluido en 
una cárcel de máxima seguridad ha 
sufrido un deterioro intenso de su 
salud mental. Además, evidenció las 

malas condiciones físicas, que ha es-
pantado ratas en su celda, que no lo 
dejen entrevistarse con sus aboga-
dos y que sólo sale al patio del centro 
de reclusión dos veces a la semana. 

Incluso quienes lo han visitado 
han denunciado que la celda de Glas 
no está ventilada y tiene goteras, “ra-
tas, garrapatas y electricidad limita-
da”. Glas padece nueve patologías 
crónicas, como hipertensión, rinitis, 
asma, colitis, ansiedad y hasta depre-
sión mayor con síntomas sicóticos.

Pese a ello y con las garantías de 
todo sentenciado que ya ha cumpli-
do más de la mitad de su condena, 
los argumentos de los abogados 
fueron invalidados por el Servicio 
Nacional de Atención a Personas 
Privadas de Libertad y los médicos 
del Ministerio de Salud Pública, que 
en un informe detallaron la serie de 
atenciones entregadas a Glas mien-
tras estuvo en huelga de hambre. 

AFP, AP Y REUTERS
ASUNCIÓN

El Mercado Común del Sur (Merco-
sur) celebró ayer aquí una cumbre 
marcada por la ausencia del presi-
dente argentino, Javier Milei, que 
despertó críticas de sus colegas 
en momentos en que el bloque se 
ve estancado por la falta de avan-
ces hacia un acuerdo con la Unión 
 Europea. 

Los mandatarios presentes en la 
cumbre 64 del Mercosur –el bra-
sileño Luiz Inácio Lula Da Silva, 
el uruguayo Luis Lacalle Pou, el 
boliviano Luis Arce y el anfitrión, 
Santiago Peña– lamentaron la falta 
de integración del bloque regional y 
una tendencia a verse menoscabado 
por diferencias ideológicas.

“Si el Mercosur es tan importan-
te, acá deberíamos estar todos los 
presidentes. Yo le presto impor-
tancia al Mercosur. Y si realmente 
creemos en este bloque, debería-
mos estar todos”, externó Lacalle 

Pou, en alusión al ultraderechista 
Milei, quien impulsa una profunda 
reforma del Estado en Argentina, 
y quien faltó a la cita después de 
haber insultado a Lula acusándolo 
de “zurdito” con el “ego inflamado”.

“Los que conocen América La-
tina reconocen el valor del Estado 
como promotor y planificador de 
desarrollo”, sostuvo Lula en su dis-
curso, en una alusión a las reformas 
del mandatario argentino, quien ha 
dicho que le “encanta” destruir el 
Estado desde adentro, como “un 
topo”.

Lula: “inmensa tontería” 
del presidente argentino

“No tiene ningún sentido recurrir 
a nacionalismos arcaicos y aislacio-
nistas. Tampoco se justifica revivir 
experimentos ultraliberales que han 
exacerbado las desigualdades”, pro-
siguió Lula, al decir que nunca antes 
el Mercosur había tenido tantos de-
safíos, regionales y mundiales.

En declaraciones a periodistas al 
finalizar la jornada en Asunción, Lu-
la calificó de “inmensa tontería que 
un presidente de un país importante 
como Argentina no participe en una 
reunión como el Mercosur” y consi-
deró que “es triste para Argentina”. 

Peña abogó por el acercamiento 
y el respeto entre socios, al señalar: 
“No pude conseguir que viniera el 
presidente Milei, pero tenemos que 
ser respetuosos de cada país”.

“No tenemos por qué estar de 
acuerdo, pero sí tenemos que poder 
escuchar distintas opiniones. Espe-
ro que alcancemos como grupo esta 
madurez”, dijo de su lado la canci-

ller argentina, Diana Mondino, en 
representación de Milei. Mondino 
criticó el “exceso de regulaciones” 
del bloque regional, con las cuales 
en lugar de defenderse de otros 

mercados los países miembros 
acabaron limitando sus propias 
exportaciones.

La flexibilidad –que permita a 
los miembros del bloque negociar 
acuerdos con terceros sin la anuen-
cia de sus socios– es un viejo recla-
mo de Uruguay, que asume ahora 
la presidencia semestral del grupo 
y la dedicará a impulsar un acuerdo 
con China.

En una nota más optimista, Lula 
y sus colegas destacaron un exitoso 
acuerdo reciente con Singapur, que 
rompió más de una década de letar-
go al ser suscrito en diciembre, y el 
lanzamiento la semana pasada de 
negociaciones con Emiratos Árabes 
Unidos.

El encuentro tuvo lugar además 
en medio del estancamiento de las 
negociaciones para un acuerdo de 
libre comercio con la UE, que se 
negocia hace más de 20 años y que 
prevé eliminar la mayoría de los 
aranceles entre las dos zonas, lo que 
crearía un espacio comercial de más 
de 700 millones de consumidores.

Para Lula, el acuerdo con la UE 
no se ha alcanzado “únicamente 
porque ellos no han podido solucio-
nar sus contradicciones internas”.

El acuerdo es resistido por algu-
nos países europeos, principalmen-
te Francia, cuyo sector agropecua-
rio teme la competencia de los pro-
ductos agrícolas sudamericanos.

“Creo que la ideología está perju-
dicando la unión entre el Mercosur 
y la UE”, dijo por su parte Lacalle 
Pou.

En esta cumbre, el boliviano Luis 
Arce formalizó el ingreso de su país 
al bloque tras haber promulgado la 
ley de adhesión el viernes, días des-
pués de haber sofocado un intento 
de golpe de Estado en La Paz, que 
fue condenado por los países del 
Mercosur, excepto Argentina, que 
lo consideró un “fraude”.

Fundado en 1991, el Mercosur es 
el principal receptor de inversiones 
extranjeras en Sudamérica y tiene 
un PIB de 2.86 billones de dólares.

Lula viajó después a Santa Cruz, 
Bolivia, en una visita prevista para 
impulsar acuerdos comerciales y 
ratificar su respaldo político a Arce 
tras la asonada.

Otro juez decide mantener preso al ex 
vicepresidente de Ecuador Jorge Glas
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 Ante el palacio presidencial 
de Paraguay, en Asunción, ayer, 
la canciller de Argentina, Diana 
Mondino, y los presidentes Luis 
Arce (Bolivia), Luiz Inácio Lula 
da Silva (Brasil), Santiago Peña 
(Paraguay) y Luis Lacalle Pou 
(Uruguay). Foto Ap

Mandatarios de 
Uruguay, Brasil, 
Bolivia y Paraguay 
lamentan la falta 
de integración del 
bloque regional y 
una tendencia a 
verse menguado 
por diferencias 
ideológicas

México “es de nuestros 
peores socios”, dice Daniel 
Noboa con datos imprecisos
El presidente de Ecuador, 
Daniel Noboa, señaló ayer 
que México “es de nuestros 
peores socios”.

“Tenemos un déficit de 
casi 600 millones de dólares 
en el desbalance comercial 
con México. Es de nuestros 
peores socios”, indicó el 
mandatario, quien citó cifras 
imprecisas.

Si bien la balanza no se 
inclina a favor de Ecuador, la 
cifra oficial son 500 millones 
de dólares de diferencia en-
tre lo que se importa y expor-
ta, señaló el diario español El 
País al informar sobre decla-
raciones de Noboa a Radio 
Sucre.

En 2023. Ecuador exportó 
a México más de 300 pro-
ductos como cacao en grano, 

minerales y metales, plástico, 
azúcar y confitería, caucho, 
aceites vegetales que suma-
ron 202 millones de dólares. 
Importó 702 millones de 
dólares desde México, acotó 
El País.

México rompió relaciones 
diplomáticas luego de que 
efectivos ecuatorianos toma-
ron por asalto la embajada 
de México, donde fue secues-
trado el ex vicepresidente 
Jorge Glas, quien gozaba de 
asilo político otorgado por el 
gobierno mexicano.

Noboa no ha respondido 
a exigencia de una disculpa 
pública a raíz de esa violenta 
incursión, planteada por la 
virtual presidenta electa de 
México, Claudia Sheinbaum.

De la Redacción

Cumbre del Mercosur: ausencia 
de Milei desata críticas de socios
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ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA  
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH. 

Cientos de académicos, sindica-
listas y pobladores de Michoacán 
y del resto del país solicitaron al 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y a la virtual mandataria 
electa, Claudia Sheinbaum Pardo, 
apoyo para que promuevan el diá-
logo entre la dirigencia de la sección 
271 del Sindicato Nacional Minero, 
encabezado por Napoleón Gómez 
Urrutia, así como con directivos del 
corporativo acerero ArcelorMittal, 
para que se llegue a una pronta so-
lución favorable para ambas partes.

“La empresa debe entender que 
debe entregar 10 por ciento de re-
parto de utilidades como estipula 
la Ley Federal del Trabajo”, señala-

ron los firmantes de la declaración, 
quienes llamaron a frenar la embes-
tida de la compañía contra más de 
3 mil trabajadores mineros en la 
ciudad portuaria de Lázaro Cárde-
nas, al amenazarlos con el despido 
por demandar el pago justo de una 
prestación.

Como se ha informado, los incon-
formes por el monto de reparto de 
utilidades, empleados de la siderúr-
gica, comenzaron un paro de labo-
res el pasado 24 de mayo, y 13 días 
después colocaron banderas rojine-
gras en los accesos a ArcelorMittal. 
Adicionalmente, demandaron la 
revisión del contrato laboral.

 Los integrantes del  Sindicato 
Nacional Minero, reclaman a la em-
presa de capital indio el pago justo 
del reparto de utilidades y que se 
exhiban los registros de producción 
de 2021 a 2023, periodo en el que, 

según la acerera, recibieron los
ingresos.

En tanto, los firmantes del posi-
cionamiento, no sólo de Michoacán 
sino de los estados de Tamaulipas, 
San Luis Potosí, Jalisco, Veracruz,  
Chihuahua, Hidalgo, Guanajuato, 
Guerrero y Baja California, de-
mandaron a López Obrador y a 
Sheinbaum Pardo “atender el cla-
mor de los mineros en huelga”. 

Les solicitaron “promover una 
respuesta afirmativa ante la em-
presa, a nuestra solicitud de diálo-
go y solución, y que ya se termine 
con la intentona de la trasnacional 
de dar un golpe más a los trabaja-
dores a través de la manipulación 
en medios o la compra de jueces 
federales”.

Puntualizaron que si la empresa 
insiste “en su negativa a cumplir 
con los compromisos establecidos 
por las leyes laborales que rigen en 
nuestro país, como hasta ahora lo 
ha hecho, les solicitamos como re-
presentantes del Estado mexicano, 
que se retomen los hilos y la recto-
ría estatal de la industria minero 
metalúrgica y siderúrgica, para 
que regrese como patrimonio del 
pueblo de México”.

ArcelorMittal se estableció en el 
puerto de Lázaro Cárdenas en 1976 
como Sicartsa. El general Lázaro 
Cárdenas del Río impulso el pro-
yecto siderúrgico desde que fue 
presidente (1934-1940). En 1991 
Carlos Salinas de Gortari privatizó 
la acerera después de una huelga 
de 59 días. 

Los directivos de la siderúrgica 
sostienen que el precio del acero 
disminuyó 15 por ciento y el precio 
de las materias primas se incremen-
tó. Mientras, dos jueces federales 
resolvieron que la huelga es ilegal.

 En un desplegado publicado el 
pasado 1º de julio, el corporativo 
acerero aseguró que hay disposi-
ción al diálogo para resolver en 
buenos términos el conflicto, por 
lo que exhortó a la sección 271 a que 
rectifique su postura y “retome el 
cauce de la legalidad por bien de to-
dos”. Sin embargo, desde hace una 
semana ha prevalecido el silencio 
de las partes obrero-patronal.

 El gobierno de Michoacán, que 
encabeza el morenista Alfredo 
Ramírez Bedolla, declaró que es 
urgente buscar una solución a la 
disputa, ya que ArcelorMittal es la 
empresa más grande de la entidad.
Genera más de 8 mil empleos direc-
tos y 50 mil indirectos, sin contar 
que abastece a la industria de la 
construcción, a la automotriz y a 
las fábricas de enseres domésticos.

Por su parte, la sección 271 del  
Sindicato Nacional Minero exige 
salarios caídos desde que iniciaron 
los paros de labores hace 46 días, 
así como aumento en el reparto 
de utilidades, mientras la compa-
ñía sostiene que la prestación que 
se ha ofrecido es superior a lo que 
marca la ley.

Ayer trascendió que se informó 
a los integrantes del gremio de las 
propuestas que tiene ArcelorMittal 
México para concluir la huelga, por 
lo que se espera que hoy haya una 
decisión al respecto.

PARO DE LABORES CUMPLE 46 DÍAS

Piden a AMLO 
y Sheinbaum 
intervenir en 
confl icto de 
mineros con 
ArcelorMittal 

Jalisco: por ser “año electoral” suspenden programa de mochilas y útiles

JUAN CARLOS G. PARTIDA   
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL. 

El titular de la Secretaría de Educa-
ción de Jalisco, Juan Carlos Flores 
Miramontes, anunció que “debido 
a que este año fue electoral, se sus-
pendió la entrega de uniformes, 
mochilas y útiles escolares a alum-
nos de educación básica para el 
periodo 2024-2025”. 

Recrea es considerado uno de los 
programas emblemas del gober-
nador de Jalisco, Enrique Alfaro, 
quien lo implementó hace 15 años, 
cuando fue presidente municipal de 
Tlajomulco de Zúñiga.

En rueda de prensa, Flores Mi-
ramontes explicó que durante 

“el arranque del ciclo escolar los 
alumnos no tendrán los recursos 
mencionados a los que estaban 
habituados”. 

El funcionario hizo el anuncio a 
poco más de mes y medio de que 
empiece el ciclo escolar 2024-25, 
el 26 de agosto próximo.

Recrea tiene un presupuesto 
asignado (programa 345) por 748 
millones 609 mil 600 pesos, pero 
al coincidir con las elecciones fede-
rales y estatales, según se insistió, 
esa cantidad oficialmente se redi-
rige a mejoras en planteles de todo 
el estado.

En la página en Internet (mispro-
gramas.jalisco.gob.mx) se informa 
que en 2024 el alcance de dicho be-
neficio habría cubierto un padrón 
de 99 mil 398 alumnos de plante-

les públicos de prescolar, primaria 
y secundaria en todo el estado, con 
paquetes que incluyen uniforme, 
calzado escolar, mochila con útiles 
y “bienes o materiales afines”.

Sin embargo, al hacer una divi-
sión entre el presupuesto asignado 
y el número de beneficiados, resul-
ta que cada paquete habría tenido 
un costo promedio de 7 mil 531 
pesos.

Flores Miramontes dijo que tra-
bajan para “hacer frente a lo que 
se dice en la ley” y para 2025 ahora 
sí tener “un monto importante”, 
que se verá reflejado no sólo con 
uniformes, sino con implementos 
tecnológicos “que se están valoran-
do en este momento” a petición del 
virtual gobernador electo, el eme-
cista Pablo Lemus.

Reparto antes de comicios

Poco antes de las elecciones del 2 
de junio, sobre todo durante mayo, 
cuando ya casi concluía el ciclo es-
colar 2023-2024, pese a ser veda 
electoral el gobierno estatal re-
partió el paquete escolar en varias 
escuelas de la entidad, lo cual fue 
denunciado por los partidos polí-
ticos como coaccionante del voto 
a favor de Movimiento Ciudadano.

La Secretaría de Educación ex-
plicó entonces que esos paquetes 
correspondían al presupuesto del 
año pasado y se trataba de colegios 
donde se había retrasado la entre-
ga, pese a que el ciclo escolar había 
empezado nueve meses antes, en 
agosto de 2023.

En enero pasado, el mandatario 

Enrique Alfaro entregó al Congreso 
local una iniciativa de reforma a la 
Ley de Educación de Jalisco para 
hacer obligatoria la entrega de úti-
les, mochilas, uniformes y calzado 
escolar a estudiantes de nivel  básico 
en la entidad. Se aprobó en febrero.

Se expuso que la intención era 
convertir en un derecho ese pro-
grama social fondeado con recursos 
federales, estatales y municipales, a 
partes iguales, para garantizar la en-
trega de insumos a los estudiantes.

La reforma establece que los años 
en que se coincida con elecciones 
de gobernador no habrá entrega de 
esos apoyos y los recursos se desti-
narán, como oficialmente se hace 
este año, a “equipamiento de las 
escuelas” para así no interferir con 
la veda electoral. 

▲ Integrantes del sindicato nacional minero que mantienen paro de 
labores, en imagen de archivo en uno de los acceso de la empresa 
acerera ArcelorMittal en la ciudad portuaria de Lázaro Cárdenas, 
Michoacán. Foto La Jornada 

Exigen a la empresa el pago justo de 
utilidades y que exhiba los registros 
de producción de 2021 a 2023 
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Al cumplirse un mes del éxodo en el 
municipio de Tila, por la violencia, 
alrededor de mil personas no han 
retornado a sus casas, afirmaron 
representantes de los desplazados.

 “El comercio funciona a un 70 
por ciento; las tortillerías, las tien-
das de abarrotes y la venta de agua 
casa por casa, por ejemplo. Poco a 
poco normaliza todo.”

Indicaron que “por lo pronto se 
avanza con la electrificación y la se-
guridad. Personal de la Comisión 
Federal de Electricidad, sigue dan-
do mantenimiento a la red eléctri-
ca, pero nos dijeron que va a tardar 
en atender a todo el pueblo”.

Aseguraron que ante los rumores 
de que las fuerzas de seguridad se 
retirarán, “el gobierno ha sido claro 
en que van a permanecer en Tila”.

Los representantes consultados, 
que pidieron el anonimato, recorda-
ron que el 7 de junio se desplazaron 
entre 8 mil y 10 mil pobladores de 
Tila, luego de un enfrentamiento 
iniciado el 4 de ese mes entre los 
grupos denominados Karma y Au-
tónomos, con saldo de tres muertos, 
cuatro heridos y 17 casas y 21 vehí-
culos quemados.

“Quedan menos de mil personas, 
no quieren regresar por temor y 
algunas familias definitivamente 
no van a retornar por situaciones 
personales y porque ya no se sien-
ten seguras; incluso han pedido su 
cambio de trabajo.” 

Comentaron que los que sí volvie-
ron esperan el peritaje de las vivien-
das dañadas y negocios saqueados 
y conocer cuál será el apoyo que 
les darán las autoridades. “Esta 
semana retomaremos el tema en 
la mesa de trabajo. Hay varias ca-
sas afectadas y no se ha comentado 
porque nos hemos ido más por la 
parte social”, afirmaron.

Mencionaron que el ayuntamien-
to de Tila, al norte de la entidad, se 
comprometió a instalar por lo pron-
to 80 lámparas. “El último conteo 
que hicimos fue de 280 luminarias 
que se necesita colocar pero por la 
falta de mantenimiento del servicio 
eléctrico no se pueden colocar to-
das, pues hay transformadores que 
no funcionan al cien por ciento”.

Si se colocaran las que se necesi-
tan, muchas tal vez no funcionarían 
por la deficiencia de la red eléctrica, 
reiteraron. Apuntaron que confor-
me se le vaya dando mantenimiento 
se irán instalando.

Los representantes de los despla-
zados dieron a conocer que esta se-
mana también darán autorización a 
las autoridades del Bienestar para 
que se realice el censo a fin de que 
se entreguen todos los programas 
sociales, ahora en la cabecera mu-
nicipal porque antes había que salir 
a otras sedes. 

Continúan 
sin regresar 
a Tila mil 
desplazados 
por violencia

ÉDGAR H. CLEMENTE  
CORRESPONSAL  
SUCHIATE, CHIS.

Transportistas protestaron ayer  
en la frontera con Guatemala por 
la inseguridad en la región –pues 
con frecuencia son víctimas de 
asaltos–, y para exigir un alto a las 
unidades piratas. También pidieron 
la reparación de caminos en malas 
condiciones.

Los trabajadores del volante se 
movilizaron en el municipio de Ca-
cahoatán, donde bloquearon los ac-
cesos a la localidad para demandar 
la intervención de los tres ordenes 
de gobierno a fin de dar respuesta 
a sus peticiones. 

Señalaron que los choferes son 
atracados en las carreteras hacia 
Cacahoatán, Tuxtla Chico y Unión 
Juárez, los tres municipios fronte-
rizos con Guatemala. 

Además, debido al mal estado 

de las vialidades, las unidades han 
tenido severos daños. Además, el 
transporte irregular genera compe-
tencia y afecta la economía de quie-
nes están legalmente establecidos.

“Pedimos más vigilancia en los 
tramos carreteros, las autoridades 
deben hacer su trabajo”, expuso 
Juan Manuel González, secretario 
general de Transportes Tacaná.

Señalaron que ha habido mesas 
de dialogo con funcionarios, pero 
no se concretan soluciones, y en 
muchos casos los servidores públi-
cos ya no responden a los llamados 
para que se cumplan los acuerdos. 

Por ello también, pidieron la 
destitución del delegado de la Se-
cretaria de Movilidad y Transporte, 
Miguel Ángel Galdamez Culebro.

“No hay aquí alguien que com-
bata el ‘pirataje’ en todas sus mo-
dalidades, y en específico el mo-
totaxi. Los mototaxistas circulan 
en carreteras federales y estatales 
como si fueran concesionarios o 
permisionarios”, reprochó el líder 
transportista.

Los quejosos añadieron que han 
hecho del conocimiento de la situa-
ción al gobernador de Chiapas, el 
morenista Rutilio Escandón para 
que intervenga, pero hasta ahora 
no han tenido respuesta.

René Moisés Sesma, secretario 
general del Sitio Azteca, comentó 
que también han pedido al man-
datario electo, Eduardo Ramírez 
Aguilar, que atienda al sector y en el 
próximo sexenio designe a alguien 

capaz en la Secretaría de Movi-
lidad y Transporte de Chiapas.

Los inconformes advirtieron 
que de no haber una solución 
pronta a sus exigencias radica-
lizarán la protesta  con más blo-
queos, lo que podría afectar el 
cruce fronterizo hacia el vecino 
país centroamericano.

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

El director de la tenencia de la tie-
rra en el ayuntamiento de Chiapa 
de Corzo, Gustavo Torres Roblero, 
fue ejecutado ayer a balazos, infor-
maron fuentes policiacas.

Reportaron que un grupo ar-
mado atacó al funcionario cuan-
do circulaba en un vehículo tipo 
Jetta, después de dejar a su hijo 
en la escuela primaria Rosario 
Castellanos.

De acuerdo con testigos, al re-
cibir los impactos de bala Torres 
Roblero perdió el control de la uni-
dad y chocó contra un poste de la 
Comisión Federal de Electricidad, 
lo que fue aprovechado por los si-

carios para dispararle en la cabeza. 
La Fiscalía General del Estado 

indicó que el cuerpo de Gustavo N 
fue localizado en posición de decú-
bito dorsal con fractura de cráneo 
provocado por proyectil de arma 
de fuego, en el barrio Santo Tomás, 
de Chiapa de Corzo, colindante 
con Tuxtla Gutiérrez, capital del 
estado. 

En un comunicado, expuso que 
“como parte de las primeras dili-
gencias, se realizó el levantamien-
to del cadáver y entrevista con los 
testigos, para dar con el paradero 
de los responsables y esclarecer lo 
sucedido”.

En este contexto, el desconten-
to entre el sector empresarial de 
Chiapas crece cada vez más debido 
a que la inseguridad y los constan-
tes hechos violentos relacionados 

con el crimen organizado, obsta-
culizan el desarrollo estratégico en 
varias áreas. Miembros del gremio 
consideran que el gobernador Ru-
tilio Escandón está dejando cuen-
tas pendientes.

Guillermo Acero Bustamante, 
presidente de la Cámara Nacional 
de la Industria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados en el 
estado, expuso que los bloqueos 
carreteros y la inseguridad han 
tenido un impacto negativo en el 
sector.

Ante esta situación, solicitó a las 
nuevas administraciones, tanto 
municipales como estatal, aten-
der esta problemática, además 
de proponer un pacto con el pro-
pósito de que no haya cierres en 
las vialidades.  

Los hombres de negocios la-

mentan la falta de coordinación 
de las autoridades de Chiapas con
los ayuntamientos, en detrimen-
to del desarrollo económico de la 
entidad. 

Señalan que son altas las cifras 
de desempleo en la capital, Tuxtla 
Gutiérrez, y existe poca disposi-
ción para permitir la apertura de 
nuevos comercios.

Los empresarios tienen expec-
tativas ante el cambio de las admi-
nistraciones municipales y estatal; 
prevén una nueva dinámica y con  
ello se espera que detone el impac-
to económico en el sector privado.

Pidieron al gobierno que enca-
bezará Eduardo Ramírez Aguilar 
no cometer los mismos errores que 
Rutilio Escandón, quien “omitió 
los hechos de violencia que ocurren 
en la entidad y no les hizo frente”. 

Ejecutan a tiros a funcionario del 
ayuntamiento de Chiapa de Corzo

GUSTAVO TORRES HABÍA DEJADO A SU HIJO EN LA ESCUELA

Protestan transportistas de Chiapas por la 
inseguridad en la frontera con Guatemala

▲ Transportistas chiapa-
necos se manifestaron ayer 
en la frontera con Guatemala 
para denunciar que son 
víctimas de asaltos frecuentes 
en las carreteras hacia 
Cacahoatán, Tuxtla Chico y 
Unión Juárez. Foto Édgar H. 
Clemente 
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ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL 
TOLUCA, MÉX. 

El Sistema para el Desarrollo In-
tegral de la Familia (DIF) entregó 
ayer las llaves de acceso a la pla-
taforma del Registro Nacional 
de Obligaciones Alimentarias a 
los poderes judiciales de los es-
tados, pues los jueces locales en 
materia familiar serán quienes se 
encargarán de hacer las inscrip-
ciones de deudores, a través de sus 
sentencias.

En este registro se difundirán 
los nombres de las personas que 
tengan adeudos en el pago de sus 
obligaciones alimentarias y quie-
nes aparezcan en este catálogo, 
se les restringirán algunos dere-
chos como poder ocupar un car-
go público o de elección popular, 
tramitar licencias de conducir o 
pasaportes, entre otros.

La sala regional Toluca del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación, retiró hace una 
semana la constancia de mayoría 
a Luis Carballo, un candidato a di-
putado que ganó en el distrito 23 
del estado de México, por estar ins-
crito en este registro, ya que tenía 
adeudos en el pago de las pensio-
nes alimentarias de sus hijos, moti-
vo por el cual ya no podrá ocupar la 
curul que ganó en las urnas.

La directora nacional del DIF, 
Nuria Fernández acudió ayer al 
auditorio de la Escuela Judicial del 
Estado de México para iniciar con 
la entrega de las llaves de acceso 
a esta plataforma, que permitirá, 
por primera vez, conocer a ciencia 
cierta, cuántos deudores alimen-
tarios existen y donde se ubican, 
aunque la finalidad de este regis-
tro, es inhibir la morosidad en el 
pago de las pensiones alimenta-
rias para niñas, niños, adolescen-
tes y otros grupos vulnerables.

“El Registro Nacional de Obli-
gaciones Alimentarias es, sin 
duda, un mecanismo legal que 
garantiza a la niñez y a los grupos 
prioritarios, su derecho a recibir 
alimentos, y hay que decirlo sin 
ambages, el registro es resulta-
do de una lucha emprendida por 
las mujeres y por las madres que 
diariamente acuden a los tribuna-
les con la esperanza de allegarse 
recursos suficientes para atender 
las necesidades básicas de sus hi-
jos. Con el registro no buscamos 
la revancha contra ningún deudor 
sino contribuir a la restitución de 
los derechos alimentarios de to-
das las personas y grupos vulnera-
bles”, señaló Alejandro Cárdenas, 
director jurídico del DIF.

A la par del registro, dijo, se tie-
ne programado iniciar una tarea 
de difusión y convencimiento a 
nivel nacional sobre la importan-
cia que tiene cubrir las pensiones 
alimenticias y las consecuencias ju-
rídicas en caso de incumplimiento.

Aclaró que la inscripción en el 
registro será una consecuencia 
jurídica del incumplimiento de la 
pensión alimenticia decretada por 
los jueces y ningún usuario podrá 
acceder a esta plataforma para 
hacer inscripciones, pues necesa-
riamente tendrá que ser mediante 
un mandato judicial.

“La inscripción tiene como 
efecto inhabilitar al deudor mo-
roso en el ejercicio de ciertos de-
rechos, pues  no podrán obtener 
licencias ni permisos para condu-
cir, no podrán obtener pasaporte 
o documento de identidad y viaje; 
no podrán ocupar cargos públicos, 
ni de elección popular y no podrán 
participar como aspirantes a car-
gos de jueces o magistrados fede-
rales o locales. Tampoco podrán 
realizar trámites ante notario 
para la compraventa de bienes 
inmuebles y no podrán salir del 
país”, explicó Cárdenas.

Presentan plataforma 
nacional para registro de 
deudores alimentarios 

Protestan por falta de aire 
acondicionado en hospital 
pediátrico de Veracruz 
IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
VERACRUZ, VER. 

Familiares de niños enfermos de 
cáncer se manifestaron ayer afue-
ra de la Torre Pediátrica, en esta 
ciudad portuaria, para denunciar 
la falta de aire acondicionado en 
el hospital lo que, aseguran, ha 
ocasionado el retraso de cirugías 
y quimioterapias, así como otros 
tratamientos.

Los inconformes señalaron que 
en algunos casos, los menores han 
sido trasladados a distintos nosoco-
mios, pero eso genera dificultades 
pues el desplazamiento implica 
tiempo y dinero y los centros hos-
pitalarios no cuentan con la espe-
cialidad que necesitan. Además, 
aseguran que no es una verdadera 
solución para el problema.

Ariana Aguirre, madre de uno de 
los menores reprochó que “no hay 
ingresos, mi hijo hoy (ayer) tenía 
una quimio, y debido a la falta de 
climatización no hay internamien-
to; delante de mí había una señora 
y dijo que cancelaron la cirugía a su 
hija, por la misma circunstancia”. 

Cora de Jesús Rodríguez, vocera 
de las madres de niños con cáncer, 
indicó que han sido más de dos se-
manas en las que han vivido esta si-
tuación y pese a ello el gobierno del 
estado de Veracruz y la Secretaría 
de Salud no han dado solución.

Agregó que los padres de familia 
han ingresado ventiladores para 
tratar de aminorar el calor, pero es  
insuficiente y no se alcanzan a cu-
brir las necesidades de los menores 
que están internados. 

Otra opción ha sido abrir las ven-
tanas, pero entran moscos y moscas 
y temen que pueda representar un 
riesgo mayor para los infantes pues 
podrían contraer alguna otra enfer-
medad, lamentó.

Explicó que no sólo es el área on-
cológica la que tiene estos proble-
mas, sino toda la torre que abarca 

seis pisos con diferentes especiali-
dades pediátricas.  

“Vamos para dos semanas sin cli-
ma, el calor es intolerable, llega a 
más de 40 grados, hay niños enfer-

mos que necesitan estar cómodos, 
todavía batallando con la enferme-
dad, con las quimios ambulatorias 
no pueden estar así, sienten mucho 
calor ”, señaló.

 CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL 
LEÓN, GTO.

El fiscal general del estado, Carlos 
Zamarripa Aguirre, reprobó que 
por la asignación de un esquema 
complementario de seguridad so-
cial (pensión) para trabajadores 
del organismo, basado en la Cons-
titución, haya sido objeto de lincha-
miento mediático en el que  de “ma-
nera injuriante me han llamado, por 
lo menos, gandalla”.

El funcionario compareció ayer 
ante el Congreso local por su quinto 
informe de actividades. 

Sin mencionar a los legisladores 
de Morena, Zamarripa Aguirre 
aseguró que lo han difamado por 
reformar el reglamento interior de 
la fiscalía para otorgar una pres-
tación adicional a los agentes de 
Ministerios Públicos, a los de in-
vestigación criminal, a peritos y a 
analistas.

“De manera injuriante me han di-
cho gandalla, por supuestamente 
haberme otorgado una pensión de 
lujo, incluso hubo quien se atrevió 
a señalar que eso era un cobro de 
piso a la población guanajuatense, 
nada más cobarde, difamatorio e 
injuriante”, reprochó ante los di-
putados de todos los partidos.

El pasado primero de abril, el 
fiscal guanajuatense publicó en el 
Periódico Oficial del Estado una re-
forma al reglamento interno de la 
fiscalía para adicionar el capítulo 
8, sobre el sistema complementario 
de Seguridad Social.

El apartado estipula que éste 
adicionará gastos funerarios, be-
cas, gastos médicos y sicológicos, 
además de  seguro de vida en caso 
de fallecimiento o invalidez, una 
prestación al término de la rela-
ción laboral y un apoyo adicional 
con motivo de la jubilación.

La prestación se otorgará cuan-
do se cumpla con al menos 15 años 
de antigüedad y el personal que no 

cubra ese requisito podrá tener una 
“gratificación de fidelidad”. Especi-
fica que los beneficios se otorgarán 
si hay recursos presupuestales.

El primero marzo anterior, Li-
bia García Muñoz Ledo, entonces 
candidata del Partido Acción Na-
cional, y actual gobernadora elec-
ta, anunció que Carlos Zamarripa 
y el secre-tario de Seguridad, Alvar 
Cabeza de Vaca, no estarían en su 
gabinete.

El 13 de junio, ante el pleno del 
Congreso, los legisladores de Mo-
rena, David Mendizábal Martínez y 
Ernesto Prieto Gallardo, acusaron 
al servidor público de modificar el 
reglamento de la fiscalía para ob-

tener una pensión de lujo “VIP”, 
indebida, inmoral y poco ética.

Durante la presentación que hi-
zo el funcionario indicó que a pesar 
de los resultados de la institución 
hay “burbujas de violencia” porque 
su trabajo no es la prevención del 
delito.

Agregó que el personal de la ins-
titución no sólo invierte tiempo, 
también la integridad física y vida, 
por eso, desde el 16 de julio de 2008, 
fue modificada la Constitución para 
compensar, con esquemas comple-
mentarios de seguridad sociales, a 
quienes invierten décadas de vida 
en la seguridad y procuración de 
justicia.

Fiscal de Guanajuato defi ende pensión y acusa “linchamiento mediático”

▲ El ex gobernador de Chihuahua, César Duarte Jáquez (en medio), 
quien se encuentra en libertad condicional tras enfrentar un 
proceso penal desde junio de 2022, visitó ayer a su amigo Pirrín 
Méndez en el restaurante Antojitos Pam-Pam, en la capital del 
estado. El ex priísta, quien gobernó de 2010 a 2016, estuvo preso 
por presunto peculado y asociación delictiva por 96.6 millones de 
pesos a través de la simulación de apoyos a productores pecuarios 
entre 2011 y 2014. Foto La Jornada 

CÉSAR DUARTE REAPARECE EN RESTAURANTE

El DIF entrega llaves de acceso a los 
poderes judiciales de los estados
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A, 

terminación de placa 7 y 8 y holograma de 
verifi cación 1 y 2 

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 61 13
Noreste 61 14

Centro 69 14
Suroeste 100 15
Sureste 90 13

pm-10 máximo hora
Noroeste 58 11
Noreste 55 19

Centro 49 08
Suroeste 44 09
Sureste 65 16

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

LAURA GÓMEZ FLORES

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) descubrió una “red de pro-
tección” de antros, bares, estable-
cimientos mercantiles ilegales y 
obras que opera desde el Instituto 
de Verificación Administrativa (In-
vea) y cuenta con el apoyo de perso-
nal de la Dirección de Jurídico y Go-
bierno de la alcaldía Cuauhtémoc.

Tras la detención de dos verifica-

dores del Invea, denunciados por su 
presunta participación en los deli-
tos de extorsión, ejercicio indebido 
del servicio público y rompimiento 
de sellos de clausura de un estacio-
namiento, la dependencia inició 
una carpeta de investigación.

Los trabajos de gabinete y cam-
po de su personal, derivados del 
inicio de la indagatoria CI-FICUH/
UAT-CUH-2/UI-2 C/D/001422/07-
2024, llevaron a descubrir que el 
acta levantada por la verificación 

de un antro puede quedar congela-
da o se solicita dinero para que la 
resolución de la oficina calificado-
ra, dependiente de la Dirección de 
Jurídico, salga favorable, y en caso 
de ser suspendido o clausurado el 
negocio o la obra, se “negociaba la 
entrega de dinero”, señalaron fuen-
tes consultadas.

De llegar a un acuerdo, se re-
tiraban los sellos para que conti-
nuara operando sin problemas, 
como sucedió en varias ocasiones 
en bares ubicados en Madero 20, 
en el Centro Histórico, donde es-
tá el Black, donde el pasado 7 de 
junio, finalmente le suspendieron 
actividades.

Rebasar el aforo y la intoxicación 
de ocho menores por el consumo 
de bebidas embriagantes llevaron a 

personal de la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil a acudir al lugar, además de 
gente del Invea, recordaron.

Otra indagatoria

La fiscalía, dijeron, inició la car-
peta de investigación CI-FICUH/
UAT-CUH-6/UI-1 S/D/01016/06-
2024 por corrupción de menores, 
delito por el que también se abrió 
otra indagatoria contra el bar El 
Perro Salado, ubicado en la colonia 
Tránsito.

Dicho lugar operaba de mane-
ra ilegal al no estar registrado en 
el Sistema Electrónico de Avisos 
y Permisos de Establecimientos 
Mercantiles ni contar con permiso 
de la alcaldía; sin embargo, nun-

ca fue objeto de una verificación, 
precisaron.

El 14 de junio fueron sacadas cer-
ca de 500 personas, en su mayoría 
menores de edad, a quienes se ven-
dían bebidas alcohólicas, por lo que 
se abrió la carpeta CI-FICUH/UAT-
CUH-2/UI-1 S/D/01089/06-2024.

A casi tres semanas de que el jefe 
de Gobierno, Martí Batres, afirmó: 
“No vamos a proteger a ningún em-
presario ni a ningún dueño de un 
inmueble que pongan en riesgo a 
las personas”, y que solicitaría a la 
Secretaría de Gobierno dar a cono-
cer los nombres de los dueños de 
dichos lugares, esto no ha sucedido.

Por otra parte, mencionaron que 
algunas obras beneficiadas por di-
cha “red de protección” se ubican 
en el polígono Roma-Condesa.

LAURA GÓMEZ FLORES

La falta de agua potable por cuarto 
día consecutivo llevó a vecinos de la 
colonia Tacubaya, en la demarca-
ción territorial Miguel Hidalgo, a 
bloquear avenida Jalisco y Viaducto 
Miguel Alemán para exigir que el 
Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México atienda su demanda.

Minutos antes de las 16 horas, al-
rededor de medio centenar de veci-
nos tomó dicho cruce, provocando 
que decenas de vehículos quedaran 
atrapados, pese a los cortes a la cir-
culación de personal de la Subsecre-
taría de Tránsito.

Las promesas de servidores pú-
blicos del área de Concertación de 
la Secretaría de Gobierno capitalina 
de que se les restituiría el agua en 
las siguientes horas y se les envia-
rían pipas, en vía de mientras, no 
fueron suficientes para que los ve-
cinos retiraran su manifestación.

Con cubetas, motocicletas, dove-
las y un vehículo impidieron la cir-
culación en ambos sentidos de Via-
ducto y avenida Jalisco, pese a los 
claxonazos de automovilistas que 
demandaban los dejaran pasar, lo 
cual únicamente logró una pipa de 
Blindar MH enviada por la alcaldía 
Miguel Hidalgo, que se instaló a un 
lado del bloqueo.

De inmediato, los vecinos lle-
naron botes, cubetas, cacerolas y 
otros recipientes que llevaban para 
“contar con la mayor cantidad de 
agua, mientras llega por la llave, 
porque no hay dinero que alcance 
para estar comprando garrafones 
y botellas”.

Comentaron que la situación que 
desde el viernes viven 120 familias, 
cuando dejó de llegarles el líquido, 
es desesperante, pero “a pesar de 
las solicitudes vía telefónica y por 
redes sociales al Sacmex, no hubo 
ninguna respuesta, por lo que deci-
dimos bloquear”.

Apoyo no es suficiente

A la pipa enviada por la alcaldía 
Miguel Hidalgo se sumaron otras, 
lo cual consideraron que “no son 
suficientes porque somos muchas 
familias y lo que queremos es que 
el Sistema de Aguas arregle esta 
situación y se comprometa a que 

se regularizará el suministro”, 
señalaron.

Su negativa a retirarse llevó a per-
sonal de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana a desviar a los automo-
vilistas que se dirigían hacia la zona 
centro por Anillo Periférico, dados 
los problemas viales que se genera-
ron en el paradero de Tacubaya.

Algunos automovilistas y moto-
ciclistas sortearon el bloqueo por 
calles aledañas a dicho cruce para 
dirigirse a la zona centro y Santa Fe, 
aunque se registraron largas filas 
de vehículos en ambas arterias, lo 
cual llevó a decenas de usuarios de 
transporte público a descender de 
las unidades y continuar su camino 
a pie.

Tras el compromiso de las autori-
dades de regularizar el suministro 
de agua potable, los vecinos levan-
taron el bloqueo alrededor de las 
20 horas.

Descubre la fi scalía “red de protección” 
en el Invea coludida con la Cuauhtémoc

EL HALLAZGO, TRAS LA DETENCIÓN DE DOS VERIFICADORES

Antros, bares, establecimientos y 
obras ilegales, los benefi ciados // 
Black y Perro Salado, entre ellos

Bloquean avenida 
Jalisco y Viaducto 
por nula respuesta 
a demanda de agua
Desde el viernes,120 familias de 
Tacubaya carecen del líquido // 
Cientos de conductores quedaron 
atrapados por más de cuatro horas 

▲ Vecinos de la colonia Tacubaya, en la alcaldía Miguel Hidalgo, 
bloquearon Viaducto y avenida Jalisco en protesta porque 
llevan varios días sin agua potable. Pipas llegaron al lugar para 
suministrarles el líquido. Foto Alfredo Domínguez
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MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

�Q
UÉ PASA EN la alcaldía 
Cuauhtémoc?

SI EN ALGÚN lugar de la 
CDMX se puede constatar 
uno de los muchos combates 

que existen en Morena, la alcaldía Cuauhtémoc 
puede ser el botón de muestra.

EN LOS ÚLTIMOS 18 años Ricardo Monreal 
y sus candidatos han dominado el gobierno de 
la alcaldía que cuenta con casi 32 kilómetros 
cuadrados de territorio, en un supuesto acuer-
do con René Bejarano, dueño y señor de la 
demarcación.

MUY DAÑADO POR el caso de “la ligas”, 
Bejarano decidió hacer acopio de fuerzas hasta 
tener las riendas de la Cuauhtémoc otra vez en 
las manos, cosa que aún no sucede, y mientras 
Monreal se creyó eso de que él dominaba, la 
fuerza que lo derrotaría seguía creciendo.

NÉSTOR NÚÑEZ, Y luego Sandra Cuevas, 
fueron las piezas de Monreal con las que ha 
dañado como nadie a la alcaldía, pero cons-
ciente de ello, trató de imponer a su hija Caty, 
y hasta donde nos daban las cifras, fracasó en 
la elección.

PARA MUCHOS, BEJARANO jugó dos 
cartas, nada nuevo en él. Por un lado, hizo 
explícito su apoyo a Morena y sus candidatos 
en diferentes momentos, y por otro, se asegura 
entre la gente de la demarcación, apoyaba la 
opción opositora para arrancarle a Monreal el 
dominio sobre la alcaldía.

LA CUAUHTÉMOC CUENTA con 33 colonias 
y por ella transitan cerca de 5 millones de per-
sonas diariamente y significa uno de los lugares 
con mayor número de vendedores ambulantes 
y con el corredor financiero más significativo 
del país: el Paseo de la Reforma. Además, alber-
ga la sede de los poderes de la nación.

DE ESA FORMA, lo que significa ésta, a la que 
se le conoce como el corazón del país, se halla 
enfrascada en un lío que no parece tener buena 
resolución, y menos aún para Morena y su rela-
ción con Ricardo Monreal.

EL PARTIDO TRIUNFADOR en la elección 

reciente, Morena, reclamó lo que parece 
increíble, y es que el organismo ganó en casi 
todos los puestos en juego, pero perdió la jefa-
tura de la alcaldía.

QUIENES HACEN EL análisis de estos fe-
nómenos aseguran que lo que la población 
ordenó es que los Monreal, se llamen como se 
llamen, dejen el mando administrativo y políti-
co del lugar.

EL ASUNTO ES que ahora, con el paso de los 
días, muchos han caído en la idea de que la 
alcaldesa electa, Alessandra Rojo de la Vega, 
no parece tan diferente a lo que hizo Sandra 
Cuevas y sus escándalos.

SEA COMO SEA, parece que habrá un re-
cuento de votos cuyo resultado no estaría le-
jano a lo ya exhibido, es decir, la derrota de los 
Monreal, pero entonces habrá que preguntar-
se ¿qué tanto operó Bejarano para que Morena 
perdiera? 

LIBERAR A LA Cuauhtémoc de los Monreal 
podría ser una acción beneficiosa, al final, para 
Morena, pero por lo pronto, la Cuauhtémoc 
se convirtió en oxígeno para la oposición 
casi muerta. Ya veremos qué pasa en la 
Cuauhtémoc.

De pasadita

PARA LA FISCALÍA General de la República 
las palabras de Alito Moreno ayer en la asam-
blea priísta deben ser suficiente motivo como 
para llamarlo a declarar.

EL DUEÑO DEL PRI aseguro que hay militan-
tes en el organismo que estuvieron involucra-
dos en el crimen contra Luis Donaldo Colosio, 
y advirtió que los descubriría, si mal no inter-
pretamos sus dichos.

LA DECLARACIÓN Y amenaza indica que 
el señor tiene información que se desconoce, 
pero que serviría para aclarar un crimen que 
no ha tenido una solución satisfactoria para 
nadie y que es parte de una constante reflexión 
y de nuevas formas de investigación por el 
gobierno.

SI EL TAL Alito tiene los datos y lo ha hecho 
saber públicamente, es hora de que lo llamen a 
declarar, pero ya.

cd_perdida@jornada.com.mx

CIUDAD PERDIDA

La Cuauhtémoc, polvorín político

LAURA GÓMEZ FLORES

La presidenta de la Comisión de 
Derechos Humanos (CDH) de 
la Ciudad de México, Nashieli 
Ramírez, informó que se han emi-
tido más de 50 recomendaciones 
de 2018 a la fecha, donde se acre-
ditaron casos de detenciones ile-
gales y tortura en agravio de 874 
víctimas directas e indirectas, lo 
que representa un problema es-
tructural y sistemático al preva-
lecer la impunidad.

La detención ilegal y arbitra-
ria y tortura física y sicológica de 
Gustavo Fabián, quien fue acusado 
falsamente de homicidio y tentati-
va de homicidio, explicó, dio lugar 
a una investigación y la emisión de 
la recomendación 04/2024.

Los cinco elementos de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana 
adscritos al sector Hormiga de 
Azcapotzalco que participaron 
en los hechos en la actualidad se 
encuentran privados de su liber-
tad y bajo investigación.

En la presentación de la reco-
mendación 04/2024 ante los pa-
dres y hermano del estudiante de 
la UNAM, reconocidos como vícti-
mas indirectas, señaló que se docu-
mentó la violación a sus derechos 
humanos a la libertad, la seguridad 
e integridad personal.

Solicitó que el contenido de este 

instrumento y las evidencias en-
contradas se consideren en  los res-
pectivos procesos e indagatorias 
de la SSC y la Fiscalía General de 
Justicia, pues las graves violacio-
nes a los derechos humanos per-
sisten en una cultura de ejercicio 
de poder arraigada en el actuar de 
agentes de seguridad y policías de 
investigación.

La cuarta visitadora general de 
la CDHCM, María Luisa García 
Hernández, recordó que el 2 de 
mayo de 2023, el joven fue acusa-
do de disparar contra un hombre y 
una mujer dentro del panteón San 
Isidro, en Azcapotzalco.

Su detención se dio al salir de su 
casa, cuando se dirigía a jugar aje-
drez con sus amigos, y los policías 
lo torturaron para que aceptara su 
participación en el homicidio y ten-
tativa de homicidio, le proporciona-
ron una sudadera y presentaron un 
arma que no era de él.

Se trató, explicó su abogado Luis 
Enrique Guerrero Aviña, de la fa-
bricación de un delito que se logró 
comprobar en el proceso, logrando 
que el caso fuera sobreseído, por lo 
que fue liberado un mes y medio 
después de su detención.

El entonces secretario de Segu-
ridad Pública, Omar García Har-
fuch, ofreció una disculpa pública 
a Gustavo Fabián y a sus padres 
por la actuación incorrecta de los 
elementos.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) no tiene certeza 
sobre la cantidad de propaganda 
recolectada por autoridades del 
gobierno central y las alcaldías, 
debido a que varias no entregaron 
constancias de entrega de dicho 
material a los centros de reciclaje.

A partir de notificaciones hechas 
al órgano electoral con fecha del 25 
de junio, el gobierno capitalino, por 
conducto de la Dirección de Ima-
gen Urbana, informó del retiro de 
117.31 toneladas; sin embargo, en 
la revisión de los comprobantes “se 
desprende que no entregó la totali-
dad, por lo que no se tiene certeza 
de la cantidad recolectada”.

Lo mismo sucedió con las al-
caldías Cuajimalpa, Cuauhtémoc, 
Coyoacán, Magdalena Contreras, 
Milpa Alta, Tláhuac, Tlalpan y 
Xochimilco, que en conjunto repor-
taron el retiro de casi 30 toneladas, 
pero en el informe el IECM indicó 
que “no se tiene certeza” sobre su 
entrega a los centros de reciclaje, 
pues no entregaron las constancias 
correspondientes. Dicha informa-

ción se encuentra actualizada al 2 
de junio pasado.

El IECM volvió a hacer los reque-
rimientos de recolección de propa-
ganda por tercera ocasión a los titu-
lares de las alcaldías Azcapotzalco, 
Gustavo A. Madero, Iztacalco, 
Iztapalapa y Venustiano Carranza. 
En caso de no atender el requeri-
miento se iniciará de oficio un pro-
cedimiento ordinario sancionador 
electoral en su contra, advirtió.

El artículo 3987 del Código de 
Instituciones y Procedimientos 
Electorales local dispone que la 
propaganda electoral deberá ser 
retirada por el gobierno capitalino 
y las 16 demarcaciones, la cual debe 
ser enviada a centros de reciclaje, 
acreditando mediante las constan-
cias que éstos emiten, la entrega de 
dichos materiales.

Entre el primero y el 3 de mayo, 
el IECM envió diversos oficios para 
retirar la propaganda y reportar 
el tonelaje de todo lo recolectado. 
Hasta el 11 de junio sólo se había 
recibido la respuesta de la alcaldía 
Miguel Hidalgo, con lo que se reite-
ró la solicitud a los otros 15 órganos 
político administrativos; lo anterior 
se realizó entre el 12 y el 13 de junio.

Acreditó CDH tortura y 
detenciones ilegales en 
agravio de 874 víctimas

Gobierno y alcaldías 
habrían falseado sobre 
el retiro de propaganda

PRUEBAN NUEVO TREN DEL METRO

▲ En el tramo de Salto del Agua a Balderas 
de la línea 1 del Metro se realizó la primera 
prueba dinámica con un tren NM22 en cuanto 

a la medida del convoy respecto del cajón de 
las vías y el andén, informó el Sistema de 
Transporte Colectivo. Foto La Jornada
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DE LA REDACCIÓN

De 278 mil 316 conductores que 
han sido sancionados por el pro-
grama de fotocívicas de 2019 a la 
fecha, 44 por ciento han repro-
bado el curso básico en línea de 

sensibilización para la seguridad 
vial impartido por la Secretaría de 
Movilidad (Semovi).

De acuerdo con el análisis rea-
lizado por el especialista en movi-
lidad Víctor Alvarado, integrante 
de la asociación civil El Poder del 
Consumidor, durante este periodo 

los automovilistas que fueron mul-
tados por no cumplir con el Regla-
mento de Tránsito realizaron este 
curso, de los cuales 121 mil 222 no 
lo aprobaron. 

Respecto de los cursos interme-
dios, se presentaron 190 mil 103 
conductores, de los cuales el nú-

mero de reprobados disminuyó a 
17 por ciento, es decir, 33 mil 10. 

Detalló que en estos cinco años, 
63 mil 31 automovilistas también 
agendaron cursos de sensibiliza-
ción presenciales, de los cuales 38 
por ciento, es decir, 23 mil 763, no 
asistieron.

LAURA GÓMEZ FLORES

Petróleos Mexicanos (Pemex) 
remplazará cinco kilómetros del 
ducto de turbosina que pasa por la 
demarcación territorial Gustavo A. 
Madero, donde fueron detectadas 
tres tomas clandestinas, por las 
cuales se interpusieron denuncias 
penales ante la Fiscalía General de 
la República, informó el director de 
Logística de la paraestatal, Javier 
González del Villar.

Al término de una reunión a 
puerta cerrada con un grupo de 
vecinos de las colonias Unidad Nar-
ciso Bassols, CTM San Juan de Ara-
gón y Cuchilla del Tesoro, donde no 
se permitió el ingreso de medios de 
comunicación, señaló que el propó-
sito es cambiar todo el ducto de 27 
kilómetros, que va de Azcapotzalco 
al Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM).

Los trabajos, sin embargo, se 

centrarán en este momento en la 
zona donde se detectaron y cance-
laron dichas tomas y se han regis-
trado cinco actos vandálicos de la 
perforación del ducto, provocando 
un derrame de combustible, como 
sucedió el jueves 4 de julio.

A partir de esta semana se rea-
lizarán estudios técnicos para de-
terminar “cómo vamos entrar y en 
qué calles, y definir dónde se cam-
biará el siguiente tramo del tubo”, 
comentó.

Se trata, dijo, de un nuevo meca-
nismo donde “aparte de sustituir 
los tramos de tubo afectados en 
esta zona, que está a dos metros 
de profundidad, ahora estará a 25 
metros, por lo que es prácticamente 
imposible que piquen y se conecten, 
y lo podemos comprobar”.

Dicha instalación se hizo en la 
zona centro del país y “no hemos 
tenido tomas clandestinas y la se-
guridad de la población está ga-
rantizada”, afirmó, al señalar que 

no habrá problemas para surtir de 
turbosina al AICM.

Robo “algo novedoso”

El robo de este combustible en la 
zona centro del país, destacó, “es 
algo novedoso” al poderse conver-
tir en diésel y utilizarlo en tractoca-
miones, pero el grado de explosivi-
dad en estas colonias es cero, por lo 
que no ha sido necesario cerrar el 
ducto. La semana pasada, autorida-
des capitalinas aseguraron que ha-
bía sido cerrado y tocaba a Pemex 
ver la forma de surtir al aeropuerto.

La secretaria de Gestión Inte-
gral de Riesgos y Protección Civil, 
Myriam Urzúa, quien entregó a los 
representantes de vecinos un disco 
con las acciones realizadas desde 
febrero, cuando inició el olor a com-
bustible, precisó que el cambio de 
ducto empezará en la avenida 604.

Mencionó que no habrá necesi-
dad de abrir el camellón por donde 
pasa el ducto y se ubicaron las to-
mas clandestinas, y que en un mes 
Pemex iniciará las obras y absorbe-
rá los costos de este proceso, que 
implicaría otros tres meses.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

Dos alcaldías más gobernadas por 
la oposición, Cuauhtémoc y Mi-
guel Hidalgo, perdieron el pleito 
ante la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) en contra del 
balizamiento homologado de las pa-
trullas establecido en 2021 por el 
Ggobierno de la Ciudad de México. 

En la sesión del pleno de ayer, 
por mayoría de votos los ministros 
dieron otro revés a las controversias 
constitucionales contra dicha me-
dida, al igual que lo hizo el pasado 
viernes con Benito Juárez y Álvaro 
Obregón. 

Con ello, la Corte confirmó que 
definir el balizamiento de las pa-
trullas y los vehículos de la policía 
en la capital, aun los adscritos a las 
alcaldías, corresponde al gobierno 
capitalino. “Su actuación (de las al-
caldías) es subordinada al gobierno 
de la entidad federativa, en este caso 
la Ciudad de México”, señaló el mi-
nistro Alberto Pérez Dayán.

En las controversias, las alcal-
días argumentaron también que el 
acuerdo viola la autonomía presu-
puestaria de las alcaldías, al verse 
obligadas a gastar sus recursos para 
balizar los vehículos. Sin embargo, 
los ministros declararon infundada 
dicha pretensión. 

Otro revés de la 
Corte a alcaldías 
opositoras por el 
caso de patrullas

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El gobierno capitalino publicó la 
reforma a la Constitución local en 
materia de derecho a la vivienda, 
mediante la cual habitantes de 
unidades habitacionales podrán 
acceder a presupuesto público 
para obras de mantenimiento, 
con prioridad a las de interés so-
cial, de acuerdo con las reglas de 
operación que se emitan.

En entrevista, la titular de la 
Procuraduría Social, Claudia 
Galaviz, detalló que se tiene un 
registro de 11 mil 200 unidades 
habitacionales, incluidos condo-
minios, donde vive la mitad de los 
habitantes de la capital del país. 

Recordó que desde la gestión 
del ahora presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador al frente del 
entonces Gobierno del Distrito 
Federal, se estableció un progra-
ma para el rescate de las unidades 
habitacionales, el cual se fue am-
pliando y en la actualidad cuenta 
con un presupuesto de 290 millo-
nes de pesos, con los que se apoya 
anualmente a 2 mil 800 conjuntos 
habitacionales.

La funcionaria explicó que de 
acuerdo con las reglas de opera-

ción, los condóminos deben in-
gresar una solicitud en la Prosoc, 
que hace una análisis técnico y 
una asamblea entre los vecinos 
para validar los trabajos, la ma-
yoría relacionados con pintura, 
impermeabilización y reparación 
de cisternas.

Sin embargo, comentó que 
en algunas casos se han hecho 
obras mayores, como ocurrió en 
la unidad habitacional Palo Alto, 
donde se construyó un dispensa-
rio médico; en la  Alianza Popular 
Revolucionaria, donde se hizo una 
casa del adulto mayo; en la Emilio 
Portes Gil, donde se habilitó  un 
salón de usos múltiples, y en Le-
garia, juegos infantiles.

Indicó que también se podrán 
realizar obras como la sustitución 
de la red hidráulica o del drena-
je, que por su costo no es posible 
cubrir con las cuotas de los con-
dóminos.

En la unidad habitacional El Ro-
sario, en la alcaldía Azcapotzalco, 
el jefe de Gobierno, Martí Batres, 
destacó que con la reforma consti-
tucional en materia de vivienda ya 
no se trata de un programa, sino 
que ahora es un derecho, por lo 
que se deberá garantizar presu-
puesto para tal fin.

Publican reforma que 
garantiza recursos para 
unidades habitacionales

Reprueban curso 44% de sancionados por fotocívicas: Semovi

EL CALENDARIO MAYA DE CUATRO ESCALERAS

▲ Trabajadores montan una copia del templo de Kukulkán, también conocido como El Castillo, en el Zócalo. Foto María Luisa Severiano

Remplazará Pemex ducto 
de turbosina que pasa por 
la GAM, señala directivo
En un mes empezarán las obras y 
llevarían otros tres: Miryam Urzúa 
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Detroit derrota 1-0 a 
Cleveland; suma cuatro 
victorias consecutivas
Keider Montero, novato de Tigres, se fue en blanco en seis 
entradas y un tercio, aceptó 3 hits y una base por bolas

LOGRA SU SEGUNDA BARRIDA DE LA TEMPORADA

AP 
DETROIT 

Jake Rogers abrió la octava entrada 
con un doble y rompió el empate a 
cero gracias a un error, ayudando 
a los Tigres de Detroit a superar a 
los Guardianes de Cleveland, líderes 
de la Central de la Liga Americana, 
por 1-0 .

El campocorto de los Guardianes 
Brayan Rocchio fue el responsable 
de la falla cuando una rola de Mark 
Canha se le escurrió por debajo del 
guante, permitiendo que Rogers 
anotara desde tercera después de 
avanzar con un sencillo del domi-
nicano de Wenceel Pérez.

Tyler Holton (4-1) cargó con la 
victoria y Shelby Miller lanzó la 
novena para su primer salvamento 
de la temporada, combinando dos 
entradas y dos tercios perfectos.

El novato de Detroit, Keider 
Montero, no permitió carrera en 
seis entradas y un tercio y aceptó 
solamente tres imparables y una 
base por bolas.

Gavin Williams, de Cleveland, lan-
zó 5 entradas y un tercio en blanco. 
El diestro aceptó cuatro hits y una 
base por bolas, ponchando a cinco 

una semana después de su debut en 
la temporada, que había sido retra-
sado por una molestia en el codo.

Los Tigres han ganado cuatro 
partidos seguidos, incluidos tres 
en Cincinnati, donde lograron su 
primera barrida desde mayo y ape-
nas su segunda de la temporada. 
Detroit, cuarto lugar en la Central 
de la Americana, tiene un largo 
camino para tratar de alcanzar a 
Cleveland en la división.

Por los Guardianes, el dominica-
no Ángel Martínez bateó de 4-2. El 
venezolano Andrés Giménez de 3-1 
y Wenceel Pérez de 4-2. Por los Ti-
gres, el puertorriqueño Javier Báez 
de 3-1, el colombiano Gio Urshela 
de 4-1.

Piratas se imponen 
8-2 a Mets

Los Piratas de Pittsburgh, de loca-
les en el estadio PNC Park, derro-
taron 8-2 a los Mets de Nueva York 
para igualar a dos victorias el duelo 
particular de la campaña regular.

Mitch Thomas Keller desde el 
box silenció a los Mets con una 
apertura de calidad al completar 
ocho entradas con dos carreras 
permitidas, seis ponches y exhibir 

un formidable control al no entre-
gar boletos.

Cinco carreras en la parte baja 
del sexto episodio resultó el deto-
nante del juego que hasta ese ins-
tante marchaba con empate a dos, 
gracias a la actuación del diestro 
Christian Scott, quien en dicho ca-
pítulo resultó castigado por los Pi-
ratas y a la postre perdió el desafío.

En la ofensiva de los de Pitts-
burgh sobresalieron el campo corto 
Oneil Cruz con cuadrangular y dos 
remolques y el jardinero derecho 
Joshua Palacio también con dos 
hombres traídos para el home.

Con este resultado, los Piratas 
de Pittsburgh muestran balance de 
43-47 y ocupan el tercer lugar de la 
llave Central de la Liga Nacional; 
mientras los Mets de Nueva York 
(44-45) son igualmente terceros 
de la zona este, ambas novenas se 
encuentran en una lucha férrea por 
ubicarse en puestos de clasificación 
a la postemporada .

REUTERS 
TOKIO

Al no poder casarse legalmente 
en Japón, las parejas LGBT+ ce-
lebran su vínculo especial ponién-
dose kimonos tradicionales y ro-
pa formal de moda para celebrar 
elaboradas “bodas fotográficas”.

Pero estos retratos cuidadosa-
mente coreografiados a menudo 
se mantienen ocultos en esta so-
ciedad conservadora en la que 
muchas personas LGBT+ dicen 
enfrentarse a prejuicios y estig-
mas, incluso por parte de sus pro-
pias familias.

Reuters pasó ocho meses docu-
mentando bodas fotográficas del 
estudio Onestyle en Tokio y en la 
ciudad de Yokohama. Las parejas 
dieron sus testimonios y permitie-
ron ser captadas en imágenes a 
condición de que se protegieran 
sus identidades por temor a ser 
discriminados.

“No todo el mundo, como mis 
padres o amigos, conoce nuestra 
relación. Pensamos que sería bo-
nito dejar un recuerdo tangible 
sólo para nosotros dos”, mencionó 
una oficinista de 40 años que posó 
con su pareja de 35 con vestidos 
de novia a juego en un estudio de 
Yokohama, en noviembre. 

Contó que les había costado 
mucho encontrar un estudio que 
acogiera a una pareja del mismo 
sexo para la sesión, lo que logra-
ron el mismo día que presentaron 
la solicitud para firmar un acuer-
do de unión en el ayuntamiento de 
su localidad. 

Japón es el único miembro del 
Grupo de los Siete (G-7) países 

industrializados que no reconoce 
el matrimonio entre personas del 
mismo sexo ni ofrece protección 
jurídica a ellas, a pesar de que las 
encuestas muestran un apoyo pú-
blico y de las sentencias judiciales 
que han considerado inconstitu-
cional su postura.

Aunque cientos de municipios  
en ese país, que cubren más de 80 
por ciento de la población, permi-
ten a las parejas del mismo sexo 
celebrar acuerdos de unión, sus 
derechos son limitados.

Las parejas no pueden heredar 
los bienes del otro ni tener dere-
chos parentales sobre sus hijos. 
Ni siquiera está garantizado que 
puedan visitar a sus seres queri-
dos en el hospital. 

El año pasado, el gobierno con-
servador se resistió en aprobar 
una ley destinada a luchar contra 
la discriminación de los grupos 
LGBT+.

Un oficinista de 53 años que se 
vistió para una boda fotográfica 
en una capilla de Yokohama con 
su pareja de 45 años, en febrero, 
afirmó que las actitudes hacia las 
personas LGBT+ estaban cam-
biando, pero que la sociedad no 
se había puesto al día.

“No sé cuándo será, pero creo 
que algún día será tan común que 
ni siquiera necesitaremos utilizar 
términos como LGBT+”, afirmó.

Fundada en 2015, Onestyle 
ofrece bodas fotográficas a más 
de 2 mil parejas al año, y hasta 5 
por ciento de ellas se identifican 
como LGBT+, dijo la fundadora 
Natsue Ikeda. “Las fotos serán 
nuestro tesoro”, expresó una di-
señadora gráfica de 32 años que 
organizó una sesión con su pare-
ja, un hombre transgénero de 33 
años, en agosto del año pasado. 
“Aunque nos hirieran con comen-
tarios en Internet todos los días, 
sentiríamos que nuestras vidas 
estarían bien porque ya tenemos 
nuestras fotos”, añadió. 

En Japón, parejas 
LGBT+ simulan 
matrimonios 
al no ser legales

▲ Jake Rogers rompió el empate 
a cero en el octavo episodio y dio 
el triunfo a los locales al anotar 
la única carrera del encuentro. 
Foto Ap 

Asesinan a la presidenta
de Canainpesca en BC
ANTONIO HERAS
CORRESPONSAL
LA JORNADA BAJA CALIFORNIA 
ENSENADA, BC

Minerva Pérez Castro, presiden-
ta de la Cámara Nacional de las 
Industrias Pesquera y Acuícola 
(Canainpesca), delegación Baja 
California, fue asesinada en las 
inmediaciones del ejido El Sauzal.

Alrededor de las siete de la no-
che de ayer, los agresores embos-
caron a la empresaria al salir de la 

compañía Atenea del Mar, al nor-
te del municipio, y le dispararon 
en repetidas ocasiones cuando 
se encontraba a bordo de su ca-
mioneta entre las calles Monar y 
Veracruz.

La policía reportó que el cuerpo 
de la víctima, que fue la primera 
mujer en dirigir el organismo en la 
entidad, se halló en el asiento del 
conductor, en tanto, su vehículo 
se impactó con un tráiler. Hasta el 
cierre de esta edición ni el gobier-
no estatal ni el municipal habían 
informado sobre el hecho.

El país asiático es el 
único del G-7 que no 
reconoce las uniones 
homosexuales

AL CIERRE
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EDICTO
En los autos del juicio de amparo 596/2023, promovido 
por Mexihom, Sociedad Anónima de Capital Variable, por 
conducto de su apoderado, Luis Alfonso Cervantes Muñiz, 
contra actos del Juez Décimo Séptimo Civil de Proceso Es-
crito de la Ciudad de México y Actuarios adscritos a dicho 
Juzgado; el dos de junio de dos mil veintitrés se admitió la 
demanda y se tuvo como tercero interesado, entre otros, 
a Artemio Nicolás Than Gómez, del cual a la fecha no ha 
sido posible realizar su emplazamiento, a pesar de haber 
solicitado la investigación de domicilio a diversas depen-
dencias investigadoras, quienes proporcionaron diversas 
sedes, en las cuales resultaron infructuosas las diligencias 
de emplazamiento; en consecuencia, hágasele del cono-
cimiento por este conducto al mencionado tercero, que 
deberá presentarse en el Juzgado Tercero de Distrito en 
Materia Civil en la Ciudad de México sito en el acceso tres, 

-
ración de San Lázaro, ubicado en Eduardo Molina número 
dos, colonia El Parque, alcaldía Venustiano Carranza, Ciu-
dad de México, dentro de TREINTA DÍAS contados a partir 
del siguiente al de la última publicación y señale domicilio 

-
bimiento que de no hacerlo, se le harán las subsecuentes 

expide el presente edicto, en cumplimiento a lo ordenado 

Ciudad de México, diecisiete de junio de dos mil 

El Secretario del Juzgado Tercero de Distrito

EDICTO  
754/2008

LA CIUDADANA JUEZ DÉCIMO PRIMERO DE LO CI-
VIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉ-
XICO hace saber que en cumplimiento a lo ordenado en 
proveído de fecha treinta y uno de mayo del año dos mil 
veinticuatro, dictados en autos del juicio ESPECIAL HI-
POTECARIO expediente número 754/2008, promovido 
por TRENZADOS JAPONESES S.A. DE C.V.  en contra 
de CLAUDIA ESTHER MORENO GALLEGOS, sacar a 
remate en PRIMERA ALMONEDA el bien inmueble hi-
potecado en autos ubicado en el NUMERO 21 LOTE 3 
MANZANA 11 DE LA CALLE CISNES, COLONIA FRAC-
CIONAMIENTO LAGO DE GUADALUPE, MUNICIPIO 
DE CUAUTITLAN IZCALLI, ESTADO DE MÉXICO, 
CÓDIGO POSTAL 55760, por lo cual, para que tenga 

HORAS DEL DIA DIECINUEVE DE AGOSTO DEL DOS 
MIL VEINTICUATRO, en este JUZGADO DECIMO PRI-
MERO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO, sito en AV. NIÑOS HEROES No. 
132, TORRE SUR 6o PISO, COLONIA DOCTORES, 
ALCALDIA CUAUHTÉMOC, CIUDAD DE MÉXICO, C.P. 
06720, sirviendo de base para el remate la cantidad de 

NOVENTA Y UN MIL PESOS 00/100 M.N.), precio de 
avalúo, siendo postura legal la que cubra las dos ter-
ceras partes de dicha cantidad, debiendo los licitados 
consignar previamente una cantidad igual por lo menos 
al diez por ciento efectivo del valor del bien inmueble 
que sirve de subasta para el presente remate.

SECRETARIO DE ACUERDOS B.
LIC. IGNACIO BOBADILLA CRUZ.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACION 

Lic. LILIANA MENDOZA HERRERA, titular de Notaría 
195 del Estado de México, con residencia en Poniente 
1A, manzana 16, lote 29, Colonia San Miguel Xico II 
sección, Valle de Chalco Solidaridad, Estado de Méxi-
co, C.P. 56613; hago saber que para el cumplimiento 
y efectos del artículo 70 del Reglamento de la Ley del 
Notariado del Estado de México: 
Por escritura número 997 novecientos noventa y sie-
te, del volumen ordinario 28 veintiocho, de fecha 18 
dieciocho de junio del año en curso, se hizo constar: 
I.- DECLARACIÓN DE APERTURA DE LA SUCESIÓN 
INTESTAMENTARIA a bienes del señor VICTOR HEN-
RIQUEZ MEDINA, que otorgan las señoras LIZBETH, 
KATHIA y GABRIELA, todas de apellidos HENRÍQUEZ 
GUTIÉRREZ y ALICIA JIMENEZ GUTIÉRREZ por su 
propio derecho; señalando las 10:00 diez horas del día 
2 dos del mes agosto del año 2024 dos mil veinticua-
tro, para la recepción de la declaración de 2 dos tes-
tigos idóneos para acreditar que las comparecientes 
son las únicas personas con derecho a heredar. 

Valle de Chalco Solidaridad, Estado de México a 24 
de junio del 2024.

Lic. Liliana Mendoza Herrera
Notaría Pública 195 del Estado de México

EDICTO
DISPOSICIÓN JUEZ SEGUNDO EN MATERIA CIVIL 
DEL DISTRITO JUDICIAL CHOLULA, PUEBLA, EX-
PEDIENTE 60/2023, RELATIVO JUICIO ORAL MER-
CANTIL PROMOVIDO POR SILVIA LEÓN MEDEL, 
EN CONTRA DE CLEMENTE DE LA ROSA GUTIÉ-
RREZ DEUDOR PRINCIPAL Y VERÓNICA FLORES 
HERNÁNDEZ AVAL, AUTO DIECIOCHO JUNIO 2024 
ORDENA EMPLAZAR MEDIANTE TRES EDICTOS 
CONSECUTIVOS EN LOS PERIÓDICOS “EL SOL 
DE PUEBLA” POR SER DE COBERTURA LOCAL Y 
“LA JORNADA” POR SER DE COBERTURA NACIO-
NAL, A EFECTO DE EMPLAZAR A LOS DEMANDA-
DOS, HACIÉNDOLES SABER QUE CUENTAN CON 
EL TÉRMINO DE NUEVE DIAS, PARA QUE EMITAN 
SU CONTESTACIÓN DE DEMANDA CONTADOS 
A PARTIR DEL DÍA SIGUIENTE EN QUE SURTA 
EFECTOS LA PUBLICACIÓN DEL ÚLTIMO EDICTO 
ORDENADO, QUEDANDO A SU DISPOSICIÓN EN 
LA SECRETARIA DE ESTE JUZGADO EL TRAS-
LADO CORRESPONDIENTE, CONSISTENTE EN 
COPIA DE LA DEMANDA, DE OCHO FOJAS, COPIA 
DEL REGISTRO FEDERAL DE CAUSANTES, UNA 
FOJA, IMPRESIÓN DE CURP UNA FOJA, COPIA DE 
CREDENCIAL PARA VOTAR, UNA FOJA, COPIA DE 
CEDULA PROFESIONAL UNA FOJA, CERTIFICADO 
IRCEP UNA FOJA, INSTRUMENTO NOTARIAL EN 
TREINTA Y UNA FOJAS, Y UN PAGARE EN UNA 
FOJA, ASÍ COMO DE LOS AUTOS DE DIECINUE-
VE DE ENERO DE DOS MIL VEINTITRÉS, EN CUA-
TRO FOJAS, AUTO DE VEINTISIETE DE ENERO 
DE DOS MIL VEINTITRÉS EN DOS FOJAS, AUTO 
DE DIEZ DE FEBRERO DE DOS MIL VEINTITRÉS 
DEBIDAMENTE SELLADAS Y COTEJADAS CON 
EL APERCIBIMIENTO DE NO HACERLO, SE LES 
TENDRÁ POR PERDIDO EL DERECHO, EL JUICIO 
SEGUIRÁ SU CURSO Y LAS NOTIFICACIONES, 
INCLUYENDO LAS PERSONALES SE LES HARÁN 
POR LISTA, QUE SE FIJA EN LOS ESTRADOS DE 
ESTE JUZGADO, CONTESTACION QUE DEBERAN 
REALIZAR EN LOS TERMINOS INDICADOS POR 
AUTO DIEZ DE FEBRERO DE 2023, SUBSISTIEN-
DO LOS APERCIBIMIENTOS.

CIUDAD JUDICIAL CHOLULA, PUEBLA, PUEBLA; 
27 DE JUNIO 2024.

SILVIA MIREYA LARA NORIEGA
DILIGENCIARIA.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional 
que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribu-
nal Superior de Justicia del Distrito Federal, 
México,  Juzgado Sexagésimo Séptimo de lo 
Civil, Secretaría “A”.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTE-
CARIO, promovido por ADMINISTRADORA 
FOME 1, SOCIEDAD DE RESPONSABILI-
DAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE en 
contra de TARCISIO MERLOS VILLA, Exp. 
No. 779/2022, se dictaron unos AUTOS que 
en su parte conducente dicen:- - - CIUDAD 
DE MÉXICO, A VEINTINUEVE DE MAYO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO. Agréguese 
al cuaderno principal número 779/2022, ... 

número 1 a cargo del demandado TARCISIO 
MERLOS VILLA y en preparación de la mis-

para que comparezca personalmente y no 
por conducto de apoderado el día y hora que 
se ha señalado para la audiencia de pruebas 
y alegatos a absolver posiciones apercibido 
que de no comparecer sin justa causa se le 
declarara confeso de las posiciones que pre-

conformidad con lo dispuesto por los artícu-
los 309 y 322 del Código Procesal Civil. Por 
así corresponder al estado de autos y per-
mitirlo las labores del juzgado y de acuerdo 
a la agenda se señalan las NUEVE HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL SIETE DE 
AGOSTO DE DOS MIL VEINTICUATRO, 

de la audiencia de desahogo de pruebas y 
alegatos. . .Toda vez que se emplazó al de-
mandado por medio de edictos, notifíquese 
la fecha y hora señalados para la audiencia 
de pruebas y alegatos dos veces de tres en 
tres días en el periódico LA JORNADA. Con 
fundamento en el artículo 639 del Código 
Adjetivo Civil.- NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó 

DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO EN 
LA CIUDAD DE MÉXICO, Licenciado EUS-
TORGIO MARÍN BARTOLOMÉ, asistido de 
la C. Secretaria de Acuerdos “A” Licenciada 
Nely Angélica Toledo Álvarez, quien autoriza 
y da fe. Doy fe. PUBLÍQUENSE EDICTOS 
POR DOS VECES DE TRES EN TRES DIAS 
EN EL PERIODICO: LA JORNADA.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 

DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO.
RÚBRICA

EDICTO
Naucalpan de Juárez, Estado de México, a 31 de 

mayo de 2024
Que en fecha 30 de mayo de 2024, Haydee Cristina Ly-
dia Ramírez Trejo, en su carácter de albacea en la suce-
sión testamentaria a bienes de Ana Olegnowicz Jordán, 

-
tuto de la Función Registral la Reposición de la Partida 
número 626, Volumen 21, Libro Primero, Sección Prime-

-
no número 22 de la manzana 38, Ubicado en la sección 
fuentes del “Fraccionamiento Lomas de Chapultepec”, 
en el pueblo de San Miguel Tecamachalco, Municipio de 
Naucalpan Distrito de Tlalnepantla, Estado de México; 

y 7; - - - Antecedente Registral que por el deterioro en 

solicitud y ordenó la reposición de la partida, así como la 
publicación de edicto en Gaceta del Gobierno y Periódi-
co de mayor circulación en lugar que corresponda a esta 

cada uno, haciéndose saber que si existe algún derecho 
que lesione a un tercero que comparezca a deducirlo, lo 

NAUCALPAN

EDICTO.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia del Distrito Federal, Mé-
xico, Juzgado Vigésimo Tercero de lo Civil, 
Secretaría “A”, Expediente 49/2007.
ANTE ESTE JUZGADO VIGÉSIMO TERCE-
RO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉ-
XICO, SE RADICA EL JUICIO EJECUTIVO 
MERCANTIL, PROMOVIDO POR BANCO 
DEL BAJIO S.A., EN CONTRA DE ALBA-
RROZ S. DE P.R. DE R.L. Y OTROS. EXPE-
DIENTE NÚMERO 49/2007, LA C. JUEZ IN-
TERINA DICTO UN AUTO QUE A LA LETRA 
DICE: Ciudad de México a treinta y uno de 
mayo de dos mil veinticuatro. “...para cum-

Salazar, elabore la encargada del turno los 
edictos, mismos se mandan publicar por tres 

-

MÉXICO,...” Ciudad de México, a trece de ju-
nio del dos mil veinticuatro. Dada cuenta con 
los presentes autos, se complementa el auto 
de fecha treinta y uno de mayo del dos mil 
veinticuatro, tomando en cuenta que la su-

se encuentra como acreedor en este juicio, 
-

-
simo Tercero de lo Civil, Licenciada OLGA 
ARGÜELLO VELASCO, a partir del tres de 
junio del dos mil veinticuatro, lo anterior de 
conformidad a lo establecido por el artículo 

para la Ciudad de México, ante la Secretaria 
de Acuerdos Licenciada LOURDES REGINA 

ATENTAMENTE
CIUDAD MÉXICO, A 24 DE JUNIO DE 

2024.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 

DEL JUZGADO 23° CIVIL
RÚBRICA

LICENCIADA LOURDES REGINA 
GERMAN.

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ 

NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO 
AVISO NOTARIAL 

(SEGUNDA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RA-
MÍREZ, Notario 76 de la Ciudad de México, 
con domicilio en Avenida Universidad #473, 
Colonia Narvarte, en Benito Juárez, Ciudad 
de México, C.P. 03020, Tel. 55 62 71 31 79, 
Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.
com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 44,909, del 24 de junio 
de 2024, otorgado ante mi se hicieron constar 
los siguientes actos: 
I.- LA INFORMACIÓN TESTIMONIAL, que 
otorgaron los señores SALVADOR HUERTA 
FLORES y VERÓNICA YÁÑEZ SOTELO, 
quienes fueron presentados por los señores 
AMELIA BETANZOS LÓPEZ, JESÚS TADEO 
BETANZOS LÓPEZ, JUDITH GABRIELA 
BETANZOS LÓPEZ Y MINERVA GARCÍA 
LÓPEZ, en su carácter de Únicos y Univer-
sales Herederos en la Sucesión Intestamen-
taria a Bienes de la señora MINERVA LÓPEZ 
PALACIOS; 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que 
otorgaron los señores AMELIA BETANZOS 
LÓPEZ, JESÚS TADEO BETANZOS LÓPEZ, 
JUDITH GABRIELA BETANZOS LÓPEZ Y 
MINERVA GARCÍA LÓPEZ, en su carácter 
de Únicos y Universales Herederos en la Su-
cesión Intestamentaria a Bienes de la señora 
MINERVA LÓPEZ PALACIOS; y 
III.- EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN 
DEL CARGO DE ALBACEA, que otorgaron 
los señores AMELIA BETANZOS LÓPEZ, 
JESÚS TADEO BETANZOS LÓPEZ, JUDITH 
GABRIELA BETANZOS LÓPEZ Y MINERVA 
GARCÍA LÓPEZ, en su carácter de Únicos y 
Universales Herederos en la Sucesión Intes-
tamentaria a Bienes de la señora MINERVA 
LÓPEZ PALACIOS, a favor del propio señor 
JESÚS TADEO BETANZOS LÓPEZ. 

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 26 de junio de 2024.

EDICTO
AL CALCE UN SELLO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICA-
NOS, DÉCIMO PRIMERO ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL.
DISPOSICIÓN JUEZ DECIMO PRIMERO ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL DEL DIS-
TRITO JUDICIAL DE PUEBLA, ACUERDOS DE FECHA TRECE DE JUNIO DE DOS MIL VEIN-
TICUATRO Y DIECISIETE DE SEPTIEMBRE DEL DOS MIL VEINTE, DICTADOS DENTRO DEL 
EXPEDIENTE 404/2020, JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL ORAL, QUE PROMUEVE CONCEP-
CIÓN MAXIMINO RODRÍGUEZ EN SU CARÁCTER DE REPRESENTANTE LEGAL DE BANCO 
SANTANDER MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO SANTANDER MÉXICO, EN CONTRA DE MOVILIDAD A TU ALTURA, SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE A TRAVÉS DE SU REPRESENTANTE LEGAL EL SEÑOR 
OMAR SALVADOR LÓPEZ ZAVALA O A TRAVÉS DE QUIEN LEGALMENTE LE REPRESENTE 
EN SU CARÁCTER DE LA ACREDITADA Y EN CONTRA DEL SEÑOR OMAR SALVADOR LÓPEZ 
ZAVALA EN LO PERSONAL Y EN SU CARÁCTER DE OBLIGADO SOLIDARIO Y/O FIADOR, ASÍ 
COMO EN CONTRA DE LA SEÑORA LUZ DEL SOCORRO ZAVALA ANGUIS, EN LO PERSONAL Y 
EN SU CARÁCTER DE OBLIGADO SOLIDARIO Y/O FIADOR: TOMANDO EN CONSIDERACIÓN 
QUE SE HAN AGOTADO LOS MEDIOS PARA LOCALIZAR EL DOMICILIO DE LA PARTE DEMAN-
DADA, POR SER PROCEDENTE SE ORDENA EMPLAZAR A MOVILIDAD A TU ALTURA, SOCIE-
DAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE A TRAVÉS DE SU REPRESENTANTE LEGAL EL SEÑOR 
OMAR SALVADOR LÓPEZ ZAVALA O A TRAVÉS DE QUIEN LEGALMENTE LE REPRESENTE 
EN SU CARÁCTER DE LA ACREDITADA Y AL SEÑOR OMAR SALVADOR LÓPEZ ZAVALA EN 
LO PERSONAL Y EN SU CARÁCTER DE OBLIGADO SOLIDARIO Y/O FIADOR, POR MEDIO DE 
TRES EDICTOS QUE SE PUBLIQUEN CONSECUTIVAMENTE EN EL PERIÓDICO “LA JORNADA” 
Y “EL SOL DE PUEBLA”, REQUIRIÉNDOLE DEL PRONTO Y EJECUTIVO PAGO DE LA CANTIDAD 
DE $1,011,055.42 M.N. (UN MILLÓN ONCE MIL CINCUENTA Y CINCO PESOS CUARENTA Y DOS 
CENTAVOS MONEDA NACIONAL), POR CONCEPTO DE CAPITAL VIGENTE Y $180,555.56 M.N. 
(CIENTO OCHENTA MIL QUINIENTOS CINCUENTA Y CINCO PESOS CINCUENTA Y SEIS CEN-
TAVOS MONEDA NACIONAL), POR CONCEPTO DE CAPITAL VENCIDO Y DEMÁS PRESTACIO-
NES RECLAMADAS, POR LA PARTE ACTORA, ASIMISMO HACIÉNDOLE SABER QUE DENTRO 
DEL TÉRMINO DE TREINTA DÍAS SIGUIENTES A LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN DE LOS EDICTOS 
ORDENADOS, DEBERÁ PRESENTARSE ANTE ESTE JUZGADO A HACER PAGA LLANA DE 
LAS PRESTACIONES RECLAMADAS, Y A DAR CONTESTACIÓN A LA DEMANDA INSTAURADA 
EN SU CONTRA, O A SEÑALAR BIENES DE SU PROPIEDAD SUFICIENTES A CUBRIR LAS 
ESPECIES ANTES MENCIONADAS, MÁS LAS CANTIDADES QUE SE SIGAN GENERANDO EN 
TÉRMINOS DE LO PACTADO, GASTOS Y COSTAS DE ESTE JUICIO, CON EL APERCIBIMIENTO 
QUE DE NO COMPARECER DENTRO DEL TÉRMINO SEÑALADO, SE LE TENDRÁN POR PER-
DIDOS SUS DERECHOS Y SE TRASLADARÁ AL ACTOR EL DERECHO DE SEÑALAR BIENES 
SOBRE LOS CUALES TRABAR FORMAL EMBARGO, QUEDANDO COPIA DE LA DEMANDA EN 
DIECISIETE FOJAS Y LOS DOCUMENTOS FUNDATORIOS DE LA ACCIÓN, CONSISTENTES EN 
CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE BANCO SANTANDER MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNI-
MA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO, EN UNA 
FOJA, CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE CONCEPCIÓN MAXIMINO RODRÍGUEZ, EN 
UNA FOJA, CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE MARLENE ADRIANA JORDÁN ÁLVAREZ 
EN UNA FOJA, CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE ALEJANDRO MARROQUÍN FUENTES 
EN UNA FOJA, CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE ISRAEL FLORES FLORES EN UNA 
FOJA, CEDULA PROFESIONAL DE CONCEPCIÓN MAXIMINO RODRÍGUEZ EN UNA FOJA, CE-
DULA PROFESIONAL DE MARLENE ADRIANA JORDÁN ÁLVAREZ EN UNA FOJA, CEDULA PRO-
FESIONAL DE ALEJANDRO MARROQUÍN FUENTES EN UNA FOJA, CEDULA PROFESIONAL 
DE ISRAEL FLORES FLORES EN UNA FOJA, INSTRUMENTO NOTARIAL NÚMERO 89,892 QUE 
CONTIENE EL PODER PARA PLEITOS Y COBRANZAS QUE OTORGA BANCO SANTANDER MÉ-
XICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SAN-
TANDER MÉXICO A CONCEPCION MAXIMINO RODRÍGUEZ, MARLENE ADRIANA JORDÁN ÁL-
VAREZ, ALEJANDRO MARROQUÍN FUENTES E ISRAEL FLORES FLORES ENTRE OTROS EN 
CINCUENTA Y CUATRO FOJAS, CONTRATO DE APERTURA DE CRÉDITO SIMPLE DENOMINA-
DO CONTRATO CRÉDITO SIMPLE EN MONEDA NACIONAL PyME TASA FIJA (CAT) PERSONAS 
MORALES EN ONCE FOJAS, CERTIFICACIÓN CONTABLE CON COPIA SIMPLE DE CEDULA 
PROFESIONAL EN TRES FOJAS, AUTO DE FECHA DIECISIETE DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL 
VEINTE EN SEIS FOJAS Y AL AUTO DE FECHA TRECE DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO 
EN DOS FOJAS, SUMANDO UN TOTAL DE CIENTO SEIS FOJAS ÚTILES, A SU DISPOSICIÓN 
EN LA SECRETARIA DE ESTE JUZGADO A EFECTO DE QUE SE IMPONGA DE LOS MISMOS.
H. PUEBLA DE ZARAGOZA A, VEINTISIETE DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO.

LIC. BENITO CABAÑAS MORALES.
RÚBRICA

DILIGENCIARIO DEL JUZGADO DECIMO PRIMERO ESPECIALIZADO EN MATERIA 
MERCANTIL

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

-

-

JUZGADO 33º. CIVIL. SECRETARIA. “A” 
EXP: 753/2021.

EDICTO
Emplazar al tercero llamada juicio:
INMOBILIARIA BASILISK S.A. DE C.V.
En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL, pro-
movido por IMPULSORA COMERCIAL GILSA S.A. DE 
C.V., en contra de HSBC MEXICO S.A. INSTITUCION 
DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC 
ANTES FACTOR BITAL S.A. DE C.V. ORGANIZACIÓN 
AUXILIAR DEL CREDITO GRUPO FINANCIERO BITAL 
ANTES ACTOR PRIME S.A. DE C.V., ORGANIZACIÓN 
AUXILIAR DEL CREDITO GRUPO FINANCIERO PRI-
ME INTERNACIONAL Y HSBC DIVISION FIDUCIARIA 
ANTES BANCO INTERNACIONAL S.A., GRUPO FI-
NANCIERO PRIME INTERNACIONAL DIVISION FIDU-
CIARIA Y REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y 
DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO. La C. 
Juez Interina Licenciada MONICA HUERTA VILLASE-
ÑOR, dictó un auto de veintiséis de junio y diez de junio 
del dos mil veinticuatro, mediante el cual se ordenó la 
publicación de edictos para emplazar a INMOBILIARIA 
BASILISK S.A. DE C.V., haciéndole saber al tercero lla-
mado a juicio que con fecha cinco de noviembre del dos 
mil veintiuno, se admitió a trámite la presente deman-
da en este Órgano Jurisdiccional y por auto de fecha 
doce de agosto del año dos mil veintidós se le requirió 
de su llamamiento; en la inteligencia de que desde este 
momento quedan a disposición de la tercera llamada a 
juicio en esta secretaría las copias de traslado corres-
pondientes por el término de  treinta días a partir del 
día hábil siguiente a la última publicación por lo que a 
partir del día hábil siguiente en que reciba las copias o 
concluya el término antes citado contará con el término 
de quince días concedido para manifestarse respecto 
a los hechos vertidos en la demanda, con el apercibi-
miento que en de no hacerlo se le tendrán por confesos 
los hechos de la demanda, así mismo si se dejare de 

-
manda confesándolos o negándolos y expresando los 

contestados, mediante el cual reclama las siguientes:
PRESTACIONES
a.- De H.S.B.C. MEXICO, S.A., INSTITUCION DE BAN-
CA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC ANTES 
FACTOR BITAL S.A. DE C.V. ORGANIZACIÓN AUXI-
LIAR DEL CREDITO, GRUPO FINANCIERO BITAL AN-
TES FACTOR PRIME S.A. DE C.V. ORGANIZACIÓN 
AUXILIAR DEL CRÉDITO GRUPO FINANCIERO PRI-
ME INTERNACIONAL la declaración judicial por parte 
de este Juzgado en el sentido de que mi representada 
IMPULSORA COMERCIAL GILSA S.A. DE C.V. se ha 
liberado de la obligación de pago de los créditos que le 
fueran otorgados, a través de los contratos de Factoraje 

octubre ambos de 1994 toda vez que ya ha prescrito la 
acción de cobro.
b.- De H.S.B.C. MÉXICO S.A., INSTITUCIÓN DE BAN-
CA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO H.S.B.C. DIVI-
SIÓN FIDUCIARIA ANTES BANCO INTERNACIONAL 
S.A.  GRUPO FINANCIERO PRIME INTERNACIONAL, 
DIVISION FIDUCIARIA como consecuencia de que ha 
prescrito el derecho de FACTOR PRIME S.A. DE C.V. 
ORGANIZACIÓN AUXILIAR DEL CRÉDITO GRUPO 
FINANCIERO PRIME INTERNACIONAL para reclamar 
el pago en contra de mi representada por virtud de los 
Contratos de Factoraje, se demanda la cancelación de 
los Fideicomisos Irrevocable de Garantía mismos que se 
hicieron constar en las escrituras 36290 y 36971 tiradas 
ante el Notario Público número 103 del Distrito Federal 
Licenciado ARMANDO GÁLVEZ PÉREZ ARAGÓN.

-
sario a pedir el cumplimiento de los Fideicomisos. y del 
b.2.- La revisión de la propiedad de los bienes objeto 

-
comitente IMPULSO COMERCIAL GILSA S.A. DE C.V.
c.- Del REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y 
DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO se recla-
ma La cancelación del registro de los Fideicomiso de fe-
cha 30 de agosto de 1994 constituido sobre los lotes de 
terreno 2 y 3 de la manzana sesenta y ocho, zona uno, 
de la Colonia Santa Catarina Delegación Tláhuac, Distri-
to Federal, hoy en día Calle de Toltecas No. 1, Colonia 
Santa Catarina, Delegación Tláhuac, Distrito Federal en 
el folio mercantil real y del Fideicomiso de fecha 12 de 
octubre de 1994 constituido sobre el inmueble marcado 
con el número 223, de la Calle de Campesinos, Colonia 
Granjas Esmeralda, Delegación Iztapalapa, en esta Ciu-
dad en los folios reales.

Ciudad de México a 12 de junio del 2024.
C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.

LIC. ANA LETICIA CANDELARIO MOSCO.

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO

JUZGADO 20 DE LO CIVIL
TORRE SUR, PISO 10, NIÑOS HÉROES NO. 132,

DOCTORES , CUAUHTÉMOC, C.P. 06720
TELÉFONO: 51341184

SECRETARIA: “B”  EXPEDIENTE 636/2008

EDICTOS
---Que en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO 
promovido SOCIEDAD HIPOTECARIA FEDERAL, S.N. 
C. INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO EN SU 
CARACTER DE FIDUCIARIA EN EL FONDO DE OPERA-
CION Y FINANCIAMIENTO BANCARIO A LA VIVIENDA, 
HOY GUILLERMO PRIETO SALAZAR, en contra de MAR-
TINEZ HERNANDEZ TEODOSA Y OTRO, expediente 
número 636/2008, se dictó el siguiente auto: ---
“Se hace constar que todas las actuaciones judiciales del 
presente expediente han sido digitalizadas y obran en el 

-

año dos mil veinticuatro, se integra a este juzgado como 
secretario de acuerdos “B” El Maestro David López Mora, 

Exp. 636/2008

siete de junio del año en curso, da cuenta a la C. Juez In-

de junio del presente año. Conste.
Ciudad de México, a once de junio del año dos mil veinti-
cuatro. A sus autos el escrito de cuenta presentado por el 
apoderado legal de la parte actora, a quien se le tiene ex-

-

Civiles, se señalan las ONCE HORAS CON TREINTA MI-
NUTOS DEL DÍA VEINTISÉIS DE AGOSTO DEL DOS MIL 

-
CIA DE REMATE en SEGUNDA ALMONEDA, del bien in-
mueble ubicado en inmueble ubicado en FINCA URBANA 
UBICADA MARCADA CON EL NÚMERO 1016 MIL DIECI-
SEIS, DE ANDADOR ORION, DEL FRACCIONAMIENTO 
MORELOS II, EDIFICADA SOBRE EL LOTE DE TERRE-
NO NUMERO 27 VEINTISIETE, MANZANA 4, CUATRO, 
SECCIÓN “A, EN DE GOMEZ PALACIO, DURANGO, con 
las medidas y colindancias que obran en autos. Convó-

por DOS VECES DEBIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y 

esta Ciudad y en el periódico “LA JORNADA”, debiendo 

puedan atraer la atención del público en general o inte-

DE ESTE JUZGADO, en los tableros de avisos de la SE-
CRETARÍA DE FINANZAS DE ESTA CIUDAD Y BOLETÍN 
JUDICIAL DE ESTE TRIBUNAL, sirviendo de base para el 

del año en curso, la cantidad de $415,000.00 (CUATRO-
CIENTOS QUINCE MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIO-
NAL) menos la rebaja del 20% quedando la cantidad de 
$332,000.00 (TRESCIENTOS TREINTA Y DOS MIL PE-
SOS 00/100 MONEDA NACIONAL) siendo postura legal, 
la que cubra las dos terceras partes, esto es $221,333.33 
(DOSCIENTOS VEINTIUN MIL TRESCIENTOS TREINTA 
Y TRES PESOS 33/100 M.N.) debiendo depositar los po-
sibles postores el diez por ciento de la cantidad que sirvió 
como base para dicho remate, $41,500.00 (CUARENTA Y 
UN MIL QUINIENTOS PESOS 00/100 MONEDA NACIO-

Tomando en consideración que la ubicación del inmueble 
-

SE ATENTO EXHORTO AL C. JUEZ COMPETENTE EN 
GÓMEZ PALACIOS, ESTADO DE DURANGO, para que 
por su conducto, ordene realizar las publicaciones de los 

-

un término de TREINTA DÍAS para diligenciar el exhorto, 
quedando a disposición de la parte interesado el exhorto 

parte actora en autos, para recoger, diligenciar y devolver 

la Maestra REMEDIOS MANI MARTÍNEZ, Juez Interina 
Vigésimo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de 
México, ante el Maestro DAVID LÓPEZ MORA, Secretario 

CIUDAD DE MÉXICO,  24 DE JUNIO DE 2024.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO 
VIGÉSIMO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO.

MAESTRO DAVID LÓPEZ MORA

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

El Licenciado JUAN JOSÉ SEVILLA LARIOS, Titular 
de la Notaría Pública Número 2 Dos de la Demarcación 
de Colima, Colima, por medio del presente y para los 
efectos de lo dispuesto por el artículo 872 del Código de 
Procedimientos Civiles vigente para esta Entidad, hago 
saber que en esta Notaría a mi cargo se ha radicado bajo 
la escritura pública número 30,729 de fecha 3 de julio 
del 2024, la Sucesión Testamentaria a bienes del señor 
JOSÉ AVALOS VELAZQUEZ, quien falleció el día 16 de 
marzo del año 2008, teniendo en vigor el testamento 
público abierto número 15,402 que otorgó ante el Licen-
ciado Sergio Humberto Santa Ana de la Torre, Titular de 
esta Notaría Pública Número 1 Uno de Tecomán, Coli-
ma, el  26 de septiembre del 2006; habiendo aceptado 
la herencia y reconociendo la validez del testamento las 
señoras MA MARGARITA AVALOS VENEGAS y ANA 
GABRIELA AVALOS VENEGAS;  siendo reconocida 
como Albacea la mencionada señora MA MARGARITA 
AVALOS VENEGAS, quien aceptó el cargo conferido.
Publíquese por dos veces de diez en diez días.

LIC. JUAN JOSÉ SEVILLA LARIOS.
Notaría Pública Número 2 Dos.

Colima, Col.

SEGUNDO AVISO NOTARIAL
LICENCIADO HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYA-
LA, Notario Titular de la Notaría Pública número 158 
Ciento Cincuenta y Ocho del Estado de Michoacán de 
Ocampo, con residencia en el Municipio de Tarímbaro 
y con ejercicio en el Distrito Judicial de Morelia, Mi-
choacán, hago saber lo siguiente: mediante escritura 
pública número 226541, de fecha veintiuno de junio 
del año en curso, se hizo constar, lo siguiente: La 
radicación de la sucesión Intestamentaria a bienes 
de ADELA OROZCO OLIVEROZ, que otorgo el C. 
ALEJANDRO QUIROZ OROZCO, acompañado de 
dos testigos las CC. VERONICA TORRES ORTIZ Y 
MA ESTHER ALBITER BENITEZ. La designación y 
aceptación del cargo de albacea en favor del C. ALE-
JANDRO QUIROZ OROZCO, quien protesto su leal y 

el inventario y avalúos de los bienes de la herencia en 
los términos de ley. Lo anterior para los efectos legales 
del artículo 160 de la Ley de Notariado para el Estado 
de Michoacán.

LIC. HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYALA
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 158.



Lanza Rusia 38 misiles contra Ucrania; 40 muertos           

Anpec: la inseguridad 
disparó los precios en 
productos agrícolas                                                            

braulio carbajal / P 20

l A la sequía se 
agregó el acoso en 
caminos, señalan 
comerciantes  

l Detallan que en 
junio el aguacate 
pasó de 70 a 83 
pesos el kilogramo  

l La zanahoria, de 
18.43 a 21.84 pesos, 
y la naranja, de  
28.74 a 33.31 pesos 

l El costo de la 
canasta básica 
alimentaria se 
incrementó 18.8%    

▲ Habitantes de Kiev, la capital, y equipos de rescate intentan  
localizar a víctimas en un hospital pediátrico. Las autoridades de 
Ucrania aseguran que fue blanco de uno de los misiles lanzados ayer 
por Rusia, pero el Kremlin afirma que fue por cohete antiaéreo. En 

Moscú, el ministerio de Defensa informó que la ofensiva con armas 
de alta precisión contra objetivos militares ‘‘fue en respuesta a los 
intentos del país eslavo por dañar centros energéticos y económicos 
rusos’’. Foto Europa Press. juan pablo duch, corresPonsal / P 24

Bloqueo en  
la colonia 
Tacubaya por 
falta de agua                         
t Alrededor de 50 
vecinos impidieron el paso 
de vehículos en avenida 
Jalisco y Viaducto Miguel 
Alemán para exigir que se 
regularice el suministro. 
El arribo de pipas no fue 
suficiente para que cesara 
la protesta. Foto Alfredo 
Domínguez. laura gómez 
flores / P 31

Se profundiza  
la relación de  
México y el Met 
de Nueva York       
● En septiembre abrirá 
muestra de grabados de 
Posada, Rivera y Orozco: 
Hollein, director del recinto              
 
● La colección de arte  
prehispánico, parte central                     
  
d. brooks y j. cason / cultura 7 502228 390008

Rayuela
Y mientras tanto, el 

Pritanic se hunde en las 
aguas de las vendetas 

fratricidas.

www.jornada.com.mx
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alonso romero 14

José Blanco 16

santiago i. Flores 16

Pedro salmerón sanginés 17

luis Hernández navarro 17

Javier aranda luna cultura

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  6

astillero 
Julio Hernández lópez  8

Negocios y Empresas
miguel Pineda  20

méxico sa
carlos Fernández-Vega  22

Ciudad perdida
miguel Ángel Velázquez  32




